
Лирно 
настроенные 
банки
В Турции оказали  
теплый прием картам 
«Мир» российских 
подсанкционных игроков

Картами «Мир» подстанционных 
российских банков, в частности 
крупнейших — Сбербанка и ВТБ, 
можно расплачиваться в  Турции, 
выяснил „Ъ“. По меньшей мере 
два банка из пяти в Турции, под-
писавших соглашение с пла-
тежной системой (ПС) «Мир», 
принимают карты без  оглядки 
на SDN-статус банка-э митента, 
хотя и не афишируют это. Они 
рискуют попасть под вторич-
ные санкции, вплоть до отклю-
чения от SWIFT, отмечают еюри-
сты. Впрочем, пока расчеты идут 
в национальных валютах Рос-
сии и Турции, не затрагивая дол-
лар, риски вторичных санкций 
не столь высоки.

До последнего времени иностран-
ные банки с опаской относились 
не только к работе с банками, попав-
шими под блокирующие санкции 
США (SDN-List), но и вообще к об-
служиванию карт российских эми-
тентов. Так, карты ПС UnionPay, вы-
пущенные российскими банками, 
не принимают большинство запад-
ных банков (см. „Ъ“ от 13 апреля). Од-
нако есть и те, кто считает, что поль-
за от обслуживания карт российских 
крупнейших банков из SDN-списка 
перевешивает риски. Как рассказа-
ли „Ъ“ несколько туристов из Тур-
ции, несмотря на опасения и пре-
достережения экспертов, они без 
проблем пользуются картами «Мир» 
Сбербанка и ВТБ в этой стране. Как 
показала проверка, их принимают 
в своей инфраструктуре как мини-
мум DenizBank и VakifBank. В обо-
их банках собеседники „Ъ“ смогли 
снять наличные в турецких лирах 
по картам «Мир» ВТБ и Сбербанка.

• В Турции карты ПС «Мир» прини-
мают пять банков: Turkiye Is Banka-
si, Ziraat Bankasi, VakifBank, Deniz-
Bank и Halkbank. Сейчас карты ПС 
принимаются в десяти странах: 
Турции, Вьетнаме, Армении, Узбе-
кистане, Белоруссии, Казахстане, 
Киргизии, Таджикистане, Южной 
Осетии и Абхазии. О случаях обслу-
живания карт банков, попавших под 
блокирующие санкции Запада, из-
вестно не было. По итогам первого 
квартала 2022 года в РФ выпущено 
125,5 млн карт «Мир». 
В Национальной системе платеж-

ных карт (НСПК) о возможности при-
ема карт «Мир» банков, попавших 
под блокирующие санкции, не отве-
тили. Так же поступили в ВТБ. В Сбер-
банке сообщили, что карты «Мир» 
Сбербанка принимаются в Турции 
в рамках соглашений с НСПК (опера-
тор ПС «Мир»). При этом отдельные 
игроки могут по своему усмотрению 
ограничивать операции, указали 
там. Ни в одном из турецких банков, 
заключивших соглашения с НСПК, 
на запрос „Ъ“ не ответили.
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Золото на голубом глазу
Состояние платежного баланса РФ в июле подозрительно блестяще

Оценка Банком России платежного ба-
ланса РФ за июль 2022 года,  вопреки 
ожиданиям, сильнее, чем июньские 
цифры: профицит внешней торговли РФ 
за этот месяц составил $33,9 млрд. Ана-
литики уже относятся к ним с недовери-
ем — огромный профицит должны были 
вызвать или рост отгрузки нефти, цены 
на которую были стабильны или падали, 
или же новый спад импорта в июле после 
июньской стабилизации, о котором пря-
мо не сообщалось, или невидимые по-
правки в цифры прошлых месяцев. Если 
в структуре торгового баланса, полные 
данные о котором закрыты, нет ради-
кальных изменений — июльские рекор-
ды поступления валюты в РФ не имеют 
больших шансов повториться.

Предварительные данные Банка Рос-
сии о платежном балансе за январь—июль 
2022 года озадачили аналитиков. Профи-
цит его текущего счета (сальдо внешних 
торговых и финансовых операций России) 
за семь месяцев достиг $166,6 млрд, а тор-
говли товарами и услугами — $192,4 млрд, 
что в 3,3 и 2,5 раза больше показателей 2021 
года соответственно. В июле, исходя из этих 
же оценок, профицит текущего счета со-
ставил $28,1 млрд, а внешней торговли — 
$33,9 млрд, продолжая устанавливать новые 
рекорды, причем уже неожиданные.

«Динамика текущего счета платежного 
баланса определялась расширением поло-
жительного сальдо совокупного баланса то-
варов и услуг в результате значительного ро-
ста стоимостного объема экспорта товаров 
и снижения стоимости товарного импор-
та»,— поясняют в ЦБ. Это общее объясне-
ние, которое оставалось и остается рабочим 
для сильного состояния платежного и тор-
гового балансов. Сильного, но не усиливаю-
щегося — сезонность в физическом импор-
те и экспорте выражена не так сильно, как 
в промпроизводстве и в динамике услуг, по-
этому существенное укрепление платежно-
го баланса могло произойти только на фоне 
резкого изменения трендов мая-июня 2022 
года, к чему нет специальных оснований.

Аналитики Telegram-ка нала «Твердые 
цифры» (напомним, что после санкций, выз-
ванных военной операцией РФ на Украине, 
активность в экономических комментариях 
постепенно перемещается из офисов инвес-
тбанков в эту сеть) замечают, что среди круп-
ных торговых партнеров за июль доступны 
данные только о товарообороте с Китаем — 
импорт в Россию вырос на 22% в годовом 
выражении. «Динамика импорта из других 
стран, видимо, оказалась менее положитель-
ной, экспорт же остается на высоких уров-
нях — большинство эмбарго еще не вступили 
в силу, а перенаправление экспорта в сторону 
„дружественных“ торговых партнеров уже на-
чалось»,— поясняют они новые рекорды. Эта 
группа аналитиков ожидает, что по итогам те-
кущего года профицит текущего счета может 
достигнуть $250 млрд (августовский консен-

сус FocusEconomics — $198,3 млрд, на фоне 
улучшения оценок экспорта и неизменных 
оценок импорта за месяц), то есть возможно, 
что дополнительные заработки РФ на подоро-
жавших энергоресурсах будут по порядку ве-
личины сопоставимы с объемом заморожен-
ных санкциями международных резервов РФ.

В свою очередь, аналитики Tele-
gram-канала MMI считают представлен-
ные ЦБ данные «невероятными». «С учетом 
того что экспорт газа в Европу практически 
прекратился; экспорт нефти как минимум 
не растет; экспорт прочих товаров сокраща-
ется (металлурги, лесопилки, золото); цены 
на мировых товарных рынках корректиру-
ются вниз; импорт демонстрирует легкие 
признаки восстановления (прежде всего в ча-
сти потребительских товаров), совершенно 
непонятно, откуда могли взяться столь вы-
сокие показатели профицита»,— говорят 
они, предполагая, что Банк России просто 
пересмотрел данные за полугодие (формат 
будущих публикаций сведений о пересмо-
тре после ограничения публикаций данных 
о платежном балансе неизвестен), что могло 
бы сильно повлиять на рекордные июльские 
цифры. «Иначе объяснить эти цифры слож-

но. Да и доллар при таком профиците должен 
быть ниже 50, а не выше 60»,— говорят они.

На этом фоне данные о поступлениях 
от ФТС в бюджет в июле фиксируют их сни-
жение на 34,3% в годовом выражении против 
снижения на 31,7% в июне 2022 года. На пра-
ктике это может выступать косвенным свиде-
тельством того, что тенденция восстановления 
импорта (по крайней мере в части потреби-
тельских товаров), о которой в июле говори-
ли и в ЦБ, и в Банке России, оказалась неустой-
чивой — и рекордный профицит по балансам 
определяется в большей степени не ростом по-
ступлений от экспорта нефти и газа, а дальней-
шим снижением объема импорта. При этом 
и та, и другая версия может быть верной — 
несмотря на стабилизацию ниже $100 за бар-
рель цен на Brent в июле, характер расчетов 
по части контрактов РФ с потребителями неф-
ти должен был измениться — и с определен-
ной вероятностью, особенно с учетом полной 
либерализации практики возврата валютной 
выручки, в цифрах профицитов июля можно 
обнаружить средства, поступившие от поста-
вок РФ нефти в Индию и Китай в мае—июне 
2022 года. Наконец, достоверных сообщений 
о ценах дисконта на Urals летом 2022 года 
мало, а расчеты Минфина по экспортной цене 
Urals, которые обычно предполагают дисконт 
в 30–35% текущей рыночной цены Brent, мо-
гут значимо отличаться от реальности.

Причинами же возможного дальнейшего 
снижения импорта могут быть как продол-
жающиеся проблемы с логистикой и с опла-
той сделок, так и некоторое сжатие спроса. 
Так, на этой неделе посол Бангладеш в Мо-
скве Камрул Ахсан заявил, что экспорт текс-
тиля в РФ остановился из-за усложнения логи-
стики (основная статья товарооборота между 
двумя странами). Затухание всплеска частно-
го спроса обнаруживалось к концу июля 2022 
года (см. „Ъ“ от 4 августа), при этом в Минэко-
номики заявили, что в сентябре массовое об-
нуление ввозных пошлин закончится, после 
чего будут приниматься лишь точечные реше-
ния, и это может дополнительно усилить спад 
импорта. Впрочем, предсказывать динамику 
импорта на основании внутреннего спроса 
в РФ сейчас очень сложно — помесячные ко-
лебания, по всей видимости, весьма велики.

В любом случае, если происходящее — на-
ложение пика платежей за «альтернативную 
нефть из РФ» и спада импорта, то июльское 
изобилие нефти лишь сделает более рельеф-
ным сокращение профицита балансов в сен-
тябре-октябре. Это может стать и триггером 
для снижения центра колебания курса рубля 
на уровень ниже 60 руб./$: возможно, время, 
когда торговый баланс РФ был наилучшим 
в ее истории, уже позади.

Дмитрий Бутрин,  
Алексей Шаповалов
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«Арктик СПГ-2»  
запитают с воды
Энергоснабжение проекта НОВАТЭКа  
может обеспечить турецкая плавучая станция

По данным „Ъ“, НОВАТЭК придумал, ка-
ким образом решить проблему с энерго-
снабжением первой линии «Арктик 
СПГ-2». Для этого компания закажет у ту-
рецкой Karpowership плавучую электро-
станцию мощностью около 300–400 МВт, 
работающую на газопоршневых двигате-
лях. Такое решение потребовалось в свя-
зи с тем, что американская Baker Hughes 
отказалась поставлять газовые турбины, 
необходимые для сжижения газа и энер-
госнабжения линий. По мнению аналити-
ков, выбор турецкой компании выглядит 
обоснованным и безальтернативным. 

НОВАТЭК закажет плавучую электростан-
цию для энергоснабжения первой линии 
строящегося завода «Арктик СПГ-2» у турец-
кой Karpowership, утверждают источни-
ки „Ъ“, знакомые с ситуацией. На барже 
будут установлены газопоршневые двига-
тели, мощность плавучей ТЭС составит 300–
400 МВт, сроки ее строительства собеседни-
ки „Ъ“ назвать затрудняются. Вероятно, этот 
же вариант энергоснабжения будет принят 
для второй и третьей линий СПГ-завода, счи-
тают собеседники „Ъ“. 

Karpowership (принадлежит Karadeniz En-
ergy Group) — один из крупнейших в мире опе-
раторов плавучих электростанций, в основ-
ном компания поставляет свои суда странам, 
испытывающим острый энергодефицит. Флот 

компании мощностью около 4 ГВт работает 
в восьми странах Африки, на Кубе, в странах 
Ближнего Востока и Индонезии. В НОВАТЭКе 
и Karpowership на запрос „Ъ“ не ответили. 

В рамках «Арктик СПГ-2» НОВАТЭК плани-
рует строить три линии по производству СПГ 
мощностью 6,6 млн тонн в год каждая, запуск 
первой запланирован на 2023 год, второй — 
на 2024 год, третьей — на 2025 год. СПГ-ли-
нии для завода «Арктик СПГ-2» строятся 
на верфи в Мурманске на основаниях грави-
тационного типа, которые затем будут морем 
транспортированы в Обскую губу к месту 
установки на терминале «Утренний», рядом 
с Утренним месторождением на Гыдане.

Как писал „Ъ“ 16 июня, НОВАТЭК столк-
нулся с рядом технических сложностей по-
сле того, как американская Baker Hughes 
(BH) отказалась поставить законтрактован-
ное оборудование для СПГ-завода — газовые 
турбины LM9000. Отметим, поставка газо-
вых турбин в РФ прямо не запрещена санк-
циями ЕС и США, хотя пятый пакет санкций 
ЕС, введенный 8 апреля, запрещает поставку 
в РФ ключевого оборудования для сжижения 
газа. BH должна была поставить для трех ли-
ний «Арктик СПГ-2» около 20 турбин LM9000 
мощностью до 75 МВт, созданных на основе 
двигателя для Boeing 777. 
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Средство дезинспекции 
Почему Россия приостановила проверки 
по Договору о стратегических  
наступательных вооружениях с США

В МИД РФ объяснили, почему  Россия 
объявила о приостановке инспекций 
в рамках Договора о стратегических 
наступательных вооружениях (ДСНВ) 
с США: Вашингтон уведомил Москву 
о планах в ближайшие дни «в явочном 
порядке» прислать своих инспекторов 
в РФ, что российская сторона расцени-
ла как «откровенную провокацию». В по-
сольстве США „Ъ“ ситуацию в деталях 
комментировать не стали, но заверили, 
что Вашингтон остается приверженным 
договору. Опрошенные „Ъ“ эксперты го-
ворят, что ДСНВ может продолжать су-
ществовать без инспекций, но считают 
их приостановку свидетельством даль-
нейшего ухудшения отношений меж-
ду РФ и США.

Незваные надзиратели
Заместитель министра иностранных дел РФ 
Сергей Рябков вчера объяснил подоплеку об-
народованного в понедельник вечером ре-
шения России приостановить инспекции 
в рамках ДСНВ. «Непосредственным „спу-
сковым крючком“ стало полученное от аме-
риканской стороны уведомление о намере-
нии в ближайшие дни провести инспекцию 
на нашей территории. В текущих обстоятель-
ствах такой шаг выглядел по сути как откро-
венная провокация»,— говорится в его ком-
ментарии, размещенном на сайте МИД РФ.

Сергей Рябков напомнил, что инспек-
ции по ДСНВ с начала 2020 года приостанов-
лены по согласию сторон из-за пандемии 
коронавируса. «При этом по соответствую-
щим каналам велся довольно плотный про-
фессиональный диалог относительно того, 
как стороны могли бы вернуться к полно-
ценному осуществлению договора в части 
верификации и какие организационные 
и технические проблемы для этого необ-
ходимо решить. Часть вопросов удалось 
урегулировать, по другим — значительно 
продвинуться. Но ряд существенных слож-
ностей и разногласий по-прежнему сохра-
нялся»,— отметил он.

Из комментария Сергея Рябкова также 
следует, что еще одним препятствием для 
возобновления инспекций стала жесткая 
конфронтация между Россией и США из-за 
ввода российских войск на Украину. «Речь 
об отсутствии по вине Запада нормально-
го авиасообщения, игнорировании наших 
обращений о подтверждении возможности 
пролета наших самолетов с инспекторами 
через воздушное пространство транзит-
ных стран, визовых проблемах при транзи-
те, трудностях с осуществлением платежей 
за услуги в ходе инспекций и так далее»,— 
пояснил замминистра. 
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 14,25

триллиона рублей составила денежная база в узком определении на 1 августе 2022 года. Динамика 
агрегата M0 определяется сейчас почти исключительно объемом наличных денег в обращении — резкое, 
на 0,4 трлн руб., снижение в апреле 2022 года его второй составляющей, объема резервов банковской 
системы в Банке России, несколько искажает общую динамику. Летом агрегат M0 достаточно стабилен или 
увеличивается из‑за спроса на наличные в сезон отпусков. Наличные деньги в обращении в 2022 году 
сокращались с апреля по июнь, сейчас медленно растут. Отметим, что февральский инфляционный 
всплеск, сопровождаемый ростом денбазы на 2 трлн руб., в общих цифрах уже малозаметен.

РЫНОК ТРУДА

Трудовые мигранты 
поехали на рекорд

Во втором квартале 2022 года 
в Россию въехало рекордное число 
трудовых мигрантов, следует из об-
зора консалтинговой компании Fin-
Expertiza, основанного на миграци-
онной статистике МВД. В апреле—
июне этого года их число достигло 
3,12 млн человек, что превышает 
показатели за такой же период за 
последние шесть лет.

За квартал на миграционный 
учет с регистрацией по месту пре-
бывания встали 4,16 млн иностран-
цев, при этом работу в качестве 
цели приезда указали 75% из них. 
Это на треть больше, чем было за 
аналогичный период прошлого года 
(2,34 млн), на четверть больше по-

казателя за первый квартал это-
го года и почти в десять раз превы-
шает число въехавших для работы 
во втором квартале пандемийного 
2020-го, когда были введены огра-
ничения на пересечение границы.

Как отмечают авторы обзора, 
на рост интереса к работе в РФ по-
влияло укрепление рубля, благода-
ря которому заработки приезжих 
в пересчете в валюту других стран 
выросли. Кроме того, благодаря 
«миграционной амнистии», объяв-
ленной во время пандемии в 2021 
году, многие из приехавших в стра-
ну смогли получить легальный ста-
тус, что также повысило привлека-
тельность российского рынка труда 
(см. „Ъ“ от 1 июля). 

Почти половина всех приехав-
ших в РФ во втором квартале на 
заработки являются уроженцами 
Узбекистана (1,54 млн человек, или 
49,6%), треть — выходцы из Тад-
жикистана (952 тыс. человек, или 
30,5%). На третьем месте — прие-
хавшие из Киргизии (223,4 тыс. че-
ловек, или 7,2%). Помимо них на 
российский рынок труда во вто-
ром квартале также вышли граж-
дане Армении (108,2 тыс. человек, 
или 3,5%), Азербайджана (79 тыс. 
человек, или 2,5%), Белоруссии 
(42,7 тыс. человек, или 1,4%), Ка-
захстана (34,6 тыс. человек, или 
1,1%), Китая (32,2 тыс. человек, 
или 1%). 

Наиболее привлекательными 
для приезжих ожидаемо оказались 
Москва и Подмосковье, где в со-
вокупности зарегистрировались 
1,24 млн человек. На втором ме-
сте — Санкт-Петербург и Леноб-
ласть (385,7 тыс., или 12,4% всех 
трудовых мигрантов), на третьем — 
Краснодарский край (86,2 тыс., или 
2,8%). Также в числе региональных 
центров притяжения мигрантов ока-
зались Иркутская (75,2 тыс. чело-
век, или 2,4%) и Свердловская об-
ласти (69,3 тыс. человек, или 2,2%), 
Приморский край (57,4 тыс. чело-
век, или 1,8% приехавших).

Анастасия Мануйлова

14,25

Денежная база. Узкое определение
(трлн руб.)   Источник: Банк России. 

12,0

12,9

13,8

14,7

15,6

16,5

01 I 01 II 01 III 01 IV 01 V 01 VI 01 VII 01 VIII

Россия, не являясь лидером 
в технологии искусственного ин-
теллекта (ИИ), продолжает зави-
сеть от зарубежных разработок, 
так что в условиях санкций вопрос 
импортозамещения в этой обла-
сти стоит весьма остро, фиксиру-
ют эксперты Центра стратегиче-
ских разработок (ЦСР) и Центра 
компетенций НТИ по технологиям 
хранения и анализа больших дан-
ных МГУ. Между тем ИИ является 
одной из ключевых технологий, 
на внедрение которых Белый дом 
сейчас делает ставку при разво-
рачивании цифровой трансфор-
мации системы госуправления.

Большинство продуктов и техно‑
логий ИИ созданы на Западе, напо‑
минают эксперты ЦСР и Центра ком‑
петенций НТИ МГУ в своем исследо‑
вании. В таких категориях, как си‑
стемы управления нереляционны‑
ми базами данных, пакеты приклад‑
ных программ для математических 
вычислений, фреймворки хранения 
и обработки больших данных, оте‑
чественные разработки просто от‑
сутствуют. «Даже в оптимистичном 
варианте оценка санкционного воз‑
действия близка к границам высоко‑
го риска»,— отмечает заместитель ру‑

ководителя направления «Цифровое 
развитие» ЦСР Владимир Тютрин.

В качестве решения проблемы экс‑
перты говорят о необходимости соз‑
дания российской платформы Open 
Source продуктов (репозитория в ру‑
нете), а также публичного реестра тех‑
нологий разработок в области ИИ. На‑

полнить отечественное «хранилище» 
предлагается продуктами и софтом 
из публичных иностранных репози‑
ториев, в первую очередь находящих‑
ся в юрисдикциях, объявивших санк‑
ции РФ,— Azure DevOps Services, Bit‑
bucket, GitHub, GitLab, SourceForge. 
Такой перенос потребует разработ‑

ки механизма валидации (тестирова‑
ния) Open Source продуктов на нали‑
чие в них зловредного кода из‑за по‑
явления так называемого протестно‑
го ПО, указывают эксперты.

По мнению экспертов, публич‑
ный реестр технологий сможет ре‑
шить проблемы «лоскутного» покры‑
тия информационного поля и слож‑
ности поиска информации в разроз‑
ненных источниках. Сейчас техно‑
логические компании РФ над соз‑
данием аналогов решений в обла‑
сти ИИ и в смежных областях рабо‑
тают разобщенно. При этом найден‑
ные решения часто остаются нише‑
выми или вовсе незамеченными, от‑
мечается в исследовании.

Отметим, что по планам властей 
появление национального репозито‑
рия запланировано на декабрь 2022 
года, но пока проект соответствую‑
щего постановления правительства 
не принят. Сейчас Минцифры и АНО 
«Открытый код» формируют требова‑
ния к такому хранилищу (подробнее 
см. „Ъ“ от 6 августа). Кроме того, в октя‑
бре 2021 года правительство утверди‑
ло, что следует сделать в ближайшие 
десять лет для цифровой трансформа‑
ции госуправления, и одной из клю‑
чевых технологий назван как раз ИИ. 

Сообщалось, что уже в этом году феде‑
ральные ведомства предполагается 
отрейтинговать по степени внедре‑
ния ими ИИ в свою деятельность.

Руководитель направления «Циф‑
ровое развитие» ЦСР Александр Ма‑
лахов отмечает, что условиями для ре‑
ализации решений с использовани‑
ем ИИ являются большой объем нако‑
пленных данных, пригодных для ма‑
шинной обработки; алгоритмы, кото‑
рые реализуют искусственные ней‑
ронные сети; программные реше‑
ния; библиотеки, позволяющие реа‑
лизовывать эти алгоритмы, а также 
вычислительные мощности для об‑
работки массива данных. Кроме того, 
требуется решение кадровых, пра‑
вовых и этических вопросов, но они 
в меньшей степени связаны с санкци‑
онными рисками. Что же касается вы‑
числительных мощностей, то эксперт 
не видит предпосылок к их значимо‑
му импортозамещению в обозримом 
будущем. Эта проблема будет являть‑
ся сдерживающим фактором в циф‑
ровизации отраслей, где ее уровень 
сейчас невысок (например, сельское 
хозяйство). При этом, по его мнению, 
в части трансформации госуправле‑
ния проблема не станет критичной.

Венера Петрова

ИИ поставят на скачивание
Импортозамещению предложено помочь копированием из иностранных репозиториев

В России планируется создание 
единого оператора цифровых ре-
кламных конструкций и объявле-
ний, соответствующие поправки 
к федеральному закону «О рекла-
ме» уже приняты Государствен-
ной думой в первом чтении. Как 
и любая инициатива подобно-
го масштаба, она вызвала огром-
ный резонанс как в профессио-
нальном обществе, так и среди 
простых граждан, занятых в том 
числе в индустрии наружной ре-
кламы. Разумеется, есть как сто-
ронники идеи создания единого 
оператора, так и противники, ар-
гументы которых зачастую уво-
дят общество в откровенно спе-
кулятивную плоскость. Самый 
распространенный из них, что за-
конопроект уничтожает отрасль 
наружной рекламы путем моно-
полизации. На самом деле речь 
идет о наведении порядка, выве-
дении индустрии из серой зоны 
и легализации всех ее участни-
ков, в первую очередь в регионах.

Нынешняя ситуация на рынке на‑
ружной рекламы отчасти напомина‑
ет 2012 год, когда департамент СМИ 
и рекламы Москвы под руководством 
Владимира Черникова (а затем Ивана 
Шубина) принял новые правила раз‑
мещения наружной рекламы с целью 
избавить город от транспарантов‑пе‑
ретяжек и рекламы на строитель‑
ных сетках. Тогда операторы наруж‑
ной рекламы так же воспринимали 
реформу отрасли в штыки, но даль‑
нейшее преображение облика столи‑
цы лишь подтвердило правильность 
принятых мер.

За это время отрасль продолжила 
свое развитие. По данным Ассоциа‑
ции коммуникационных агентств 
России, объем российского рынка 
рекламы в 2021 году достиг 578 млрд 
руб., рост год к году составил 22%. 
При этом динамика роста цифровых 
рекламоносителей в сегменте OOH 
(Out‑of‑Home) относительно 2020 
года составила рекордные 69%.

Но если в столицах и крупней‑
ших региональных центрах цифро‑
вой рекламный бизнес структури‑
рован и более или менее прозрачен, 
то на периферии творится настоящий 
хаос. Рекламные конструкции ис‑
пользуют без разрешения на установ‑
ку и эксплуатацию, государство не по‑
лучает доходов в виде налогов. Ответ‑
ственность за контент лежит на пле‑

чах надзорных органов, но, по сути, 
нет механизма оперативного контро‑
ля для предотвращения распростра‑
нения незаконного контента на циф‑
ровых рекламных конструкциях. 
Именно из этих соображений и роди‑
лась идея создания единого операто‑
ра. Фактически речь идет о создании 
нового продукта: на надежном фун‑
даменте и с охватом по всей России. 
Единый портал будет создан на осно‑
ве лучших практик, на базе современ‑
ного ПО, он станет суперохватным ме‑
диаресурсом с потенциальной ауди‑
торией 80 млн граждан. Контакт с ау‑
диторией будет простым, удобным 
(принцип одного окна) и безопас‑
ным, потому что будет контролиро‑
ваться государством. Будут исключе‑
ны мошеннические схемы и участие 
юрлиц из недружественных стран. 
Кроме того, создание единого опера‑
тора стимулирует переход от аналого‑
вых конструкций к цифровым.

На чем базируется непонима‑
ние сути законопроекта? Разберем 
на конкретных примерах.

Монополии — не будет
Outdoor‑операторы уверяют, что 
принятие данного законопроекта 
«вызовет банкротство нескольких 
тысяч предприятий малого бизнеса 
и увольнение, по разным данным, 
от 20 тыс. до 150 тыс. высококвали‑
фицированных сотрудников», од‑
нако эти цифры сознательно завы‑
шены. В отрасли наружной рекла‑
мы работают не более 11–12 тыс. че‑
ловек. При этом около 2 тыс. чело‑
век работают в Russ Outdoor, около 
900 — в Gallery, это ключевые игро‑
ки, их доли рынка за 2021 год — 40% 
и 17% соответственно. Объединение 
цифровых конструкций в единую 
инфраструктуру увеличит эффек‑
тивность рекламы, удобство ее раз‑
мещения и объемы охватываемой 
аудитории, позволит оперативно от‑
слеживать размещаемый контент 
и может стать, наоборот, отличным 
инструментом для развития малого 
и среднего предпринимательства.

Одно из самых больших опасений 
противников законопроекта базиру‑
ется на том, что он приведет к унич‑
тожению рынка наружной рекла‑
мы в России путем монополизации. 
Но создание единого оператора вовсе 
не исключает возможности прямого 
взаимодействия дистрибуторов, за‑
казчиков и рекламодателей, что раз‑

рушает распространенный миф о пе‑
ределе рынка. Все договоры на уста‑
новку и эксплуатацию рекламных 
конструкций в сфере наружной ре‑
кламы — срочные (то есть заключают‑
ся на определенный период), и торги 
по‑прежнему будут проводиться.

Органы муниципальной власти 
смогут пополнять бюджеты и по‑
лучать дополнительную прибыль 
за счет установки конструкций еди‑
ного оператора в дополнение к ра‑
нее заключенным договорам, по ко‑
торым они продолжат получать пла‑
тежи. Также власти смогут прово‑
дить торги на заключение догово‑
ров на установку и эксплуатацию 
как статичных, так и цифровых ре‑
кламных конструкций с другими 
операторами. Законопроект не ме‑
няет существующее регулирование, 
а лишь определяет отдельный пра‑
вовой режим размещения реклам‑
ных конструкций единого операто‑
ра, который не затрагивает права 
муниципалитетов. Рекламодатели 
и владельцы рекламных конструк‑
ций смогут работать, как и раньше, 
а софт для трансляции цифровой на‑
ружной рекламы теперь вовсе будет 
для них бесплатным.

Единый оператор установит 
новые конструкции на улицах 
и в транспорте, не затрагивая пози‑
ции текущих игроков: в муниципа‑
литетах существуют правила уста‑
новки рекламных конструкций, ко‑
торые определяют расстояние меж‑
ду ними — от 50 м до 150 м. Билбор‑
ды и ситиборды появятся даже в тех 
регионах, где их раньше никогда 
не было. Это опять же гарантирует 
новые поступления в бюджет. 

Противниками законопроекта 
игнорируется тот факт, что единым 
оператором станет негосударствен‑
ная компания и за ее деятельностью 
будут пристально следить Минциф‑
ры и ФАС. А также то обстоятельство, 
что какие колоссальные финансовые 
затраты ложатся на плечи этой ком‑
пании, сколько предстоит работы 
по созданию инфраструктуры в ре‑
гионах, по разработке и обслужива‑
нию медиаплатформы и обеспече‑
нию информационной безопасно‑
сти этого ресурса и всех цифровых 
носителей. Сейчас для рынка циф‑
ровой наружной рекламы экономи‑
чески привлекательными являются 
25–30 городов. Задача, которая будет 
стоять перед единым оператором,— 

охватить все субъекты Российской 
Федерации, даже те, где в настоящий 
момент нет цифровой наружной ре‑
кламы, установить там конструкции, 
не нарушая требований местных му‑
ниципалитетов и интересов действу‑
ющих в регионе игроков.

Как уже было сказано, есть целый 
ряд городов, где подавляющее число 
конструкций используется без дого‑
воров на установку и эксплуатацию, 
а значит, без должного контроля. 
Среди них — Барнаул, Иркутск, Се‑
вастополь. В одной только Астрахани 
с начала года демонтировали около 
1,5 тыс. незаконных рекламных кон‑
струкций. Во многих городах стра‑
ны доля таких конструкций коле‑
блется в промежутке от 30% до 90%. 
Создание единого оператора заста‑
вит всех участников рынка пройти 
верификацию. Анонимов и компа‑
ний‑прокладок не останется, что сба‑
лансирует отрасль, вытеснив из нее 
многочисленные незаконные схе‑
мы, что в конечном итоге приведет 
и к снижению цен на размещение, 
а также позволит решить в зародыше 
проблему появления рекламы в сти‑
ле «вырви глаз», просто не допустив 
такие макеты к установке. Наконец, 
принятие законопроекта позволит 
сбалансировать рынок социальной 
рекламы, который сейчас работает 
по остаточному принципу. Объеди‑
нение рекламных цифровых кон‑
струкций в единую инфраструктуру 
увеличит эффективность социаль‑
ной рекламы, удобство ее размеще‑
ния и объемы охватываемой аудито‑
рии по всей стране.

Информационная 
безопасность —  
превыше всего
Еще одна ключевая задача единого 
оператора — предотвратить утечку 
персональных данных с платформы, 
защитить инвентарь от кибератак 
и обеспечить соблюдение законо‑
дательства. Российский рынок циф‑
ровых рекламных услуг оказался 
в опасной зависимости от западного 
технологического влияния. Особен‑
но эта проблема обострилась в усло‑
виях непрекращающегося санкци‑
онного давления.

В этом смысле крайне важно, что 
юридически единый оператор бу‑
дет на 100% российской компанией. 
Кроме того, он станет работать на от‑
ечественном ПО, требования к безо‑

пасности которого будут разработа‑
ны и установлены Минцифры. Это 
снижает риски хакерских атак и по‑
следствий от бесконечных запретов 
и уходов зарубежных ИТ‑гигантов. 
Так, одно из самых авторитетных ан‑
глоязычных изданий о цифровом 
маркетинге Sixteen:Nine опублико‑
вало открытое письмо с призывом 
к хакерам взламывать ИТ‑системы 
российских владельцев рекламных 
щитов и показывать на них призы‑
вы в поддержку Украины.

В самих регионах уже резонно 
опасаются взломов систем безопас‑
ности операторов наружной рекла‑
мы. Например, в День Победы в Ро‑
стове‑на‑Дону операторы отключали 
все рекламные конструкции с элек‑
тронной сменой изображения. С соз‑
данием единого оператора у госу‑
дарства появится механизм контро‑
ля за объектом рекламы, то есть кон‑
тентом, который идет к массовому 
потребителю. Сейчас нет гарантий, 
что на экране не появятся, напри‑
мер, экстремистские призывы.

Следует отметить, что законопро‑
ект затрагивает не только цифровые 
рекламные носители, но и порталы 
с объявлениями, такие как «Авито» 
или «Юла». Единый портал объявле‑
ний нужен, чтобы избавиться от раз‑
личного рода мошеннических схем. 
Нередко потенциальный покупатель 
или продавец становятся жертвами 
обмана, и далеко не каждый обраща‑
ется в полицию. Кроме того, на этих 
площадках часто можно встретить 
откровенно контрафактную или кра‑
деную продукцию. На черном рынке 
действует свыше 200 группировок, 
которые похищают деньги у пользо‑
вателей через сайты с объявлениями. 
Пропасть могут не только средства 
с электронных кошельков, но и дру‑
гие персональные данные.

Нельзя не отметить, что, согласно 
данным свежего исследования ВЦИ‑
ОМа среди граждан 18 лет и старше, 
инициативу создания единого рос‑
сийского сервиса для размещения 
объявлений на интернет‑сервисах 
положительно оценивают 54% росси‑
ян. По мнению 62% граждан, государ‑
ству необходимо контролировать та‑
кой ресурс.

Артем Кирьянов,  
депутат Государственной 
думы РФ, заместитель  
председателя Комитета 
по экономической политике

«Речь идет о наведении порядка»
Депутат Госдумы Кирьянов о поправках к закону «О рекламе»

В ЦСР уже не рассчитывают, что Запад протянет руку помощи 
российским разработчикам ИИ-технологий   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

КОЛИЧЕСТВО ПРИБЫВШИХ В РОССИЮ 
ТРУДОВЫХ МИГРАНТОВ (МЛН ЧЕЛОВЕК)
ИСТОЧНИК: «ФИНЭКСПЕРТИЗА».
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Верхушки списков парламентских пар-
тий на осенних выборах в заксобрания 
сформированы в основном по привыч-
ным для этих партий принципам, выяс-
нил „Ъ“, изучив первые тройки списков. 
Так, лицами «Единой России» станут гу-
бернаторы и другие статусные персо-
ны, а другие партии сделали ставку 
на лидеров региональных отделений. 
В КПРФ именно их считают самыми по-
пулярными местными политиками, 
в «Справедливой России — За правду» 
(СРЗП) ждут, что на выборах главы пар-
тячеек докажут свою состоятельность, 
а в «Новых людях» хотят, чтобы руково-
дители отделений как можно быстрее 
получили депутатский статус. И только 
ЛДПР менять предвыборную стратегию 
пришлось вынужденно: ранее все реги-
ональные партсписки лично возглавлял 
ныне покойный лидер партии Владимир 
Жириновский.

Из шести регионов, где в сентябре будут 
выбирать парламенты, так называемые об-
щие части партсписков есть в пяти (кроме 
Саратовской области). „Ъ“ проанализировал 
первые тройки списков парламентских пар-
тий: именно эти кандидаты, которых увидят 
в бюллетенях все избиратели региона, долж-
ны мотивировать граждан проголосовать за 
свою партию.

Как рассказал „Ъ“ заместитель секретаря 
генсовета ЕР Сергей Перминов, в этом году 
партия не доводила до своих отделений ка-

ких-то жестких принципов формирования 
общих частей списка: «Мы дали коллегам 
максимальную степень свободы и разреши-
ли действовать так, как считают целесообраз-
ным. Сейчас же нет федеральной кампании, 
поэтому мы даем возможность им самим вы-
брать конфигурацию, которую они считают 
наиболее целесообразной для победы».

В итоге в четырех регионах лидерами 
списков ЕР стали губернаторы, выступаю-
щие в роли «паровозов»: это Сергей Меняй-
ло (Северная Осетия), Александр Бречалов 
(Удмуртия), Олег Мельниченко (Пензенская 
область) и Валерий Лимаренко (Сахалинская 
область). Компанию господину Меняйло 
в первой тройке составили миллиардер Вла-
димир Гуриев и депутат Госдумы Зураб Маки-
ев; последний, по сведениям „Ъ“, может стать 
сенатором от заксобрания региона. В Саха-
линской области вместе с губернатором бал-
лотируются председатель облдумы Андрей 
Хапочкин и Евгения Тучкова, указавшая свой 
статус как «временно неработающая» (ранее 
она упоминалась в СМИ как руководитель 
поисково-спасательного отряда «Сова»). В Уд-
муртии и Пензенской области в общие части 
списков ЕР вошли депутаты заксобраний 
и действующие сенаторы. В Краснодарском 
крае вместо губернатора список возглавил 
председатель заксобрания Юрий Бурлачко, 
а в тройку также вошли сенатор от краевого 
парламента Владимир Бекетов и депутат зак-
собрания Иван Черезов. Не обошлось без ста-
тусных фигур и в Саратовской области, но по-

скольку общей части в партсписках местный 
закон не предусматривает, известные поли-
тики выступят в роли лидеров территориаль-
ных групп. Среди них бывший глава региона 
Валерий Радаев, мэр Саратова Михаил Исаев, 
депутаты Госдумы Николай Панков, Андрей 
Воробьев и Александр Стрелюхин.

Коммунисты, как сказал „Ъ“ первый зам-
пред ЦК КПРФ, депутат Госдумы Юрий Афо-
нин, «тактику паровозов» не используют. «Кан-
дидатуры троек предлагают региональные от-
деления, затем они согласовываются с цент-
ральным аппаратом партии»,— пояснил он. 
Главным принципом отбора, по его словам, 
является популярность местных политиков. 
А лидерами списка, как правило, становятся 
первые секретари региональных отделений 
и экс-кандидаты в губернаторы от КПРФ.

В Северной Осетии и Удмуртии списки 
Компартии действительно возглавили пер-
вые секретари региональных отделений, 
а в Краснодарском крае и Пензенской об-
ласти — экс-кандидаты в губернаторы (де-
путат гордумы Краснодара Александр Саф-
ронов и депутат Госдумы Алексей Корниен-
ко). Пензенских коммунистов на выборы по-
ведет депутат Госдумы, глава юридической 
службы КПРФ Георгий Камнев. Еще недавно 
он был первым секретарем областного отде-
ления партии, но сложил свои полномочия 
вскоре после думских выборов. Компанию 
лидерам списков в основном составили дей-
ствующие депутаты областных заксобраний 
и гордум от КПРФ.

Секретарь президиума центрального со-
вета СРЗП по политическим вопросам Дмит-
рий Гусев сообщил „Ъ“, что при формирова-
нии первых троек на этих выборах партия 
исповедует свой традиционный принцип: 
«Списки должны возглавлять руководители 
региональных отделений. Если ты лидер — 
покажи, чего ты стоишь». В целом этот прин-
цип соблюдается: в большинстве регионов 
списки эсеров возглавили председатели со-
ветов региональных отделений, причем 
в Пензенской области в общей части списка 
у СРЗП лишь один кандидат — глава отделе-
ния Алексей Шпагин. Но есть и два исключе-
ния. В Удмуртии глава партячейки Вадим Бе-
лоусов участвует в губернаторских выборах, 
а партсписок на выборах в Госсовет возглав-
ляют его депутаты Андрей Смирнов и Игорь 
Стрелков. А на Сахалине лидером партспи-
ска стал секретарь бюро регионального отде-
ления Вадим Полицинский. В целом же пер-
вые тройки у СРЗП, как и у КПРФ, укомплек-
тованы в основном депутатами заксобраний 
и гордум.

А вот ЛДПР на выборах-2022 пришлось ме-
нять традиционную стратегию. Ранее все спи-
ски ЛДПР на региональных выборах возглав-
лял лично председатель партии Владимир 
Жириновский. На первых после его смерти 
выборах, как пояснил „Ъ“ заместитель руко-
водителя думской фракции ЛДПР Ярослав 
Нилов, в партии действует «общий принцип», 
по которому партсписки возглавляют регио-
нальные координаторы, лидеры фракций 

и действующие депутаты. Кроме того, ЛДПР 
старается включать в первые тройки своих 
активистов. В пользу кандидата играет также 
стаж в партии, добавил господин Нилов.

Практически во всех регионах первые 
места в списках ЛДПР действительно заня-
ли координаторы местных отделений пар-
тии. Лишь в Краснодарском крае лидер пар-
тячейки и депутат регионального заксобра-
ния Иван Тутушкин оказался на втором ме-
сте, уступив первенство депутату Госдумы от 
ЛДПР Юрию Напсо. В первых тройках партии 
также значатся региональные и местные де-
путаты и помощники депутатов Госдумы.

На фоне их коллег по парламенту кандида-
ты из общих частей списков думского нович-
ка — партии «Новые люди» — выглядят менее 
статусно. Лишь на Сахалине все представите-
ли первой партийной тройки имеют депутат-
ские мандаты как члены гордумы Южно-Са-
халинска. В основном же списки партии, уча-
ствующей в пяти выборах из шести (кроме Се-
верной Осетии), возглавляют руководители 
региональных отделений. По словам источ-
ника „Ъ“ в «Новых людях», списки на нынеш-
ние выборы формировались из предприни-
мателей и региональных активистов, при 
этом у партии было только одно достаточное 
жесткое требование: «Главы региональных 
отделений должны быть либо лидерами спи-
сков, либо на проходных местах».

Андрей Винокуров,  
Мария Макутина, Дана Боранукова,  
Дарья Бурданова

Тройки для пятерки
Кто поведет парламентские партии на выборы в региональные заксобрания

Кировская гордума во вторник приняла досрочную 
отставку главы горадминистрации Дмитрия Осипо-
ва. Его увольнения накануне потребовал врио гла-
вы Кировской области Александр Соколов, заявив, 
что сити-менеджер «подписал контракт по трудо-
устройству близкого родственника». Депутаты 
от оппозиции пытались добиться отстранения чи-
новника по коррупционным основаниям, но дум-
ское большинство вполне устроила формулировка 
«уход по собственному желанию».

Внеочередное заседание гордумы было собрано 9 
августа по инициативе врио главы Кировской области 
Александра Соколова. На еженедельной планерке с чле-
нами правительства региона 8 августа он сообщил, что 
Дмитрий Осипов «подписал контракт по трудоустрой-
ству близкого родственника» и должен уйти в отставку, 
поскольку «нарушения антикоррупционного законода-
тельства недопустимы ни в каком виде». Фамилии род-
ственника губернатор не назвал. Однако 4 августа стало 
известно о задержании с поличным при получении взят-
ки заместителя директора Центрального рынка Кирова 
Константина Груздева, которого местные СМИ называют 
братом господина Осипова по матери. Официально в го-
радминистрации задержание не комментируют.

Тем не менее депутатам гордумы предложили принять 
отставку сити-менеджера «по собственному желанию», 
что вызвало негодование у представителей оппозиции. 
Так, Надежда Сураева («Справедливая Россия») подчеркну-
ла, что причина ухода Дмитрия Осипова — не «личное же-
лание», как пытаются внушить депутатам, а назревающий 
коррупционный скандал. На это глава города и по совме-
стительству председатель гордумы Елена Ковалева («Еди-
ная Россия») возразила, что рассматривается заявление 
«исключительно по собственному желанию». «Вчера Алек-
сандр Соколов отметил, что действительно присутствует 
конфликт интересов. В результате этого Дмитрий Валерье-
вич написал заявление об отставке»,— пояснила она.

Другой справоросс Владимир Журавлев, обращаясь 
к присутствовавшему на заседании господину Осипову, 
поинтересовался, знает ли он, что его брат «продает муни-
ципальное имущество». «На данный момент там четыре 
эпизода»,— сообщил депутат. Сити-менеджер парировал, 
что «отвечать на провокационные вопросы не будет и во 
всем разберется следствие». «Я давно еще говорил о кор-
рупционной составляющей,— не унимался господин Жу-
равлев.— Осипов не сам назначил своего брата на Цент-
ральный рынок: он назначил директора рынка, а тот — 
брата Осипова. Эта коррупционная схема была придума-

на полтора года назад. Я говорил об этом, но Осипов на 
меня в суд подал за оскорбление чести и достоинства».

«Формулировка „по личному желанию“ тут невер-
на,— вновь взяла слово Надежда Сураева.— Личное 
желание — это личное желание, а Осипова попросили 
уйти». А Алексей Вотинцев (КПРФ) заявил, что коммуни-
сты «давно ждали этого события, перестали надеяться 
уже, и вот оно произошло». «С самого первого дня назна-
чения Осипова мы говорили, что он не пригоден к этой 
должности. Но тогда губернаторские структуры протал-
кивали свои креатуры»,— отметил депутат.

Перед голосованием Владимир Журавлев вернулся 
к вопросу о мотивировке увольнения сити-менеджера. 
«Осипов сделал много вещей, в которых сейчас разбира-
ется Следственный комитет. Губернатор может уволить 
Осипова по утрате доверия. Это нормально. Сейчас же по-
лучается, что он вроде как по-хорошему уходит. Но ухо-
дит он точно не по-хорошему»,— подчеркнул справоросс.

Однако в итоге на голосование был вынесен вопрос 
об отставке Дмитрия Осипова по собственному жела-
нию, и за ее принятие высказались 24 из 30 депутатов. 
На посту и. о. главы горадминистрации гордума утвер-
дила руководителя территориального управления Пер-
вомайского района Кирова Вячеслава Симакова.

Отметим, что господин Осипов возглавил админис-
трацию в июне 2020 года тоже в результате досрочной 
отставки предшественника. Прежний сити-менеджер 
Илья Шульгин подал заявление «по собственному» в ян-
варе 2020 года после того, как тогдашний губернатор 
Игорь Васильев оценил его работу по реализации наци-
ональных проектов как неудовлетворительную.

Политолог Ростислав Туровский считает отставку гла-
вы администрации Кирова «одним из крупных ходов 
в избирательной кампании врио губернатора». «Непо-
пулярный градоначальник проработал лишь около двух 
лет и был принесен в жертву общественному мнению. 
Тем самым Соколов ускорил ожидавшуюся ротацию эли-
ты, поскольку после выборов гордумы в сентябре си-
ти-менеджер сменился бы в любом случае. Для област-
ных чиновников это сигнал о том, что крупные кадро-
вые перемены будут продолжаться»,— отмечает эксперт.

Ирина Александрова, Киров;  
Дана Боранукова, Дарья Бурданова

Сити-менеджер ответил за брата
Глава кировской горадминистрации  
ушел добровольно, но по требованию

Несмотря на обвинения в конфликте 
интересов, главе кировской 
горадминистрации Дмитрию Осипову 
удалось уволиться по собственному желанию 
ФОТО АНДРЕЯ КОТЕЛЬНИКОВА

Его поздравляет помощник президента РФ  
Андрей Фурсенко:
— Уважаемый Алексей Константинович! Примите са-
мые искренние и добрые пожелания в день рожде-
ния. Ваши многогранные таланты успешно проявля-
ются в различных ипостасях. Писатель, журналист, те-
леведущий, дипломат, аналитик, парламентарий. Вы 
всюду с успехом и на благо Родины получаете блестя-
щий результат своих трудов, вкладываете силы и душу. 
А тонкое чувство юмора, оптимизм, неуемная творче-
ская энергия, твердость убеждений по достоинству оце-
нены нашим обществом. Хочу пожелать Вам крепкого 
здоровья, позитивного настроя, удачи, терпения и сил 
в продвижении интересов страны на всех направлени-
ях! Всего Вам самого доброго. 

Поздравления передает председатель Совета 
при президенте Российской Федерации по развитию 
гражданского общества и правам человека  
Валерий Фадеев:
— Дорогой Алексей Константинович! Поздравляю тебя 
с днем рождения! Опытный политик и дипломат, сена-
тор, чуткий к интересам граждан нашей страны, бес-
сменный автор и ведущий одной из самых популярных 
аналитических передач на ТВ, ты пользуешься большим 
авторитетом среди коллег и заслуженным уважением 
широкой общественности. Дорогой Алексей, так дер-
жать! Желаю тебе неиссякаемой энергии для воплоще-
ния намеченных планов, крепкого здоровья, политиче-
ского долголетия, энергии и оптимизма!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 68 лет председателю комиссии  
Совета федерации по информационной политике  
и взаимодействию со СМИ Алексею Пушкову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Депутат думы Великого Новгоро-
да Анна Черепанова («Яблоко»), 
баллотировавшаяся на пост гу-
бернатора области, подала в суд 
на оппонентов от КПРФ, ЛДПР, 
«Справедливой России — За прав-
ду» и Партии пенсионеров, а также 
на действующего главу региона 
Андрея Никитина, который рас-
считывает переизбраться от «Еди-
ной России». Госпожа Черепанова 
считает, что своими действиями 
ответчики искусственно лишили 
ее возможности собрать необхо-
димое для участия в губернатор-
ских выборах количество подпи-
сей муниципальных депутатов. 
По данным госпожи Черепановой, 
кандидаты сообща и с использо-
ванием административного ре-
сурса организовали массовый 
сбор автографов муниципалов, 
часть из которых даже не была 
предоставлена в избирком.

Новгородский областной суд нач-
нет рассматривать иск Анны Черепа-
новой (есть в распоряжении „Ъ“) 11 
августа. Среди ответчиков — губер-
натор Новгородской области Андрей 
Никитин («Единая Россия»), депутаты 
облдумы Алексей Прокопов (Партия 
пенсионеров) и Алексей Чурсинов 
(ЛДПР), депутат гордумы Великого 
Новгорода Сергей Шруб («Справедли-
вая Россия — За правду»), а также по-
мощник депутата Госдумы и первый 
секретарь обкома КПРФ Ольга Ефи-
мова. Все они были зарегистрирова-
ны как кандидаты на выборах главы 
региона, которые пройдут 9–11 сен-
тября. Самой госпоже Черепановой 
это не удалось, так как она не смогла 
преодолеть так называемый муни-
ципальный фильтр. Согласно закону 
Новгородской области «О выборах гу-
бернатора», для участия в губернатор-
ской кампании кандидат должен со-
брать в свою поддержку не менее 10% 
подписей муниципальных депута-
тов. Каждый муниципал может под-
писаться только за одного кандидата 
в губернаторы. Из 114 необходимых 
автографов госпожа Черепанова смо-
гла собрать только 14, и 7 августа из-
бирком отказал ей в регистрации. На-
помним, что аналогичные ограниче-
ния существуют и на выборах губер-
наторов в других регионах.

В Новгородской области только 
«Единая Россия» имеет необходимое 
число муниципальных депутатов 
для прохождения «муниципально-
го фильтра» самостоятельно. Канди-

датам от других партий нужно либо 
заручаться ее поддержкой, либо пы-
таться получить автографы самовыд-
виженцев или депутатов партий-оп-
понентов.

Согласно иску госпожи Черепано-
вой, другие кандидаты в губернато-
ры «в результате общих совместных 
действий (сговора) по заранее спла-
нированной схеме» организовали 
«централизованный сбор» подписей 
муниципалов. По данным «яблочни-
цы», он прошел еще 22–23 июня, в то 
время как сама она подала докумен-
ты о выдвижении в избирком толь-
ко 25 июня (только с этого момента 
она могла начать сбор подписей). Из 
опроса местных депутатов госпожа 
Черепанова сделала вывод, что чи-
новники из администраций муници-
палитетов распределили их по пяти 
остальным кандидатам и обеспечили 
их «подвоз» к нотариусам для завере-
ния подписей к заранее согласован-
ным дате и времени.

Закон допускает создание запаса 
в 5% при сборе подписей. Однако оп-
позиционер утверждает, что часть со-
бранных автографов даже не была по-
дана в избирком. Такие выводы она 
сделала из своих разговоров с муни-
ципалами и проверки опубликован-
ных избиркомом данных.

Действия оппонентов заблоки-
ровали для оппозиционера возмож-
ность регистрации в качестве кан-
дидата в губернаторы, отмечается 
в иске. Анна Черепанова также ссыла-
ется на постановление Конституци-
онного суда 2012 года, согласно кото-
рому избыточное количество собран-
ных подписей депутатов является «не-
допустимым искусственным препят-
ствием» для выдвижения других кан-
дидатов. Политик просит признать 
действия оппонентов незаконными 
и принудить избирком пересмотреть 
результаты регистрации.

Кандидат от Партии пенсионеров 
Алексей Прокопов заявил „Ъ“, что он 
и его штаб уже начали готовить воз-
ражения на иск: «У нас есть закон, его 
должны соблюдать все. Надо собрать 
подписи — она не собрала. У меня 119 
подписей от необходимых 114, какие 
ко мне претензии?»

Член новгородского областного из-
биркома с правом совещательного го-
лоса Сергей Румянцев (назначен Ан-
дреем Никитиным) считает, что заяв-
ленные в иске обстоятельства не вы-
держивают критики: «Оснований для 
удовлетворения иска я не вижу. Ана-

логичная фактура была в жалобе го-
спожи Черепановой в прокуратуру, 
и надзорный орган нарушений не на-
шел. Проводились опросы как депу-
татов, ни один из которых не пожало-
вался на давление или подкуп, а также 
самих кандидатов, в чьих действиях 
не было обнаружено ничего незакон-
ного». Он добавил, что обычно канди-
даты проводят предварительные пе-
реговоры с депутатами: «В отличие от 
кампаний в органы законодательной 
власти инициатива поставить под-
пись исходит от подписанта. То есть 
депутаты сами, за свой счет завери-
ли подписи у нотариуса и принесли. 
Штабы кандидатов отбирают нужное 
количество и сдают в избирком».

Политконсультант Евгений Мин-
ченко считает, что сбор лишних под-
писей нужно ограничить законом: 
«То есть если кандидат преодолел ба-
рьер, то больше собирать подписи он 
не должен». В идеале, по мнению экс-
перта, сбор автографов должен прово-
диться электронно, через портал «Го-
суслуги»: это, считает господин Мин-
ченко, исключит «брак», и сразу по-
сле преодоления фильтра такая систе-
ма сможет закрываться. «Но посколь-
ку нынешнее положение удобно для 
управления политической повесткой 
и составом кандидатов, эта очевидная 
в своей простоте идея вряд ли будет 
принята»,— отметил эксперт.

По словам электорального юри-
ста Романа Смирнова, подобные си-
туации встречаются часто: один из 
таких примеров — губернаторская 
кампания в Севастополе в 2017 году, 
когда, по заявлениям других канди-
датов, и. о. губернатора Дмитрий Ов-
сянников собрал подписи 70% муни-
ципальных депутатов, однако дока-
зать нарушение своих прав им не осо-
бо удалось. Эксперт отмечает, что в из-
бирательном законодательстве даже 
нет такого понятия, как «сговор», и до-
казать такое нарушение практически 
невозможно. Эксперт считает, что за-
конодательное пресечение таких си-
туаций маловероятно, поэтому кан-
дидаты должны заранее договари-
ваться с муниципальными депутата-
ми, главами поселений. «Это и есть 
политика: муниципальный фильтр 
и был задуман для того, чтобы кан-
дидаты в губернаторы знакомились 
и взаимодействовали с муниципаль-
ной властью»,— резюмирует эксперт.

Кира Хейфец, Елена Рожкова;  
Олег Дилимбетов, 
Санкт-Петербург

«Яблоко» не поместилось в фильтр
Кандидат в губернаторы подала в суд на оппонентов  
из-за собранных ими подписей
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Как стало известно „Ъ“, окружной во-
енный суд оставил под стражей быв-
шего начальника 446-го  военного 
представительства Минобороны 
Владислава Козлова, арестованно-
го ранее по обвинению в коррупции. 
Следствие считает, что полковник 
несколько лет позволял ЗАО «НПЦ 
„Наука-Сервис“», устанавливающе-
му противопожарное оборудование 
на военных объектах, завышать цены 
на услуги, а взамен получал от ком-
мерсантов регулярные «прибавки 
к жалованию».

Из материалов 2-го Западного окруж-
ного военного суда стало известно, что 
полковник Козлов был пойман с полич-
ным сотрудниками УФСБ по ракетным 
войскам стратегического назначения 
полтора месяца назад. Тогда же следова-
тели военного следственного отдела СКР 
возбудили против него уголовное дело 
о получении им взятки в 500 тыс. руб. 
и добились ареста обвиняемого в воен-
ном суде Одинцовского гарнизона. Взять 
под стражу военпреда изначально уда-
лось только на один месяц и 19 суток.

За это время следователи установили, 
что к вопросу получения криминально-
го дохода Владислав Козлов подходил 

вдумчиво и системно. Он заключил сво-
его рода договор с руководством доста-
точно известного в сфере военно-тех-
нического сотрудничества ЗАО «НПЦ 
„Наука-Сервис“», оснащающего воен-
ные объекты противопожарным обору-
дованием и средствами связи. В рамках 
этого договора военпред обеспечил фир-
ме свое общее покровительство, «непре-
пятствование сдаче выполненных ЗАО 
работ по госконтрактам», а также согла-
сование запрошенных коммерсантами 
расценок на поставляемое ими оборудо-
вание и его монтаж. В обмен представи-
тель Минобороны, как установили во-
енные следователи, успел получить от 
представителей «Науки-Сервиса» еще 
пять взяток на общую сумму 1,1 млн руб. 
«Коммерческую» деятельность полков-
ника Козлова в СКР сочли получением 
значительной и крупной взяток, возбу-
див против него сразу несколько уголов-
ных дел по соответствующим ч. 2 и ч. 5 
ст. 290 УК РФ.

С учетом расширившихся обвине-
ний следствие попросило Одинцов-
ский гарнизонный суд продлить арест 
предполагаемого взяточника еще на 
три месяца и получило необходимое 
решение, однако с ним не согласились 

сам фигурант и его защита. В своей жа-
лобе в окружной военный суд адвокат 
полковника Козлова пояснил, что к его 
аресту в первой инстанции отнеслись 
формально: не учли состояние здоровья 
офицера, его детей и пожилых родите-
лей, которым требуется внимание отца 
и сына. Военпред, как пояснил суду его 
защитник, не собирается бежать от след-
ствия, уничтожать улики или оказывать 
давление на свидетелей. Тем более что 
в связи со специальной военной опера-
цией на территории Украины положе-
ние настолько изменилось, что бежать 
ему теперь просто стало некуда.

В связи с этим, по мнению адвоката, 
офицер вполне мог бы подождать резуль-
татов предварительного следствия под 
подпиской о невыезде, домашним аре-
стом или запретом определенных дей-
ствий. В качестве гарантии надлежащего 
поведения своего клиента защита пред-
ложила залог в 10 млн руб.

Однако окружной судья пришел к вы-
воду о том, что гарнизонный суд «верно 
установил обстоятельства дела, приме-
нил надлежащие нормы права и обосно-
ванно продлил арест». В ЗАО от коммента-
риев воздержались.

Сергей Машкин

Военпред изучил науку о поборах
Арестован полковник, получавший взятки  
от поставщиков военных объектов

Как стало известно „Ъ“, к трем годам и шести 
месяцам в колонии общего режима приго-
ворил Хорошевский райсуд Москвы бывше-
го министра доходов и сборов, исполнявше-
го обязанности зампреда совета министров 
ДНР Александра Тимофеева (Ташкент). Ге-
нерал-майор был признан виновным в по-
кушении на особо крупное мошенничество: 
за $5 млн совместно с бывшим советником 
экс-премьера Украины Николая Азарова Иго-
рем Сосновским он обещал решить вопрос 
с прекращением уголовного преследования 
бывшего главы «Рэйлтрансхолдинга» (РТХ) 
Сергея Шпака. В апреле этого года сотрудни-
чавший со следствием господин Сосновский 
получил условный срок. 

На оглашение приговора Александру Тимо-
фееву у судьи Ольги Жуковой ушло несколько ча-
сов. Расчет подсудимого, не признававшего сво-
ей вины в инкриминируемом преступлении, на 
оправдательный приговор не оправдался. Госпо-
жа Жукова признала его вину в покушении на осо-
бо крупное мошенничество (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК) 
полностью доказанной. Однако, учитывая, что фи-
гурант является ветераном боевых действий, име-
ет звание Героя ДНР и ранения, скостила даже ми-
нимальный срок, запрошенный обвинением: 
вместо четырех лет общего режима генерал по-
лучил три года и шесть месяцев. Поскольку госпо-
дин Тимофеев больше года находится за решеткой, 
у него вскоре появится возможность подать в суд 
ходатайство об условно-досрочном освобождении. 

Уголовное дело в отношении господина Сос-
новского в ГСУ СКР по Москве возбудили в апреле 
прошлого года. А через несколько месяцев, после 
того как бывший украинский чиновник стал со-
трудничать со следствием, его главным фигуран-
том стал уже господин Тимофеев. 

По версии следствия, начиная с середины октя-
бря 2020 года по апрель 2021 года господа Тимофе-
ев и Сосновский, используя мессенджер Telegram, 

сначала вели переговоры с Сергеем Шпаком, на-
ходившимся в то время во Франции, а затем неод-
нократно встречались с его представителем Арте-
мом Ткачевым в Москве. При этом решальщики 
уверяли, что у них есть возможность за $5 млн пре-
кратить уголовное преследование бизнесмена. 
Экс-глава РТХ Шпак, напомним, заочно обвиняет-
ся следственным департаментом МВД в хищении 
1,8 млрд руб. у компании «ВЭБ-лизинг».

Сначала, по словам сообщников, их люди за 
$500 тыс. организуют письмо от директора ФСБ 
Александра Бортникова главе МВД Владимиру Ко-
локольцеву, после рассмотрения которого уголов-
ное дело будет передано из СД в СУ спецслужбы. 
За оставшуюся сумму Сергей Шпак якобы будет 
снят с международного розыска, из обвиняемо-
го станет свидетелем, а затем его уголовное пре-
следование и вовсе будет прекращено. А в случае 
невыплаты денег решальщики обещали, что че-
кисты подключат Интерпол и предпринимателя 
экстрадируют с Украины, куда он перебрался из 
Франции, в Россию.

Следует сказать, что доверенное лицо госпо-
дина Шпака и сам разыскиваемый предприни-
матель заподозрили, что решальщики хотят их 
обмануть, и сами обратились в ФСБ. Игорь Сос-
новский, получивший в ресторане в ходе опера-
тивного эксперимента $15 тыс. и муляж $485 тыс., 
был задержан. Благодаря признанию своей вины 
и досудебному соглашению о сотрудничестве, он 
получил в особом порядке три года. Не признаю-
щий свою причастность к афере господин Тимо-
феев, известный как Ташкент (учился в военном 
училище в этом городе), сел в общем порядке пра-
ктически на такой же срок. Отметим, что ранее ге-
нерал просил выпустить его на волю для участия 
в специальной военной операции. 

Юрий Сенаторов

Герою ДНР добавили регалий
Московский суд признал  
Александра Тимофеева мошенником

В Москве сотрудниками ФСБ был 
задержан, а затем и арестован су-
дом бывший гендиректор ЗАО «Рос-
сийская корпорация средств связи» 
(РКСС) Евгений Мельник. Сотрудники 
спецслужбы подозревают его в злоу-
потреблениях при исполнении госо-
боронзаказа. В основу дела легли как 
заявления военных заказчиков ЗАО 
в ФСБ, так и уже вступившие в закон-
ную силу решения арбитражных су-
дов, в соответствии с которыми было 
признано незаконным обогащение 
компании на военных контрактах.

Евгения Мельника задержали со-
трудники службы экономической без-
опасности ФСБ, которые доставили его 
на допрос в следственное управление 
спецслужбы. Там было вынесено поста-
новление о привлечении предприни-
мателя в качестве подозреваемого по 
довольно редко применяемой в след-
ственной практике ч. 1 ст. 201.1 УК РФ 
(использование лицом, выполняющим 
управленческие функции в коммерче-
ской или иной организации, своих пол-
номочий вопреки законным интересам 
этой организации и в целях извлечения 
выгод и преимуществ для себя или дру-
гих лиц, если это деяние повлекло при-

чинение существенного вреда охраняе-
мым законом интересам общества или 
государства при выполнении государ-
ственного оборонного заказа). Свою 
вину в срыве гособоронзаказа господин 
Мельник не признал.

Следователь ФСБ предъявлять обвине-
ние предпринимателю не стал, посчитав, 
что и подозрений в его адрес для ареста 
более чем достаточно. Так и произошло: 
рассмотрев в закрытом режиме соответ-
ствующее ходатайство, Лефортовский 
райсуд отправил господина Мельника 
в СИЗО на один месяц и 23 дня, то есть до 
2 октября. После карантина его, очевид-
но, поместят в СИЗО «Лефортово».

Суть инкриминируемых господину 
Мельнику деяний ни следствие, ни его 
защита не раскрыли. Однако из источни-
ков стало известно, что речь идет о срыве 
целого ряда госконтрактов, допущенных 
компанией под руководством господина 
Мельника. 

Следует отметить, что ЗАО РКСС было 
создано еще в 2007 году как совмест-
ное предприятие «Рособоронэкспорта» 
и группы компаний «Атлантис». Компа-
ния, вошедшая впоследствии в холдинг 
«Ростеха» «Российская электроника», за-
нималась обеспечением кибербезопас-

ности как оборонных, так и граждан-
ских проектов.

Среди клиентов ЗАО можно выделить, 
например, две войсковые части ФСБ, ко-
торые относятся к оперативно-техниче-
скому управлению спецслужбы и вы-
ступали подрядчиками по нескольким 
контрактам, не исполненным РКСС. Все 
эти заказчики в закрытых арбитражных 
слушаниях взыскали с компании круп-
ные суммы, а ФГУП «18 Центральный на-
учно-исследовательский институт» Ми-
нобороны отсудил в открытом процессе 
у ЗАО в качестве взыскания за необо-
снованное обогащение 217 млн 154 тыс. 
579 руб. и еще 1 млн в качестве процен-
та за использование чужих денег. Долг 
образовался при исполнении части науч-
но-исследовательской работы под шиф-
ром «Дуга-2С» — загоризонтной радиоло-
кационной станции. Вступившие в силу 
решения арбитражей могут иметь прею-
диционное значение для расследования, 
по которому фигуранту грозит от четы-
рех до восьми лет заключения с запретом 
деятельности в области кибербезопасно-
сти на срок до десять лет. Оперативно по-
лучить комментарии защиты подозрева-
емого „Ъ“ не удалось.

Николай Сергеев

Киберзащитника согнули в «Дугу»
Арестован предприниматель,  
защищавший проекты ФСБ и Минобороны

Как стало известно „Ъ“, вслед за Хамовническим 
и Басманный райсуд отказался рассматривать ре-
зонансное уголовное дело о хищении и попытке хи-
щения объектов столичной недвижимости, вклю-
чая несколько исторических особняков в центре 
Москвы. Однако если в первом случае речь шла 
о нарушении территориальной подсудности, то те-
перь дело возвращено в прокуратуру из-за много-
численных нарушений норм УПК при составлении 
обвинительного заключения. При этом до разре-
шения вопроса о прекращении уголовного пре-
следования фигурантов в связи с истекшим еще 
в апреле 2022 года десятилетним сроком давности 
дело пока так и не дошло.

Ходатайство о возвращении 250 томов уголовно-
го дела прокурору в ходе предварительных слушаний 
в Басманном райсуде заявили защита и сами фигуран-
ты громкого расследования. Обвиняемые в нескольких 
эпизодах особо крупного мошенничества и покушении 
на мошенничество (ч. 4 ст. 159 и ч. 3 ст. 30, ч. 4 ст. 159 
УК РФ) бывшие председатель правления банка «Москов-
ский капитал» Виктор Крестин, помощник экс-главы мо-
сковского управления Росимущества Сергей Алексеев, 
сотрудник правоохранительных органов, ранее суди-
мый Сергей Широков, а также коммерсант Кирилл По-
сашков полагают, что обвинительное заключение со-
ставлено с многочисленными нарушениями норм УПК.

В частности, защита подсудимых обратила внимание 
суда на то, что текст постановления о привлечении в каче-
стве обвиняемых всех четверых фигурантов разительно 
отличается от имеющегося в материалах уголовного дела 
и обвинительном заключении. При этом датированы до-
кументы одним и тем же числом. Например, у следствия 
вышла путаница не только с местами совершения престу-
плений, но и предполагаемыми сообщниками подсуди-
мых. Так, в одном случае у обвиняемого Широкова в каче-
стве подельника фигурирует сначала Волков, а в итоговой 
версии при тех же обстоятельствах — Шумилов.

В свою очередь, адвокат Виктора Крестина конста-
тировал, что в обвинительном заключении отсутству-
ют мотивы совершения экс-банкиром вменяемых ему 
в вину преступных действий, а также доказательства, на 
которые ссылался его подзащитный.

А вот защита Сергея Алексеева выразила уверен-
ность, что уголовное дело вообще должно быть объе-
динено с выделенным делом экс-руководителя ФГУП 
«Дирекция международных фотовыставок» Виталия 
Страшнова. Как рассказывал „Ъ“, того уже дважды при-
знавали виновным в хищении и последующей продаже 
за 73 млн руб. исторического здания в центре Москвы, 
оцениваемого в 863 млн руб. Сначала подсудимый, пол-
ностью признавший свою вину и заключивший досу-

дебное соглашение, получил условный срок, но после 
протеста прокуратуры ему дали реальный — три года 
колонии. Впрочем, и этот приговор Мосгорсуд отме-
нил, и сейчас дело вновь слушается в Басманном рай-
суде. Правда, уже в обычном порядке, поскольку сделку 
с прокурором подсудимый расторг. В своем ходатайстве 
адвокаты подсудимого Алексеева обращают внимание 
на то, что преступления, в которых обвиняется Виталий 
Страшнов, совершены, по версии следствия, в соуча-
стии в том числе и с их подзащитным.

Впрочем, для возвращения дела первому замгенпро-
курора Анатолию Разинкину судье Евгении Пироговой 
вполне хватило и тех нарушений, которые фигурируют 
в обвинительном заключении. При этом до обсуждения 
доводов защиты о прекращении уголовного преследо-
вания фигурантов в связи с истекшим еще в апреле 2022 
года десятилетним сроком давности дело даже не до-
шло. Их суд намерен «проверить и оценить в ходе даль-
нейшего производства по делу».

Отметим также, что в первый раз это уголовное дело 
для устранения выявленных нарушений еще в сентябре 
2014 года в прокуратуру возвращал Симоновский райсуд. 
Тогда в нем в качестве обвиняемого и главного действую-
щего лица фигурировал экс-глава московского управле-
ния Росимущества Анатолий Шестерюк. После того как 
следствие перевело его в ранг свидетелей, решив, что чи-
новник, выведя из собственности государства недвижи-
мость на миллиарды рублей, всего лишь добросовестно 
заблуждался, основным действующим лицом в нем стал 
его бывший помощник Сергей Алексеев.

Его адвокат Дарья Евменина решение Басманного 
райсуда о возврате дела прокурору назвала «абсолютно 
законным и обоснованным». По ее словам, «действия 
следствия по подмене обвинений направлены на неза-
конное привлечение заведомо невиновных лиц к уго-
ловной ответственности и сокрытие длительного без-
действия в ходе расследования уголовного дела».

В свою очередь, адвокат Кирилла Посашкова Констан-
тин Рогозин заявил „Ъ“, что вынесенное судьей Пирого-
вой решение намерен обжаловать. «Судьей Хамовниче-
ского райсуда при передаче дела по подсудности было 
установлено, что сроки давности привлечения к уголов-
ной ответственности истекли и это постановление всту-
пило в законную силу,— отметил адвокат Рогозин.— Учи-
тывая, что дело в отношении моего доверителя и других 
подсудимых можно было прекратить уже на данном эта-
пе, в Басманном райсуде были заявлены ходатайства 
о прекращении производства по уголовному делу в свя-
зи с истечением сроков давности уголовного преследова-
ния. И ввиду того, что они были оставлены без рассмотре-
ния в связи с возвратом дела прокурору, сторона защиты 
и намерена обжаловать данное постановление».

Напомним, что в конце марта нынешнего года это 
дело отказался рассматривать и Хамовнический райсуд, 
поскольку большинство вмененных в вину фигурантам 
преступлений оказались совершены на территориях, 
находящихся в юрисдикции Басманного райсуда, куда 
все материалы и передали.

Суть же преступления, называемого «аферой века», ко-
нечной целью которого было хищение 120 объектов не-
движимости, сводилась к тому, что Анатолий Шестерюк 
незаконно передавал интересовавшие махинаторов зда-
ния на праве хозяйственного управления ряду ФГУПов. Те 
выступали поручителями по фиктивным кредитам, полу-
ченным различными ООО в банке «Московский капитал», 
залогом по которым оказывались здания, которыми они 
и владели. После определенных, в том числе и судебных, 
процедур все имущество должно было достаться предпо-
лагаемым мошенникам фактически за копейки.

Впрочем, в деле, которое дошло до суда, речь идет 
только о пяти эпизодах, три из которых предполага-
емые злоумышленники довели до логического за-
вершения, похитив «высоколиквидные объекты не-
движимости». Два из них находились в самом центре 
Москвы — на Поварской улице и Смоленской-Сенной 
площади. Ущерб, который участники преступной груп-
пы успели нанести государству, следствие оценило 
в сумму более 2 млрд руб.

Организаторами предполагаемого мошенничест-
ва Следственный комитет России считает находящих-
ся в международном розыске гендиректора УК «Про-
ект» Александра Дунаева, его брата и совладельца 
Финансбизнесбанка Леонида Дунаева, еще одного сов-
ладельца Финансбизнесбанка Алексея Болотина, а так-
же бизнесмена Фарида Валеева.

Олег Рубникович

Московскую недвижимость завернули в Генпрокуратуру
Суд отказался рассматривать дело века о хищении сотни зданий в столице

Назначая приговор Александру  
Тимофееву, суд учел его заслуги  
перед ДНР  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Москва еще пофестивалит
Столичные власти обнародовали тендер  
на 1,6 млрд рублей на городские ярмарки  
и культмассовые мероприятия

Столичные власти готовы потра
тить 1,6 млрд руб. на оформле
ние ярмарок и культмассовых 
 мероприятий вроде фестиваля 
варенья в ближайшие два года. 
Это следует из опубликованной 
тендерной документации. Сред
ства пойдут на украшение пло
щадок живыми цветами и расте
ниями в горшках в летнее время; 
пихтовым лапником, гирляндами 
и елочными игрушками — зимой, 
а также «бутафорскими муля
жами» внесезонно. Судя по сме
те в 964 млн руб. на оформление 
фестивалей в 2022 году, власти 
как минимум не намерены увели
чивать траты на эти цели.

Тендер на «оказание услуг по про-
ведению торгово-развлекательных 
и культурно-массовых мероприятий» 
на сумму в 1,6 млрд руб. размести-
ло на сайте госзакупок ГБУ «Москов-
ские ярмарки» (подведомственно сто-
личной мэрии). От исполнителя ждут 
«комплексного озеленения» площа-
док ярмарок и фестивалей (общей 
площадью 1,5 млн кв. м), монтиро-
вания сцен (196 тыс. кубометров) 
и подготовки городских объектов 
четырех разных размеров (меньше 
12 кв. м, 13–36 кв. м, 37–70 кв. м и свы-
ше 70 кв. м). Больше всего на фестива-
лях и ярмарках должно появиться са-
мых маленьких павильонов (4,8 тыс.), 
тогда как объектов площадью свыше 
70 кв. м предполагается сделать лишь 
248 штук. Для каждого объекта пред-
полагается свое декорирование. Ска-
жем, в летнее время 70-метровое со-
оружение должно быть украшено 
80 ампельными живыми цветами 
или растениями в горшках, 215 ис-
кусственными цветами и 70 декора-
тивными элементами из пластика. 

Зимой их сменят 35 пачек пихтового 
лапника, 15 светодиодных гирлянд 
и 210 елочных игрушек. Внесезонно 
предполагаются «бутафорские муля-
жи» — «фигуры животных, предме-
тов, сказочных героев». Конкретные 
перечни ярмарок и фестивалей в до-
кументации не указаны. Работы долж-
ны быть выполнены с сентября 2022 
го да по июнь 2024 года.

Столичные власти активно про-
водят фестивали и ярмарки с 2012 
года. Так, в декабре 2012 года в Мо-
скве на Манежной площади прошла 
«Страсбургская ярмарка» (импорти-
рованная из французского Эльзаса). 
В 2014 году в столице впервые про-
шел фестиваль «Московское варе-
нье». В 2016 году на его организацию 
было выделено 100 млн руб., а на сле-
дующее мероприятие «Дары приро-
ды» — еще 68 млн руб. Горожанам 
обещали «гигантские банки с варе-
ньем», площадь из 8 тыс. кустов роз 
с белым роялем в центре и «бавар-
скую деревушку» с йодлями.

Самым масштабным стал про-
водимый с 2013 года новогодний 
фестиваль «Путешествие в Рожде-
ство». В 2019 году мероприятие заня-
ло 81 площадку и включало 8,5 тыс. 
мастер-классов и 1,5 тыс. концерт-
ных программ. Фестиваль посетили 
26 млн человек, а окрестности Крем-
ля и Тверскую улицу перекрыли для 
машин на недельные гуляния.

В 2016 году на празднование Но-
вого года и Рождества с оформле-
нием в «итальянском стиле» влас-
ти выделили не менее 3 млрд руб., 
подсчитывал РБК. В 2017 году глава 
столичного департамента торговли 
и услуг Алексей Немерюк оценивал 
смету на подготовку Москвы к Ново-
му году и Рождеству в 930 млн руб. 

Бюджетные траты на фестивали сто-
личный мэр Сергей Собянин упо-
минал в 2017 году во время отчета 
в Мосгордуме, причем наряду с про-
граммой городского благоустройст-
ва. Совокупный эффект от них гра-
доначальник связал с выросшим на 
70% турпотоком, полученным «чи-
стым доходом» в 62 млрд руб., что, по 
мнению господина Собянина, оку-
пило расходы на реконструкцию 
и уличную активность.

В 2020 году «Путешествие в Ро-
ждество», как и многие другие ме-
роприятия, было отменено из-за 
пандемии. В 2021 году фестивали, 
включая новогодний, проводились 
по усеченной программе из-за сохра-
нявшихся коронавирусных ограни-
чений. И лишь после их полной от-
мены в 2022 году мероприятия стали 
масштабными. Так, только в послед-
ний месяц в Москве были открыты 
гастрономический фестиваль «Вку-
сы России», фестиваль растений 
«Цветочный джем» и ярмарка «Мос-
ковское варенье».

Впрочем, судя по тендерной до-
кументации, власти как минимум 
не намерены увеличивать траты на 
оформление фестивалей. В 2021 году 
аналогичный конкурс «на проведе-
ние торгово-развлекательных и куль-
турно-массовых мероприятий» выиг-
рало ООО «Инсталл профи», которому 
столичные власти выделили 964 млн 
руб. на декорирование площадок в те-
чение года. Эта же компания выигра-
ла и предыдущий такой же конкурс 
в 2020 году (на сумму 917 млн руб.). 
Тогда как по условиям нынешнего 
тендера 1,6 млрд руб. выделяется на 
оформление городских фестивалей 
и ярмарок не на один, а на два года.

Александр Воронов

МВД проводит 
знаковую закупку
Ведомство планирует приобрести номера  
для автомобилей, мотоциклов и такси  
почти на 2 млрд

МВД покупает крупную партию 
автомобильных и мотоциклет
ных номеров почти на 2 млрд 
руб.— соответствующие тенде
ры объявлены на портале госза
купок. Проблем с изготовлени
ем государственных регистраци
онных знаков пока нет, завери
ли „Ъ“ производители: заготовки 
делаются из российского алюми
ния, а вместо американской све
товозвращающей пленки теперь 
используется китайская. Однако 
в перспективе могут возникнуть 
проблемы с импортными запча
стями для оборудования по про
изводству номеров, предупреж
дают эксперты.

Серию тендеров по закупке круп-
ной партии государственных реги-
страционных знаков (ГРЗ) проводит 
Центр специального назначения в об-
ласти безопасности дорожного дви-
жения (ЦСН БДД) МВД. Общая сумма 
закупки, подсчитал „Ъ“ на основе дан-
ных портала госзакупок, составляет 
1,9 млрд руб. Всего полиция планиру-
ет закупить 6,8 млн номеров разных 
типов: обычные белые для легковых 
машин (с двух- и трехзначным кодом 
региона), мотоциклов, прицепов; 
желтые для такси и автобусов; крас-
ные для дипломатов и синие для по-
лицейских машин. Вся продукция 
должна соответствовать требовани-
ям ГОСТа 2018 года. Итоги тендеров 
подведут в конце августа, контракты 
заключат на срок до конца 2023 года.

ЦСН МВД регулярно закупает 
госрегзнаки: в начале года центр за-

ключил контракты с поставщиками 
на 1,75 млрд руб., в 2021 году — по-
чти на 1 млрд руб., следует из данных 
портала госзакупок. Выбранные ком-
пании изготавливают номера с кон-
кретными сочетаниями букв и цифр, 
после чего направляют готовые ком-
плекты в регионы, где их распре-
деляют по регистрационным отде-
лениям ГИБДД.

Проблем с производством пока нет, 
заверил „Ъ“ председатель Союза изго-
товителей автомобильных номеров 
Али Ибрагимов. «Заготовки делаются 
из российского алюминия. Основной 
вопрос был по световозвращающей 
пленке — до недавнего времени ос-
новным ее поставщиком была амери-
канская фирма 3M (ушла из РФ в связи 
с проведением военной операции на 
Украине.— „Ъ“),— пояснил он.— По-
сле ее ухода были найдены китайские 
и корейские аналоги, по качеству не 
уступающие, а по цене даже дешевле. 
Так что эту проблему решили».

Китайская пленка несколько лет 
назад уже использовалась на номе-
рах, но «облезала» она быстрее аме-
риканской, вспоминает зампред ко-
митета классических автомобилей 
Российской автомобильной федера-
ции, коллекционер автомобильных 
номеров Петр Шляхин. «Но думаю, 
что производители из той ситуации 
сделали выводы и сейчас используют 
пленку других поставщиков,— пред-
полагает он.— Кстати, немногие зна-
ют, что производитель номеров дает 
гарантию, и при „облезании“ номер 
можно бесплатно заменить».

Оборудование для промышлен-
ного изготовления ГРЗ, пояснил 
„Ъ“ Али Ибрагимов, тоже россий-
ского производства, однако датчи-
ки, электроника, моторы-редукторы 
и ряд других комплектующих к ним 
в основном импортные. «Остро эта 
проблема пока не стоит, но про-
изводством российских аналогов 
уже надо заниматься»,— отмечает 
 эксперт.

Документация к объявленным 
тендерам содержит список грузопо-
лучателей закупаемых номеров — 84 
региональных управления полиции 
(или министерства внутренних дел), 
а также сам ЦСН БДД. Поставки но-
меров для открывшихся отделений 
ГИБДД в Херсонской и Запорожских 
областях, где уже можно зарегистри-
ровать автомобиль, в конкурсах не 
упоминаются. Известно, что в Херсо-
не граждане с российскими паспор-
там получают автономера с кодом 
184, а граждане Украины с украин-
скими паспортами — временные 
ГРЗ с гербом Херсонской области 
и буквами KHE вместо кода региона. 
Регистрация машин происходит по 
временной схеме — без техосмотра, 
ОСАГО и оплаты госпошлины, зая-
вили в МВД России. Номера с каким 
кодом выдаются в Мелитополе, где 
также открылось регистрационное 
отделение ГИБДД, пока неизвестно.

Иван Тяжлов

Российских номеров пока 
хватает всем желающим, 
причем не только в России  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

ХМАО огня
Регион лидирует по количеству лесных пожаров

ХантыМансийский автономный 
округ уже несколько дней лиди
рует по количеству лесных пожа
ров и их площади. Дым от при
родных возгораний добрался 
до соседних регионов — неприят
ный запах гари отмечают в Баш
кирии, Челябинской, Свердлов
ской и Курганской областях. 
В округ перебрасывают пожар
ных и технику из других регионов.

Сейчас режим ЧС из-за пожаров 
действуют в семи регионах: Коми, 
Якутии, Хабаровском крае, Хан-
ты-Мансийском АО, а также в не-
которых муниципалитетах Иркут-
ской, Магаданской и Сахалинской 
областей. По последним данным ФБУ 
«Авиалесоохрана», больше всего лес-
ных возгораний в ХМАО. Там зафик-
сированы 64 пожара на землях лес-
ного фонда площадью 82,2 тыс. га. 
Однако Информсистема государст-
венного дистанционного монито-
ринга лесных пожаров (ИСДМ-Ро-
слесхоз), которая использует данные 
со спутников, сообщает, что в регио-
не горят 318,4 тыс. га.

Во вторник в регион прибыли на 
помощь 50 авиапожарных из иркут-
ской «Авиалесоохраны». Ранее для 
борьбы с огнем в ХМАО были пере-
брошены еще 349 парашютистов 
и десантников федеральной «Ави-
алесоохраны» и региональных по-
жарных из Тюменской, Свердлов-
ской, Новосибирской, Томской, 
Иркутской областей, Красноярско-
го края и Республики Алтай. Всего на 

тушении пожаров работают более 
1,5 тыс. парашютистов и десантни-
ков. Помимо этого в борьбе с огнем 
задействованы 40 тракторов, буль-
дозеров и лесопатрульных комплек-
сов. Для помощи наземным группи-
ровкам сил в тушении двух пожаров 
применяются самолеты МЧС Рос-
сии — Ил-76 и Бе-200 ЧС.

В некоторых поселках специали-
сты регионального Роспотребнадзо-
ра обнаружили превышение предель-
но допустимой концентрации (ПДК) 
угарного газа (оксида углерода) в воз-
духе. А накануне министерство эко-
логии Челябинской области заявило, 
что дым от природных пожаров на 
территории ХМАО добрался до Ура-
ла. Неприятный запах гари отмечают 
в Челябинской, Свердловской и Кур-
ганской областях. Во вторник смог от 
лесных возгораний в ХМАО дошел до 
четырех районов Башкирии, сообщи-
ло ГУ МЧС РФ по региону.

Ранее первый заместитель дирек-
тора департамента недропользова-
ния и природных ресурсов региона 
Егор Збродов рассказывал „Ъ-Урал“, 
что площадь пожаров увеличивает-
ся из-за сухой почвы. Это обусловле-
но жаркой погодой, порывистым ве-
тром и отсутствием уже более месяца 
достаточного количества осадков. По 
словам собеседника „Ъ“ в Минпри-
роды, как только в регионе начались 
пожары, руководству ХМАО предла-
гали увеличивать силы для их туше-
ния. Он утверждает, что действия на-
чали предприниматься только тогда, 

когда стихия приняла большие мас-
штабы, но в этой ситуации справить-
ся с огнем уже сложнее.

Константин Кобяков из «WWF Рос-
сии» отмечает, что в последнее вре-
мя сценарии пожаров действительно 
развиваются практически одинако-
во: «Приходит волна жары, устанав-
ливается очень жаркая сухая погода 
над какой-то территорией, быстро 
все высыхает и начинает гореть». Он 
указывает, что хоть в ХМАО и дейст-
вует сейчас большое количество по-
жаров, они пока не дотягивают до 
максимальных катастрофических 
значений, которые фиксировались 
в субъекте в 2012 году. По его словам, 
в последнее время отмечается «неко-
торая системность» в том, что горит 
последние годы именно Сибирь, ко-
торая ранее не так сильно была при-
вержена лесным возгораниям.

Отметим, ранее посмотреть ин-
формацию в ИСДМ о площадях, по ко-
торым прошелся огонь от природных 
пожаров, раньше мог любой желаю-
щий — в систему можно было войти 
через учетную запись «Госуслуг». До-
вольно часто по ИСДМ проверялась 
достоверность данных, которые пре-
доставляют региональные диспетчер-
ские службы. Однако несколько меся-
цев такой вариант доступа в систему 
был закрыт. Позже он стал доступен, 
корреспондент „Ъ“ смог в течение дня 
пользоваться данными. На следую-
щий день система сообщила, что в до-
ступе этому аккаунту отказано.

Анна Васильева

ЕСПЧ поставит Россию на счетчик
Генпрокуратура начала отказывать  
в выплатах компенсаций, назначенных Европейским судом

Генеральная прокуратура РФ 
на основании принятого в июне 
закона отказывает россиянам 
в выплате компенсаций, назна
ченных Европейским судом по 
правам человека (ЕСПЧ). Экс
перты считают, что если Рос
сия когданибудь захочет вер
нуться в Совет Европы, ей при
дется выплатить все эти суммы 
с  процентами.

Глава международной правоза-
щитной группы «Агора» Павел Чиков 
опубликовал письмо Генпрокурату-
ры, которая отказала гражданину 
РФ в получении €64 400 по решению 
Европейского суда. Оно адресова-
но Сергею Дроздову, чей брат Павел 
Дроздов десять лет назад погиб от 
пыток в казанском ОВД. Издеватель-
ства попали на запись с камер виде-
онаблюдения, однако СК возбудил 
уголовное дело лишь через восемь 
месяцев. «Оно неоднократно прекра-
щалось и возобновлялось»,— напо-
минает Павел Чиков, и только через 
пять лет сотрудникам предъявили 
обвинения в превышении полномо-
чий (ч. 3 ст. 286 УК РФ); их приговори-
ли к условным срокам.

Сергей Дроздов пожаловался в Ев-
ропейский суд еще в 2017 году, и в на-
чале лета 2022 года ЕСПЧ присудил 
ему €64 400. Мужчина обратился 
в Генпрокуратуру, но ведомство от-
ветило, что постановление ЕСПЧ «не 
подлежат исполнению» из-за закона, 
подписанного президентом 11 июня. 
В соответствии с ним, Генпрокурату-
ра вплоть до 1 января 2023 года мо-
жет выплачивать компенсации по 
постановлениям ЕСПЧ, вступившим 

в силу до 15 марта 2022 года. Именно 
тогда стало известно о выходе России 
из Совета Европы, а на следующий 
день Комитет министров СЕ принял 
резолюцию об исключении РФ. По-
зже Европейский суд установил свой 
«дедлайн» для «разрыва отношений», 
указав, что готов принимать жалобы 
на Россию по тем нарушениям, кото-
рые произошли или произойдут до 
16 сентября 2022 года.

По подсчетам ЕСПЧ, Россия уже 
задолжала около €74 млн компенса-
ций (без учета рекордных €1,9 млрд 
в пользу бывших акционеров ЮКО-
Са). Эта проблема будет только усугу-
бляться, прогнозирует глава юриди-
ческой службы фонда «Русь сидящая» 
(внесен в реестр иноагентов) Ольга 
Подоплелова. «Согласно своим ме-
ждународным обязательствам, Рос-
сия обязана выплатить компенсации 
по тем нарушениям, которые прои-
зошли до 16 сентября 2022 года,— 
напоминает эксперт.— В этом пла-
не закон о неисполнении решений 
ЕСПЧ неконституционен и может 
быть оспорен в КС. Но результат это-
го оспаривания в сегодняшних усло-
виях под вопросом».

Юрист Центра защиты прав че-
ловека «Мемориал» (создан взамен 
признанного иноагентом и ликви-
дированного по решению суда Пра-
возащитного центра «Мемориал») Та-
тьяна Глушкова рассказала, что ее 
коллеги получили аналогичные отка-
зы от Генпрокуратуры и собираются 
пожаловаться на закон в КС. Но «путь 
до КС» будет длиться минимум год: 
нужно начать с районного суда и дой-
ти до Верховного суда РФ.

Если обращение в КС будет напи-
сано в соответствии с правилами, 
его «обязательно должны принять», 
считает федеральный судья в отстав-
ке Сергей Пашин: «Нужно указать, 
что проблема именно в законе, а в не 
в практике его применения». Однако 
господин Пашин оценивает перспек-
тивы такого обращения как «мало-
оптимистичные», поскольку причи-
на принятия закона о «невыплате» 
касается «государственных интере-
сов». «У меня негативное отношение 
к этому закону,— говорит Сергей Па-
шин.— Это акт юридического ван-
дализма. Депутаты вправе принять 
любой закон, но он должен соответ-
ствовать Конституции и праву. А та-
кой закон не соответствует ни статье 
15 Конституции, где говорится о пра-
ве гражданина обращаться в между-
народные органы по защите прав 
человека, ни статье 55, где прямо ска-
зано, что законы не могут уменьшать 
гарантии, которые уже достигнуты».

Татьяна Глушкова уверена: если 
Россия когда-нибудь решит вернуть-
ся в Совет Европы, то «исполнение 
этих постановлений однозначно бу-
дет условием возвращения». Она 
подчеркивает, что «сроков давности 
для выплат по решениям ЕСПЧ нет, 
зато есть проценты». Они начисля-
ются в случае, если страна не выпла-
тила компенсацию в течение трех 
месяцев с момента вступления по-
становления в силу. Соответствен-
но, чем дольше не будет выплат, тем 
больше будут проценты, напомина-
ет госпожа Глушкова.

Мария Старикова 
Ульяна Миронова



6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 10 августа 2022 №144   l   Коммерсантъ

мировая политика

В Евросоюзе не смолкают при-
зывы запретить россиянам въезд 
в шенгенскую зону и в ЕС в целом. 
Во вторник тему приостановки 
выдачи виз российским гражда-
нам подняла премьер Эстонии 
Кая Каллас. А президент Украины 
Владимир Зеленский пошел еще 
дальше, выступив с призывом 
не только закрыть для всех гра-
ждан РФ Европу, но и выдворить 
на родину уехавших туда росси-
ян. В Еврокомиссии уверяют, что 
приостановка или запрет на вы-
дачу краткосрочных виз в отно-
шении какого-либо государства 
на уровне всего ЕС противоречит 
его нормам. Но это никак не ме-
шает отдельным членам Евросо-
юза продолжать вводить ограни-
чения на национальном уровне. 

Вслед за главой МИД Эстонии Ур-
масом Рейнсалу, выступившим за 
внесение в следующий санкцион-
ный пакет ЕС запрета на выдачу рос-
сиянам шенгенских виз (см. „Ъ“ от 
5 августа), такую же идею поддер-
жала премьер-министр этой стра-
ны Кая Каллас. Во вторник она напи-
сала в Twitter, что посещение Евро-
пы — «это привилегия, а не право че-
ловека», и потребовала от коллег по 
ЕС прекратить выдавать гражданам 
РФ туристические визы. «Авиасооб-
щение с Россией прекращено. Это оз-
начает, что, пока страны шенгенской 
зоны выдают визы, бремя несут сосе-
ди России (имеются в виду Финлян-
дия, Эстония и Латвия.— „Ъ“). Пора 
прекращать туризм из России уже 
сейчас»,— заявила госпожа Каллас.

А еще до этого президент Украи-
ны Владимир Зеленский в интервью 
The Washington Post призвал Запад 
не только запретить въезд всем гра-

жданам РФ, но и «отправить в Рос-
сию» тех, кто уехал из страны, кем 
бы эти россияне ни были и как бы ни 
относились к боевым действиям на 
территории Украины. Он предложил 
ввести такие меры хотя бы на год. По 
мнению украинского президента, 
вместе с полным запретом на покуп-
ку российских энергоносителей это 
были бы «самые важные санкции», 
поскольку граждане РФ «должны 
жить в своем мире до тех пор, пока 
не изменят свою философию».

На эти заявления отреагирова-
ли в Кремле. Пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий Песков заве-
рил, что «любые попытки изолиро-
вать россиян» не имеют перспектив, 
а «иррациональность мышления 
в данном случае зашкаливает». По 
его мнению, «со временем все-таки 
здравый смысл как-то проявит себя 
и те, кто выступал с такими заявле-
ниями, опомнятся».

Ранее предложения перекрыть 
турпоток из России в Европу неод-
нократно звучали от представите-
лей Латвии и Польши. Между тем 
ряд стран Евросоюза, в частности 
Латвия, Литва, Эстония и Чехия, уже 
приостановили выдачу виз гражда-
нам РФ. Фактически невозможно ста-
ло получить краткосрочные въезд-
ные документы через консульские 
службы Польши, Дании и Нидерлан-
дов. Сложности периодически на-
блюдаются и с другими странами ЕС.

При этом Еврокомиссия (ЕК) про-
должает напоминать, что визовый 
кодекс ЕС, регулирующий оформле-
ние краткосрочных виз, не предус-
матривает возможности прекраще-
ния выдачи таких въездных доку-
ментов. Официальный представи-
тель ЕК Анита Хиппер на брифин-

ге в Брюсселе повторила, что «всег-
да есть категории граждан, для кото-
рых визы должны выдаваться». Она 
отметила, что ЕК находится в контак-
те со странами союза, которые наме-
рены ограничить выдачу виз.

Тем временем в Финляндии на 
уровне правительства разрабатыва-
ют механизм, ограничивающий пре-
доставление виз россиянам. Эта стра-
на, будучи соседом России, за послед-
ние месяцы стала чуть ли не главным 
сухопутным окном в Европу, что вы-
зывает недовольство у части мест-
ных политиков и чиновников. Пре-
мьер Финляндии Санна Марин тоже 
накануне заявила, что неправильно, 
когда «русские могут жить нормаль-
ной жизнью, путешествовать по Ев-
ропе в качестве туристов» в то время, 
когда продолжаются боевые дейст-
вия на территории Украины.

При этом Хельсинки пока не пре-
кращал оформление шенгенских 
виз. Как пояснили „Ъ“ в МИД Фин-
ляндии, визовый вопрос и возмож-
ные изменения по-прежнему «обсу-
ждаются правительством на полити-
ческом уровне», однако, когда будет 
принято какое-либо решение, пока 
непонятно. Финский министр ино-
странных дел Пекка Хаависто 4 авгу-
ста в интервью телекомпании Yle за-
явил, что собирается поднять вопрос 
о совместимости оформления тури-
стических въездных документов гра-
жданам РФ с санкционным режимом 
Евросоюза на неформальной встре-
че глав МИДов стран ЕС 31 августа.

„Ъ“ обратился за дополнительны-
ми разъяснениями в ЕК, а также на-
правил запросы в ряд стран Евросо-
юза. Источник в МИД Франции, кото-
рая продолжает оформлять визы гра-
жданам России, на вопрос о планах 

прекратить выдачу туристических 
документов заверил „Ъ“, что Париж 
планирует действовать в соответст-
вии с нормами ЕС. «Общая шенген-
ская визовая политика относится 
к компетенции Европейского союза. 
Франция тесно сотрудничает со сво-
ими европейскими партнерами»,— 
отметил собеседник.

Как пояснил „Ъ“ доцент кафедры 
европейского права МГИМО Нико-
лай Топорнин, если отталкиваться 
от законодательства ЕС, то внешние 
сношения и визовая политика не 
входят в исключительную компетен-
цию Евросоюза, который не вправе 

принимать какие-либо обязываю-
щие акты в этой сфере. Этот вопрос 
лежит в поле совместной компетен-
ции Брюсселя и стран-членов, а про-
цессы выдачи виз и безвизовые ре-
жимы регулируются Шенгенским 
кодексом. «Предусмотреть запрет 
в Шенгенском кодексе нет никакой 
возможности. Это не политический 
документ, а технико-юридический: 
когда, кому, какие визы, что будет 
в случае отказа и тому подобное. Ме-
нять Шенгенский кодекс никто не 
будет»,— отметил эксперт.

По его мнению, число стран, вво-
дящих ограничения на оформление 
въездных документов, может дейст-
вительно увеличиться, но малове-
роятно, что это произойдет в рам-
ках всего ЕС. Кроме того, надо учи-
тывать, что помимо политических 
причин существуют технические 
основания, как, например, отсутст-

вие достаточного числа консульских 
сотрудников в результате взаимных 
дипломатических высылок. «Ситу-
ация, конечно, с этими призывами 
движется в негативную сторону, по-
скольку оказывается политическое 
давление на другие государства, ко-
торые продолжают выдавать визы. 
Они могут прислушаться на нацио-
нальном уровне, если условное боль-
шинство стран ЕС не захочет выда-
вать визы. Надо смотреть на реше-
ния Берлина, Парижа, Рима, Мадри-
да. При этом для ряда стран выгодно, 
что приезжают россияне. Здесь пе-
реплетается много интересов, в том 
числе экономических. Поэтому, ду-
маю, не случится того, чтобы они все 
встали в одну шеренгу и по требова-
нию Зеленского или Каллас переста-
ли выдавать визы россиянам»,— за-
ключил Николай Топорнин.

Алексей Забродин

Невъездные все
В Европе продолжаются дискуссии  
о введении визовых ограничений для россиян

В судьбе иранской «ядерной сделки» на-
ступил час икс. Переговорщики покину-
ли Вену после того, как ЕС на основе кон-
сультаций с американской и иранской 
делегациями представил компромисс-
ный вариант документа по восстановле-
нию Совместного всеобъемлющего пла-
на действий (СВПД). Теперь решение, 
быть сделке или нет, должны принять по-
литики в столицах, прежде всего в Ва-
шингтоне и Тегеране. И если в США зая-
вили о готовности быстро поставить под-
писи под европейскими предложени-
ями, то с иранской стороны особых об-
ещаний не звучало. При этом в ЕС под-
черкивают, что во время последнего ра-
унда переговоров в Вене было сделано 
все возможное и других вариантов быть 
просто не может.

«О том, о чем можно было договориться, 
договорились, и теперь это находится в фи-
нальном тексте. Тем не менее за каждым 
техническим вопросом и каждым парагра-
фом лежит политическое решение, которое 
должно быть принято в столицах. Если отве-
ты окажутся положительными, то мы смо-
жем подписать сделку»,— написал в поне-
дельник вечером в Twitter глава диплома-
тии ЕС Жозеп Боррель по окончании оче-
редного раунда переговоров в Вене, где об-
суждалась возможность восстановления 
СВПД в полном объеме. 

• В 2018 году США в одностороннем поряд-
ке вышли из СВПД, который был подписан 
тремя годами ранее пятеркой постоянных 
членов Совета Безопасности ООН и Германи-

ей и предполагал ограничение иранской ядер-
ной программы в обмен на снятие санкций 
с Ирана. Спустя год после того, как Вашин-
гтон восстановил санкционную политику в 
отношении Тегерана, иранцы также начали 
отказываться от обязательств в рамках 
«ядерной сделки». После прихода в Белый дом 
администрации президента Джо Байдена 
США решили возобновить диалог с Ираном. 
По итогам восьми раундов непрямых пере-
говоров в Вене, начатых в апреле прошло-
го года, стороны почти договорились. Одна-
ко ряд принципиальных моментов урегули-
ровать так и не удалось. В итоге переговоры 
остановились почти на пять месяцев, и де-
легации вернулись в Вену только в минувший 
четверг (см. „Ъ“ от 5 августа).
Основой для последнего раунда перего-

воров стали предложения господина Борре-
ля, представленные всем заинтересованным 
сторонам 21 июля, и комментарии к ним 
иранцев. В результате многочасовых перего-
воров, когда посредники курсировали меж-
ду отелями, где расположились иранская 
и американская делегации, в текст Жозепа 
Борреля были внесены коррективы.

По информации издания Politico, де-
легация ЕС представила решения по че-
тырем техническим вопросам, которые 
до этого оставались открытыми и меша-
ли сторонам договориться. Среди них де-
тали, касающиеся переустановки отклю-
ченных в июне камер, и судьба небольшо-
го количества урана, обогащенного до 60%, 
который не может быть вывезен из Ирана 
из-за высокой радиоактивности. Согласно 

СВПД, весь высокообогащенный уран дол-
жен быть вывезен из страны.

Кроме того, как утверждает Politico, Брюс-
селю нужно было решить один принципи-
альный вопрос. Тегеран настаивал на закры-
тии расследования Международного агент-
ства по атомной энергии (МАГАТЭ) о про-
исхождении урана на трех ядерных объек-
тах и только в этом случае был готов гово-
рить о восстановлении СВПД. Дело в том, что 
в июне совет управляющих МАГАТЭ принял 
резолюцию, где высказывалось недовольст-
во иранской ядерной программой и тем, как 
Тегеран сотрудничает с агентством. В тексте 
отмечалось, что пока Иран не предоставит 
запрашиваемую информацию, МАГАТЭ не 
может подтвердить правильность и полно-
ту иранских заявлений о том, что их ядерная 
программа носит сугубо мирный характер. 
Это разозлило иранцев. В ответ они решили 
отключить 27 видеокамер, которые осуществ-
ляли мониторинг на иранских ядерных объ-
ектах и работали в рамках СВПД (см. „Ъ“ от 10 
июня). В итоге источники Politico сообщили, 
что Ирану предложили заключить отдельную 
от СВПД политическую сделку — закрыть рас-
следования МАГАТЭ в обмен на пояснения Те-
герана о происхождении урана. 

Еще одним серьезным препятствием для 
возобновления СВПД было требование Ира-
на исключить Корпус стражей исламской ре-
волюции из американского списка террори-
стических организаций и, соответственно, 
вывести его из-под санкций. В Вашингтоне 
рассматривали такую возможность, но в ито-
ге не стали ничего менять. По словам источ-

ника Politico, Тегеран согласился отложить 
этот вопрос до будущих прямых перегово-
ров с Вашингтоном. Изданию также стало из-
вестно, что Иран потребовал от США юриди-
ческих гарантий, что они снова не выйдут из 
«ядерной сделки». Администрация Джо Бай-
дена отказалась давать какие-либо обязатель-
ства за своих преемников. В итоге, пишет Po-
litico, участники переговоров в Вене разрабо-
тали экономические гарантии, которые да-
дут Ирану возможность получить финансо-
вую прибыль от «ядерной сделки», даже если 
новая администрация США опять разорвет 
договоренности. До сих пор все попытки ЕС 
найти вариант, при котором европейские 
страны могли бы в полном объеме работать 
с Ираном, несмотря на американские санк-
ции, так и не увенчались успехом.

По итогам венских консультаций в ЕС счи-
тают, что есть реальный шанс на заключение 
соглашения. США готовы «быстро заключить 
сделку» на основе предложений, выдвину-
тых Евросоюзом, заявил в понедельник жур-
налистам на условиях анонимности предста-
витель Госдепартамента. При этом он при-
звал дождаться реакции иранцев. «Давайте 
посмотрим, соответствуют ли их действия 
словам»,— сказал дипломат. Со своей сторо-
ны, в МИД Ирана заявили, что сделанные ЕС 
предложения все еще «требуют всесторонне-
го рассмотрения» и Тегеран планирует довес-
ти до Брюсселя и других участников перего-
воров свои «дополнительные замечания».

«Есть основания для оптимизма. Заверше-
ние сделки, как представляется,— это вопрос 
не недель, а дней. Мы действительно в шаге 

от договоренности, но с учетом трудностей, 
которые постоянно возникают в ходе перего-
воров, гарантировать полностью успех нель-
зя и точные даты назвать невозможно»,— ска-
зал постпред РФ при международных органи-
зациях в Вене Михаил Ульянов «РИА Новости» 
по окончании переговорного раунда. Ранее 
он сообщил журналистам, что ЕС подготовил 
текст о восстановлении СВПД на основе кон-
сультаций со всеми участниками «ядерной 
сделки», включая Россию, тем самым развеяв 
появившиеся слухи, что Москва не заинтере-
сована в успехе венских переговоров.

По словам работающего в Вене корре-
спондента персидской службы BBC Бехран-
га Таждина, российский дипломат, бесе-
дуя с журналистами, отметил, что три-четы-
ре вопроса все еще остаются нерешенными 
и они по-прежнему чувствительны как для 
Ирана, так и для США, и «пока все не будет 
согласовано, ничего не согласовано». Кроме 
того, в своем Twitter господин Таждин отме-
тил: «Важным моментом в словах посла Уль-
янова было то, что, если Иран захочет снова 
внести изменения в соглашение о возрожде-
нии СВПД и вести переговоры по этому пово-
ду, Россия поддержит решение Ирана». Миха-
ил Ульянов без комментариев ретвитнул этот 
вывод. Кроме того, в то время как некоторые 
западные СМИ дали понять, что предложе-
ния ЕС — окончательные, постпред РФ в сво-
ем Twitter выразил мнение, что слова Жозе-
па Борреля не звучат как ультиматум. То есть 
это оптимальный вариант, но, может быть, не 
финальный.

Марианна Беленькая

Иран думать будет
Евросоюз представил компромиссный вариант «ядерной сделки»

Все это, по его словам, «осложняет, если не блокирует» 
возможности РФ для беспрепятственного осуществле-
ния инспекций на территории США, «создает для амери-
канской стороны односторонние преимущества». «Это, 
разумеется, неприемлемо»,— подчеркнул он.

Москва, как следует из комментария Сергея Рябкова, 
ставила эти вопросы перед Вашингтоном. Стороны про-
рабатывали возможность проведения сессии Двусторон-
ней консультативной комиссии по ДСНВ, на которой мож-
но было бы предметно обсудить сложившуюся ситуацию. 
«К сожалению, в Вашингтоне, видимо, рассудили иначе 
и пошли на необоснованное и ненужное обострение. По-
пытались поставить нас перед фактом и провести инспек-
цию явочным порядком»,— сообщил Сергей Рябков.

Газета The Wall Street Journal вчера со ссылкой на источ-
ники подтвердила, что США хотели направить в Россию 
группу инспекторов, но не привела подробностей.

• В рамках ДСНВ предусмотрены регулярные взаимные 
проверки на базах межконтинентальных баллистиче-
ских ракет, вооруженных баллистическими ракетами 
атомных подлодках и авиабазах стратегической авиации, 
а также в местах загрузки, складирования, ремонта и на 
испытательных полигонах. С 2011 по 2020 год сторонами 
было осуществлено 328 таких инспекций. В январе 2021 го-
да президенты РФ и США Владимир Путин и Джо Байден 
договорились о продлении ДСНВ еще на пять лет, а в ию-
не того же года запустили двусторонний «Диалог о стра-
тегической стабильности», целью которого должна бы-
ла стать выработка нового договора или серии договоров 
на смену ДСНВ. Кроме того, в октябре 2021 года впервые 
после долгого перерыва состоялось очное заседание Двусто-
ронней консультативной комиссии в рамках ДСНВ. Ожи-

далось, что вскоре после этого возобновятся и инспекции 
на местах, однако этому сначала помешала очередная вол-
на распространения коронавируса, а затем резкое ухудше-
ние отношений между РФ и США из-за Украины. При этом 
стороны продолжили обмениваться предусмотренными 
ДСНВ уведомлениями о пусках ракет, а также общей ин-
формацией о количестве боеголовок и носителей.
В посольстве США в РФ не стали подробно коммен-

тировать ситуацию. «Соединенные Штаты приверже-
ны выполнению ДСНВ, но мы сохраняем конфиден-
циальность обсуждений между сторонами, касающих-
ся выполнения договора»,— ответила „Ъ“ во вторник 
пресс-секретарь посольства США в Москве Дженнифер 
Палмер на просьбу прокомментировать решение РФ 
о приостановке инспекций в рамках ДСНВ.

Дженнифер Палмер напомнила о недавнем заявлении 
госсекретаря США Энтони Блинкена, что этот договор «ве-
рифицируемым способом ограничивает стратегические 
ядерные арсеналы (обеих стран.— „Ъ“), что позволяет избе-
гать гонки вооружений, и делает США, Россию и весь мир 
более безопасными». «Принципы взаимности, предска-
зуемости и стабильности будут и впредь определять под-
ход США к имплементации ДСНВ, как это было с момента 
вступления договора в силу в 2011 году»,— добавила она.

Отметим, что, объявляя в понедельник о приостановке 
инспекционной деятельности в рамках договора, в рос-
сийском МИДе также подчеркнули: Москва «в полной 
мере привержена соблюдению всех положений ДСНВ — 
важнейшего инструмента поддержания международной 
безопасности и стабильности». «Мы высоко ценим его 
уникальную роль в обеспечении необходимой транспа-
рентности и предсказуемости в отношениях между Рос-
сией и США в критически важной ракетно-ядерной сфе-
ре,— заявили на Смоленской площади.— После разреше-

ния имеющихся проблемных вопросов, касающихся воз-
обновления инспекционных мероприятий по договору, 
объявленные нами изъятия из-под инспекционной дея-
тельности будут незамедлительно отменены, и она смо-
жет снова начать осуществляться в полном объеме».

Доверяй, но проверяй на местах
Как стороны будут решать эти вопросы, пока не совсем 
ясно. Глава делегации США на переговорах по ДСНВ 
Роуз Геттемюллер, ныне преподающая в Стэнфордском 
университете, в беседе с „Ъ“ выразила надежду, что Мо-
сква будет готова делать это «в тишине — за столом пе-
реговоров». «Обмен мнениями на публике и в прессе не 
сработает»,— убеждена она.

Павел Подвиг, директор проекта «Стратегическое 
ядерное вооружение России», старший научный сотруд-
ник Института ООН по исследованию проблем разоруже-
ния (Женева), тем временем подчеркивает, что инспек-
ции были важным элементом системы проверки и контр-
оля в рамках ДСНВ. «Они позволяли судить о том, насколь-
ко уведомления отражают реальные изменения в соста-
ве и структуре стратегических наступательных вооруже-
ний»,— пояснил он „Ъ“. Кроме того, инспекции, по его 
словам, были значимым элементом практического со-
трудничества двух стран, важным показателем их готов-
ности признавать и совместно решать многочисленные 
возникающие в процессе подготовки и осуществления 
таких проверок проблемы.

Как полагает эксперт, тот факт, что урегулировать воз-
никшие вокруг инспекций противоречия не удалось 
и дело дошло до объявления Россией об их приостанов-
ке, является следствием плачевного состояния россий-
ско-американских отношений, элементом, способным 
усугубить конфронтацию.

Научный сотрудник Центра международной безопас-
ности ИМЭМО РАН, сооснователь проекта «Ватфор» Дмит-
рий Стефанович, в свою очередь, в беседе с „Ъ“ выразил 
мнение, что от урегулирования споров и возобновления 
инспекций выиграли бы обе стороны. Для России, по его 
мнению, было бы важно посмотреть на местах, как проис-
ходит вывод из зачета части пусковых шахт на подлодках 
Ohio и части стратегических бомбардировщиков В-52Н. 
В Москве, как уже писал „Ъ“, подозревают, что речь идет 
не о реальных сокращениях пусковых установок балли-
стических ракет подводных лодок Trident II и бомбарди-
ровщиков, а о переоборудовании, которое можно легко 
вернуть к изначальной конфигурации. В будущем инте-
рес для России будет представлять, по словам эксперта, 
и перспективный американский бомбардировщик B-21. 
«Для американцев же, насколько можно судить, наиболь-
ший интерес представляют (гиперзвуковой комплекс.— 
„Ъ“) „Авангард“, а в ближайшей перспективе и (межкон-
тинентальная баллистическая ракета.— „Ъ“) „Сармат“, 
а также состояние наших подвижных грунтовых ракет-
ных комплексов»,— считает Дмитрий Стефанович.

В то же время оба эксперта полагают, что даже без ин-
спекций на местах ДСНВ может пока продолжать рабо-
тать при условии, что стороны будут и далее дистанцион-
но обмениваться уведомлениями и общей информаци-
ей. «Но, конечно, со временем стороны — разведыватель-
ное сообщество США, в частности,— будут вынуждены за-
явить, что не могут с достаточной степенью уверенности 
заключить, что Россия соблюдает обязательства, в том чи-
сле в части количества вооружений»,— прогнозирует Па-
вел Подвиг. Приведет ли эта проблема к коллапсу догово-
ра или стороны смогут ее решить, по словам эксперта, за-
висит от политической воли руководства двух стран.

Елена Черненко 

Средство дезинспекции 

В Евросоюзе не смолкают 
призывы запретить 
гражданам России въезд 
в шенгенскую зону и в ЕС 
в целом, отказавшись 
от выдачи им въездных виз    
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Nikkei 225 27999,96 (–249,28)
РТС 1116,28(+32,76)
FTSE 100 7488,15 (+5,78)

DAX 30 13534,97 (–152,72)
DJIA* 32804,93 (–27,61)
NASDAQ Composite* 12492,89 (–151,57)

*На 20:45. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.08.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.08.22
Австралийский доллар 42,1160
Английский фунт 73,1762
Белорусский рубль 23,3774
Датская крона 82,7675

Доллар США 60,3814
Евро 61,5542
Индийская рупия** 76,8131
Казахский тенге** 12,6687

Канадский доллар 46,9638
Китайский юань* 89,5342
Норвежская крона* 62,1771
СДР 79,6594

Сингапурский доллар 43,6945
Новая турецкая лира* 33,6284
Украинская гривна* 16,4405
Шведская крона* 59,4791

Швейцарский франк 63,4258
Японская иена** 44,7734
*За 10. **За 100. 

У «Дружбы» отсохла ветка
Поставки в Европу по южной части нефтепровода остановлены

Седьмой пакет санкций ЕС про-
тив России неожиданно ослож-
нил поставки российской неф-
ти транзитом через Украину 
в центральную Европу, в том 
числе в Венгрию, которая сей-
час занимает наиболее друже-
ственную России позицию из 
всех стран ЕС. Из-за санкций 
«Транснефть» не смогла запла-
тить «Укртранснафте» за тран-
зит в августе, и в итоге он был 
остановлен. Эксперты счита-
ют, что европейским покупате-
лям в этой ситуации проще са-
мим платить за транзит через 
Украину.

Оператор украинской  системы 
нефтепроводов «Укртранснафта» 
4 ав густа остановила транзит рос
сийской нефти по южной ветке тру
бопровода «Дружба», сообщила 9 ав
густа «Транснефть». Южная ветка 
идет через территорию Украины 
к нефтеперерабатывающим заводам 
в Венгрии, Словакии и Чехии, кото
рые обычно получали по ней око
ло 15 млн тонн нефти в год. В июле, 
по данным „Ъ“, совокупные постав
ки по этому направлению составили 
около 1,35 млн тонн, почти половина 
из которых пришлась на Венгрию.

В «Транснефти» уточнили, что 
транзит по северной ветке «Друж
бы» через Белоруссию в направ
лении Польши и Германии идет 
штатно. В июле, по данным „Ъ“, по 
северной ветке было поставлено 
около 2,1 млн тонн нефти.

По условиям транзитного до
говора, «Транснефть» должна вне
сти 100процентную предоплату 
за транзитные объемы, но не смо
гла этого сделать для августовских 
поставок, и «Укртранснафта» пре
кратила прокачку. Как пояснили 
в «Транснефти», компания отпра
вила платеж еще 22 июля через об
служивающий компанию Газпро
мбанк, но платеж не прошел изза 
санкций, и 28 июля деньги были 
возвращены на счет компании. 
Вступивший в силу в июле регла
мент ЕС 2022/1269 предусматри
вает, что европейские банки долж
ны согласовывать поступление 
средств из России с национальны
ми регуляторами. Но, отмечают 
в «Транснефти», пока нет единой 

позиции по алгоритму действий 
для банков различных юрисдик
ций, а регуляторы не выработали 
порядок выдачи таких разреше
ний. В «Транснефти» сообщили, 
что прорабатывают варианты аль
тернативного прохождения денеж
ных средств и ведут переговоры 
с обслуживающими банками.

Источник „Ъ“, знакомый с си
туацией, отмечает, что, если си
туация с российскими платежа
ми не будет решена в ближайшее 
время, платить за транзит могут 
сами европейские покупатели 
нефти. Нынешняя система, ког
да транзит по территории Украи
ны и Белоруссии оплачивает Рос
сия, а европейцы получают нефть 
в собственность уже на террито

рии своих стран, сложилась еще 
в советское время, поясняет он. 
Но принципиально ничто не ме
шает, например, венгерской MOL 
получить нефть на границе Бело
руссии и Украины и затем самой 
оплатить транзит, однако для это
го потребуется перезаключение 
контрактов с «Укртранснафтой». 
В MOL 9 августа официально зая
вили, что инициировали такие 
 переговоры.

Если вопрос не решится, Слова
кия и Венгрия могут столкнуться 
с нехваткой нефтепродуктов, так 
как не имеют выхода к морю и вы
нуждены будут частично завозить 
сырье по железной дороге. Чехия 
может получить нефть по трубо
проводу из Германии.

Ряд источников „Ъ“ видит в сло
жившейся ситуации попытку дав
ления на Будапешт на фоне его 
нежелания отказываться от рос
сийских энергоресурсов. В мае 
советник министра энергетики 
Украины Елена Зеркаль прямо 
называла нефтепровод «Дружба» 
рычагом давления на Венгрию. 
С таким мнением согласен экс
перт Финансового университета 
при правительстве РФ Игорь Юш
ков. Он отмечает, что, на первый 
взгляд, ситуация не выглядит как 
политическое решение, а похожа 
просто на сложности бюрократии, 
но она может оказаться попыткой 
наказать Венгрию за ее слишком 
самостоятельную политику: стра
на тормозила принятие шестого 
пакета санкций и добилась того, 
чтобы поставки нефти по «Друж
бе» была выведены изпод дей
ствия эмбарго ЕС на российскую 
нефть. Эксперт отмечает, что Че
хия еще до остановки транзита по 
«Дружбе» начала получать нефть 
из Германии, чтобы обезопасить 
себя. По мнению господина Юш
кова, самый простой выход из сло
жившейся ситуации — переход 
на оплату транзита через Украи
ну европейскими получателями 
нефти. Он напоминает, что такая 
схема уже действует на северной 
ветке «Дружбы», которая идет че
рез Польшу, поэтому ее проблемы 
с расчетами не коснулись.

Ольга Мордюшенко

Коммерсантъ   l   Среда 10 августа 2022 №144   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

На фоне западных санкций в отно
шении России расстановка сил на 
глобальном ITрынке меняется, но, 
похоже, российские власти не на
мерены сдавать позиции. По сло
вам моих источников, близких 
к Минцифры, правительство выде
лит 142 млн руб. в 2023–2025 годах 
на содержание 50 цифровых атта
ше. Им предстоит отправиться за ру
беж для продвижения российских 
ITпродуктов, софтвера и радиоэ
лектроники, а также лоббирования 
отечественных производителей на 
зарубежных рынках. Рота цифрово
го десанта» уже проходит обучение 
в Российском фонде развития ин
формационных технологий, а так
же профильных ITкомпаниях, сре
ди которых, например, «Яндекс», 
Astra Linux, «Новые облачные техно

логии» и др. После учений цифровые 
атташе высадятся в пока еще друже
ственных России странах. Это, судя 
по списку, с которым я ознакомил
ся, Аргентина, Армения, Вьетнам, 
Египет, Индия, Иран, Казахстан, Ки
тай, Куба, Малайзия, Марокко, ОАЭ, 
Пакистан, Таиланд, Турция, Узбеки
стан и ЮАР.

Идея создать за рубежом сеть циф
ровых лоббистов ненова. Еще в 2019 
году при Константине Носкове Мин
комсвязь планировала разработать 
«дорожную карту» по «развитию меж
дународных цифровых коммуни
каций России», куда бы и вошли ме
роприятия по созданию института 
«цифровых амбассадоров». Идея отле
живалась несколько лет, и в 2021 году 
уже при министре Максуте Шадаеве 
нашла свое место во втором пакете 
мер поддержки ITотрасли.

И если тогда инициатива выгля
дела как несущественная мера под
держки рынка, то сейчас ситуация, 
как и список стран для экспансии, 
из которого исчезли, например, Гер
мания и Южная Корея, изменилась. 
Цифровые атташе теперь должны 
даже не организовать раздел новых 
рынков с западными гигантами, ко
торые ежегодно тратят на лоббирова
ние своих интересов только в ЕС око
ло €100 млн, а вытеснить их с этих 
рынков. В аппарате вицепремьера 
Дмитрия Чернышенко, впрочем, вы
разились более обтекаемо, отметив, 
что служба цифровых атташе должна 
«выступить основой для региональ
ной и страновой инфраструктуры 
под держки экспорта».

Но нужна ли сейчас на новых рын
ках публичная господдержка россий
ским ITкомпаниям? С начала мар
та большая часть участников рынка, 
которые работали в сегментах рас
познавания лиц, искусственного ин
теллекта, видеоаналитики и т. д., как 
огня боятся публичности, а топме
неджеры просят не упоминать их 
в заметках вместе со словами «прави
тельство», «мера поддержки» и «рос
сийская компания». Так что, думаю, 
российские разработчики, которые 
планируют стать конкистадорами на 
новых рынках, будут скорее сторо
ниться цифровых атташе, чтобы не 
дать повод связать свою деятельность 
с  российскими властями.

Цифровые атташе 
должны заложить 
основу поддержки 
экспорта. Но нужна ли 
сейчас на новых  
рынках публичная  
господдержка  
российским  
IT-компаниям?

Индикаторы новой реальности
ЦБ инициирует импортозамещение индексов

Банк России намерен до конца 
года инициировать разработку 
законодательства, регулирую-
щего формирование индикато-
ров финансового и товарного 
рынков. До последнего вре-
мени рынок в основном пола-
гался на зарубежные данные, 
однако новая реальность по-
требовала внутренней фор-
мализации. Биржи поддержи-
вают инициативу регулятора 
и готовы принимать в ней 
участие.

„Ъ“ выяснил подробности пла
на Банка России по созданию на
циональной системы индикаторов 
на финансовом и товарном рын
ках. ЦБ предлагает законодатель
но закрепить понятия «индексная 
деятельность» и «администратор 
финансовых и товарных индика
торов», а также базовые принципы 
и стандарты качества такой деятель
ности, в том числе «прозрачность 
механизмов расчета индикаторов, 
обеспечение репрезентативности 
данных, непрерывность расчета 
и публикации, независимость ад

министрирования». Представить 
предложения планируется до кон
ца текущего года.

Как отмечал ЦБ в обзоре «Фи
нансовый рынок: новые задачи 
в современных условиях», на рос
сийском финансовом рынке ак
тивно использовались индика
торы с ныне недружественными 
администраторами, а на биржевом 
и внебиржевом товарных рынках 
«сложилась устойчивая практика 
использования иностранных то
варных индексов». Вместе с тем 
в середине марта Refinitiv пере
стал предоставлять свои продукты 
и услуги для клиентов в РФ, с апре
ля отключил информационнотор
говые терминалы для российских 
клиентов Bloomberg и т. д.

Сам ЦБ до последнего време
ни для определения официаль
ных курсов валют (за исключени
ем доллара) пользовался данными 
Reuters и Bloomberg и лишь с сере
дины апреля начал рассчитывать 
курсы евро и юаня на основе тор
гов на Московской бирже. На самой 
бирже в товарной секции срочно

го рынка большая часть контрактов 
ориентирована на зарубежные ин
дикаторы — нефть Brent, цветные 
металлы на LME, драгоценные ме
таллы на London Bullion Market As
sociation и т. п. Единственным рос
сийским товарным индикатором 
является индекс пшеницы Наци
ональной товарной биржи. По ре
зультатам его оценки ЦБ совмес
тно с Минфином, Минсельхозом 
и ФАС направил в правительство 
предложения по созданию меха
низма межведомственной оценки 
качества индикаторов биржевого 
 товарного рынка.

Московская, СанктПетербург
ская и СанктПетербургская ме
ждународная товарносырьевая 
(СПбМТСБ) биржи поддержали 
инициативу регулятора. Индексы 
Мосбиржи, как сообщили на пло
щадке, «рассчитываются на осно
ве цен реальных сделок» и позво
ляют «анализировать и выявлять 
рыночные тренды, а также высту
пают базовым активом различных 
финансовых инструментов». На то
варносырьевые активы в России 

существует двухсоставная систе
ма формирования национальных 
ценовых индикаторов: биржевые 
торги и система регистрации вне
биржевых договоров, рассказали 
на СПбМТСБ. В первом случае речь 
преимущественно идет о рынке 
нефтепродуктов, где рассчитыва
ются репрезентативные семейства 
индексов, во втором — о регистра
ции внебиржевых сделок с углем, 
круглым лесом, природным га
зом, нефтепродуктами и другими 
 товарами.

«СПБ биржа» заявила о готов
ности принимать участие в разра
ботке стандартов для индикаторов 
финансового рынка. В части товар
ного рынка это позволит обеспе
чить прозрачность и качественную 
информационноаналитическую 
поддержку всем его участникам, 
объективную оценку конъюнкту
ры, считают там.

Инициатива ЦБ во многом свя
зана с тем, что при значитель
ном изменении ликвидности или 
структуры инвесторов индексы 
и индикаторы, оцененные по тра

диционной методике, не в полной 
мере отражают состояние и дина
мику финансового рынка, счита
ет независимый эксперт Андрей 
Бархота. По словам управляюще
го партнера АБ «Адвокаты: Голенев 
и партнеры» Вячеслава Голенева, 
российские производители, трейде
ры и экспортеры ориентируются на 
иностранные индикаторы (напри
мер, рейтингуемых иностранными 
агентствами Argus, Platts и т. д.), что 
влияет на коммерческие условия 
сделок и на их налогообложение.

Эффективные индексы и инди
каторы должны создаваться в про
цессе взаимодействия нескольких 
сторон: биржи, инвесторов, эмитен
тов, рейтинговых агентств — в этом 
случае возможна уверенность в во
стребованности индикатора и его 
адекватности текущему состоянию 
рынка, считает господин Бархота. 
Однако на данном этапе индекси
рование пока могут «потянуть» бир
жи, у которых «для этого есть все 
ресурсы и возможности», полагает 
Вячеслав Голенев.

Ксения Куликова

«Эльгауголь» докупила площадей
Компания займется геологоразведкой в Якутии

«Эльгауголь» купила конт-
рольный  пакет геологораз-
ведочного актива,  который 
владеет двумя угольными 
 лицензиями рядом с Эль-
гинским месторождением. 
 Ресурсы оцениваются в 2 млрд 
тонн. По мнению экспертов, 
изучение участков, защита за-
пасов и оформление необхо-
димых документов займут 
несколько лет, прежде чем 
«Эльгауголь» сможет присту-
пить там к промышленной 
 добыче угля.

«Эльгауголь», развивающая Эль
гинское месторождение угля в Яку
тии, приобрела в начале июля 67% 
в компании «Ундыткан», следует из 
данных «Картотеки.ру». Остальные 
33% принадлежат ООО «РГ Парт
нер» (51% владеет Дмитрий Чепур
ной, 49% — у структуры «Росгео»). 
По данным «СПАРКИнтерфакс», 
«Ундыткан» владеет двумя лицен

зиями на геологическое изучение 
площадей Приграничная и Ун
дытканская в Якутии. Представи
тель «АПроперти» рассказал „Ъ“, 
что площади расположены рядом 
с Эльгинским месторождением. По 
его словам, ресурсы оцениваются 
в 2 млрд тонн угля. В « Росгео» отка
зались от комментариев.

Геологоразведочное направ
ление является новым для «Эль
гаугля». Компания до этого была 
сосредоточена на Эльгинском ме
сторождении, запасы которого по 
JORC оцениваются в 2,2 млрд тонн 
коксующегося угля, и создании не
обходимой инфраструктуры для 
вывоза угля с него. 

В 2022 году угольный холдинг 
претерпевает период активной 
трансформации. В июле Альберт 
Авдолян стал 100процентным вла
дельцем крупнейшего в мире про
изводителя антрацитов «Сибантра
цита». Консолидация произошла 

за счет выхода из капитала Мак
сима Барского. В 2021 году объем 
добычи «Сибантрацита» составил 
22,6 млн тонн. 

Господин Авдолян также консо
лидировал Эльгинское месторо
ждение, выкупив 5% у госкорпо
рации «Ростех». Новым партнером 
«АПроперти» в Эльгинском уголь
ном проекте стала компания «Энер
гогрупп», 100% которой принад
лежит генеральному директору 
управляющей компании «Эльгау
голь» Александру Исаеву. Его доля 
в Эльгинском угольном комплек
се, куда войдут строящаяся част
ная Тихоокеанская железная доро
га и порт Эльга, составит 20%.

Якутия, где работает «Эльгау
голь», активно наращивает добы
чу угля, выигрывая от близости 
к рынкам АТР. По информации 
прессслужбы правительства реги
она, в январе—июне добыча угля 
в республике выросла на 38%, до 

19 млн тонн. Около 90% угля идет 
на экспорт, а основным потребите
лем является Китай. Однако глав
ной проблемой является нехватка 
пропускной способности желез
ных дорог для вывоза угля. В июне 
2022 года министр промышлен
ности и геологии Якутии Максим 
Терещенко говорил, что при воз
можности добыть 50 млн тонн угля 
в год провезти можно только 36–
38 млн тонн.

Планы развития Эльгинского 
угольного комплекса предусма
тривают увеличение объема добы
чи угля до 45 млн тонн. «АПропер
ти» собирается построить 500 км 
собственной железной дороги от 
Эльги до Охотского моря. Строи
тельство дороги и порта обойдется 
в 137 млрд руб. В финансировании 
проекта будут участвовать средства 
 Газпромбанка. 

В среднем подготовка и согла
сование проекта геологического 

изучения недр занимают год, го
ворит Сергей Гришунин из НРА. За
тем производятся сами геологораз
ведочные работы, которые обычно 
занимают от одного до трех сезо
нов, вскрышные работы, бурение 
скважин, проходка канав, тестовая 
добыча в рамках подготовки про
екта по защите запасов. Еще год 
понадобится на подготовку и за
щиту полученных данных в госко
миссии по запасам. Уже на основа
нии этой информации подготовка 
проекта разработки месторожде
ний занимает еще одиндва года. 
Только после прохождения этих 
этапов можно приступать к нача
лу промышленной добычи, гово
рит эксперт. Он также отмечает, что 
с учетом того, что необогащенный 
уголь сегодня мало кому интере
сен, потребуется еще полгодагод 
на строительство  обогатительной 
фабрики. 

Евгений Зайнуллин
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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Рост или снижение индикатора
за торговый день
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На фоне ухода зарубежных ин-
весторов из фондов, инвести-
рующих в золото, российские 
ПИФы драгоценных металлов 
демонстрируют приток инве-
сторов. Во втором квартале их 
активы увеличились почти на 
0,4 тонны и превысили 2,7 тон-
ны. На фоне сужения вариан-
тов валютного инвестирова-
ния золото выступает дополни-
тельной альтернативой теряю-
щим популярность валютным 
вкладам. В таких условиях все 
больше управляющих компа-
ний готовят запуск фондов на 
физическое золото.

Управляющие компании актив-
но скупают золото в паевые инвес-
тиционные фонды. По оценке „Ъ“, 
основанным на отчетности ПИФов, 
по итогам второго квартала объ-
ем вложения в благородный ме-
талл выросли на 382 кг, до 2,72 тон-
ны. Это почти вдвое выше объема 
золота, приобретенного в первом 
квартале. Основной объем металла 
сосредоточен в биржевых ПИФах 
(свыше 1,5 тонны), оставшаяся часть 
приходится на фонды смешанных 
инвестиций. В линейке управля-
ющих компаний есть и открытые 
ПИФы, ориентированные на золо-
тые активы, но все они инвестиру-
ют не в физический металл, а в цен-
ные бумаги ETF. Причем большая 
часть таких фондов остается недо-
ступной для клиентов из-за замо-
розки счетов НРД в Euroclear.

Российские инвесторы увели-
чивают вложения в золото на фоне 
падения спроса на него со сторо-
ны международных. По данным 
Bloomberg, за второй квартал ак-
тивы биржевых фондов снизили-

сь почти на 43 тонны, до 3,245 тыс. 
тонн. За последующие пять недель 
активы фондов сократились еще на 
106 тонн, достигнув минимума с 1 
марта.

Отличия в поведении иностран-
ных и российских инвесторов свя-
заны с разной природой спроса. 
Международные инвесторы уходят 
из благородного металла на фоне 
подъема ставки ФРС, что сделало 
более привлекательным для инве-
стиций облигации. «Реальная до-
ходность гособлигаций США ста-
ла положительной, что снизило 
привлекательность золота как аль-
тернативы для сохранения капи-
тала»,— отмечает управляющий 
активами «БКС Мир инвестиций» 
Виталий Громадин.

Инвесторы в РФ активно скупают 
физический металл на фоне возрос-
шей токсичности доллара и евро. 
«На фоне увеличившихся рисков 
хранения иностранной валюты зо-
лото становится альтернативой бан-
ковскому счету в валюте»,— отмеча-
ет руководитель направления по 
управлению активами «Тинькофф 
Капитал» Руслан Мучипов. По сло-
вам старшего аналитика УК «Аль-
фа-Капитал» Максима Бирюкова, 
экспозиция на драгоценный ме-
талл через фонды с физическим зо-
лотом дает наилучшее соотношение 
риска и стоимости. Инфраструктур-
ные риски таких инвестиций мини-
мальны, так как металл покупается 
в России и здесь же хранится.

В таких условиях российские 
частные инвесторы готовы мирить-
ся со слабыми результатами таких 
инвестиций. По итогам первого по-
лугодия паи золотых фондов поте-
ряли в цене 25–30%, причем во вто-

ром квартале паи обесценились на 
39–42%. Убытки минувшего кварта-
ла лишь отчасти были связаны со 
снижением стоимости металла на 
мировом рынке (на 6,7%, до $1807 за 
тройскую унцию), больший вклад 
внесло снижение курса доллара 
в России (на 38%).

Вместе с тем в июле на фоне вос-
становления позиций американ-
ской валюты золотые фонды прине-
сли пайщикам прибыль в размере 
6–14%. Это в сочетании с разворо-
том долларовых цен на металл мо-
жет подстегнуть интерес к таким 
инвестициям. За последние три не-
дели золото прибавило в цене бо-
лее 5% и вновь вернулось к уровню 
$1800 за унцию. Но, как считает Ви-
талий Громадин, до конца года на 
фоне цикла повышения ставки ФРС 
цены, вероятно, останутся на теку-
щем уровне.

Высокий интерес клиентов к зо-
лоту и дефицит валютных инстру-
ментов вынуждают и другие управ-
ляющие компании запускать такие 
фонды. В управляющих компаниях 
«Первая» и «Открытие» рассказали 
о том, что уже в ближайшее время 
запустят золотые ПИФы. Началь-
ник отдела инвестиционных про-
дуктов и технологий УК «Открытие» 
Евгений Горбунов рассказал о том, 
что правила фонда уже зарегистри-
рованы и в настоящее время реша-
ются последние инфраструктурные 
вопросы. «Клиенты проявляют по-
вышенный интерес к таким вложе-
ниям, поэтому мы решили сделать 
новый биржевой фонд максималь-
но доступным: вложиться в него 
можно будет от 10 руб.»,— отметили 
в УК «Первая».

Виталий Гайдаев

Инвесторы совершили 
благородные покупки
Золото заменяет токсичные валюты

Западным компаниям, кото-
рые решили покинуть россий-
ский рынок, придется возме-
стить собственникам офис-
ных помещений до 30 млрд руб. 
за досрочный разрыв догово-
ров аренды суммарной площа-
дью 950 тыс. кв. м только в бли-
жайшие полтора года. Несмо-
тря на сложности замены ушед-
ших арендаторов, владельцы 
бизнес-центров могут оказаться 
в плюсе, считают эксперты.

Досрочное расторжение дого-
воров аренды офисных площадей 
в Москве обойдется международ-
ным компаниям, решившим уйти 
с российского рынка, в 20 млрд 
руб. только в ближайшие полто-
ра года, подсчитали в консалтин-
говой компании Remain. Там уточ-
нили, что суммарная площадь этих 
офисов составляет 950 тыс. кв. м. 
У CORE.XP оценка еще более вы-
сокая: там ожидают, что междуна-
родные компании, занимающие 
630 тыс. кв. м, после расторжения до-
говоров аренды могут заплатить 25–
30 млрд руб. В своих расчетах анали-
тики опирались на коммерческие 
условия действующих арендных 
соглашений, площадь помещений 
и оставшиеся сроки договоров.

Выплата «золотых парашютов», 
связанных с потерей арендного 
дохода владельцами бизнес-цент-
ров из-за ухода компаний из Рос-
сии,— распространенная практика 
для иностранных корпораций, кон-
тракты которых не предусматрива-
ют расторжение или предполагают 
серьезные штрафы за досрочный 
разрыв, поясняет исполнительный 
директор Remain Алексей Богданов. 

По его словам, штрафные санкции 
в рамках досрочного расторжения 
договора составляют, как прави-
ло, 60–80% от размера оставшейся 
арендной платы, выплачиваемые 
единовременным платежом. Чаще 
всего потеря арендатора на руку 
собственникам офисов: получая 
компенсацию, к примеру, в разме-
ре арендной платы за год-полтора, 
они смогут найти нового арендато-
ра за шесть-девять месяцев, отмеча-
ет собеседник „Ъ“ на рынке.

Хотя найти новых арендаторов 
может быть непросто. Директор на-
правления по работе с арендодате-
лями департамента офисной недви-
жимости Knight Frank Russia Елена 
Акатова ожидает, что в 2022 году 
высвобождение офисных помеще-
ний превысит новые занимаемые 
объемы даже на фоне минимально-
го ввода нового предложения. Годо-
вой объем спроса составит 900 тыс. 
кв. м, что ниже, чем среднегодовой 
показатель за последние десять лет, 
соглашается руководитель отде-
ла услуг корпоративным клиентам 
CORE.XP Юлия Башмарина. Пол-
ного восстановления рынка стоит 
ожидать не ранее 2024 года, счита-
ет руководитель департамента оцен-
ки и аналитики Stone Hedge Кристи-
на Недря.

В январе—июне 2022 года сово-
купный объем частичного либо пол-
ного высвобождения офисов столи-
цы составил 40 тыс. кв. м, из которых 
45% занимали иностранные компа-
нии, подсчитала директор департа-
мента офисной недвижимости Niko-
liers Карина Анаевская. К примеру, 
американская нефтяная компания 
ExxonMobil досрочно расторгла до-

говор аренды 4 тыс. кв. м в торго-
во-офисном центре «Новинский» 
в центре столицы, принадлежащем 
корпорации ВЭБ.РФ, знает источник 
„Ъ“ на рынке недвижимости. В ВЭБ.
РФ сообщили, что договор аренды 
расторгнут по инициативе аренда-
тора и финансовые вопросы урегу-
лированы в соответствии с услови-
ями договора. Еще один собеседник 
„Ъ“ уточняет, что чешский разра-
ботчик программного обеспечения 
JetBrains покинул офис площадью 
2,9 тыс. кв. м в бизнес-центре «Белые 
сады», принадлежащий Millhouse. 
JetBrains заключил в 2020 году дого-
вор на пять лет. Исходя из этого, ком-
пания могла заплатить за разрыв 
договора около 150 млн руб., оцени-
вает источник „Ъ“ на офисном рын-
ке. В JetBrains и Millhouse оператив-
но не предоставили комментарии.

В O1 Properties (владеет биз-
нес-центрами «Белая площадь», «Ви-
вальди плаза» и другими) сообщи-
ли „Ъ“, что у них был только один 
случай неисполнения обязательств 
арендатором, но большинство тех, 
кто принял решение об уходе до 
истечения срока договора, компен-
сируют значительную часть остав-
шихся обязательств. Гендиректор 
«Бизнес-Недвижимости» (входит 
в АФК «Система» Владимира Евту-
шенкова) Денис Беэр говорит, что 
основные арендаторы их объектов 
локальные компании. Но, говорит 
Елена Акатова, многие международ-
ные арендаторы продают бизнес сво-
им российским юрлицам, которые 
продолжают арендовать помеще-
ния или сокращают площади, в том 
числе реализуя их через субаренду.

Дарья Андрианова

Прощай, арендная Россия
Во что обойдется международным компаниям  
ускоренный уход из московских офисов

Для первой линии BH должна 
была поставить семь машин (часть 
на СПГ-процесс, часть — для энер-
госнабжения), но, по данным „Ъ“, 
отгрузила только четыре из них, 
которые будут задействованы 
в СПГ-процессе. Собеседники „Ъ“ 
при этом подчеркивают, что машина 
LM9000 — передовая в своей линей-
ке и довольно сложна в обслужива-
нии, без поддержки производите-
ля и в отсутствие поставок запасных 
частей могут возникнуть проблемы 
с ее сервисом. 

Пока неясно, какое оборудова-
ние НОВАТЭК выберет для СПГ-про-
цесса на второй и третьей линиях 
«Арктик СПГ-2» для замены турбин 

BH. Глава НОВАТЭКа Леонид Ми-
хельсон на ПМЭФ-2022 заявлял, что 
наиболее важное критическое обо-
рудование для производства СПГ — 
это турбина. «Сейчас смотрим, пе-
репроектируемся, чтобы заменить 
турбину на электропривод. Са-
мый тяжелый вопрос — это турби-
на. У нас есть 115 МВт у „Силовых 
машин“, но она промышленная. 
70–80 МВт турбины нет. Электро-
приводы обсуждали с двумя-тремя 
производителями, которые вместе 
сделают электропривод. Это зай-
мет пару лет. Соответственно, для 
обеспечения энергией нужно будет 
строить электростанцию на 400 МВт 
на одну линию»,— говорил он (ци-
тата по «Интерфаксу»). Господин Ми-
хельсон уточнил, что для первой ли-

нии «Арктик СПГ-2» вопрос замены 
турбины на электропривод не сто-
ит, а по второй линии «до конца года 
будет понимание».

Независимый эксперт по энер-
гетике Юрий Мельников отмеча-
ет, что Karpowership специализиру-
ется в области плавучих тепловых 
электростанций, так что выбор вы-
глядит обоснованным и безальтер-
нативным — в мире нет доступных 
аналогов. По его оценке, электроэ-
нергия от плавучей электростанции 
будет дороже, чем от стационарной, 
и показатели LM9000 по эффектив-
ности в этом проекте недостижимы, 
но в условиях долгосрочного ограни-
чения бизнеса BH в России альтерна-
тивных вариантов нет.

Татьяна Дятел

«Арктик СПГ-2» запитают с воды

По данным Роспатента, в пер-
вом полугодии было подано на 
40% больше заявок на регистра-
цию детальных макетов ми-
кросхем, чем за аналогичный 
период прошлого года. Лидером 
по числу заявок стал Минпро-
мторг, а частные разработчи-
ки наоборот, уменьшили их чи-
сло. Сейчас отечественные про-
изводители процессоров, воз-
можно, патентуют разработ-
ки микросхем, которые ранее 
планировалось производить на 
тайваньской фабрике TSMC, но 
из-за санкций с этим возникли 
проблемы, отмечают участни-
ки рынка.

В первом полугодии в России на 
40% увеличилось количество заявок 
на регистрацию топологий интег-
ральных микросхем (ТИМС, деталь-
ный макет микросхемы) по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года, следует из отчета Ро-
спатента, с которым ознакомился 
„Ъ“. В целом по итогам шести меся-
цев количество заявок на регистра-
цию программ для ЭВМ (ПрЭВМ), баз 
данных (БД) и ТИМС увеличилось на 
16,9% по сравнению с аналогичным 
показателем 2021 года. Руководитель 
Роспатента Юрий Зубов отметил, что 
«желание заявителей зарегистриро-
вать исключительные права на созда-
ваемое программное обеспечение 
свидетельствует о стабильном разви-
тии национального рынка в услови-
ях импортозамещения».

Лидером по регистрации ТИМС 
в первом полугодии 2022 года стал 

Минпромторг (22 заявки), на вто-
ром месте — «Байкал Электроникс» 
(11 заявок), следом АО «НИИМА 
Прогресс» (10 заявок) и АО «НИИ-
ЭТ» (9 заявок). Всего была подана 
101 заявка в указанной категории, 
из них зарегистрировано 82 патен-
та. За аналогичный период прош-
лого года в категории было подано 
72, а зарегистрировано 93, большее 
число зарегистрированных патен-
тов в Роспатенте объясняют перено-
сом заявок с 2020 года. Из данных 
ведомства следует, что в прошлом 
году лидером по числу заявок были 
«Байкал Электроникс» (43 заявки) 
и МЦСТ (разрабатывает процессоры 
«Эльбрус»), которая в первом полу-
годии 2021 года подала 14 заявок на 
регистрацию ТИМС, в этом году — 
ни одной, у Yadro (разрабатывает 
процессоры на открытой архитек-
туре RISC-V) в 2021 году был один за-
регистрированный патент, в 2022 
году заявок не подавалось. Предста-
вители МЦСТ и Yadro отказались от 
комментариев, в НПЦ «Элвис» не от-
ветили „Ъ“.

После начала военных действий 
на Украине крупнейшие мировые 
предприятия по производству ми-
кросхем стали отказывать в услугах 
российским разработчикам, в их чи-
сле тайваньская фабрика TSMC, на 
мощностях которой производилось 
большинство отечественных про-
цессоров, включая разработки «Бай-
кал Электроникс», которая была вы-
нуждена отменить выпуск своих 
серверных процессоров Baikal-S (см. 
„Ъ“ от 16 июня).

По словам гендиректора «Байкал 
Электроникс» Андрея Евдокимова, 
сейчас компания реализует проект 
по созданию нового изделия, и по 
мере получения результатов все раз-
работки в рамках проекта патенту-
ются, «количество патентов на про-
ект зависит от его масштабности 
и уровня инновационности». Госпо-
дин Евдокимов не уточнил, на каком 
предприятии планируется произво-
дить запатентованные изделия.

По словам источника на россий-
ском рынке электроники, разработ-
ка микросхем, в том числе и про-
цессоров, ведется несколько лет, 
поэтому вероятно, что среди запа-
тентованных в последнее время про-
цессоров могут присутствовать те, 
которые ранее планировалось про-
изводить на тайваньской TSMC. Так-
же он отмечает, что среди патентов 
могут быть и изделия, которые про-
изводятся в России: «На активность 
российских разработчиков также 
повлияло государственное стимули-
рование отрасли, в частности, 719-е 
постановление о подтверждении 
производства промышленной про-
дукции на территории РФ и введе-
ние балльной системы». По мнению 
гендиректора «Норси-Транс» Сергея 
Овчинникова, рост заявок на патен-
ты обоснован желанием российских 
предприятий закрывать те или иные 
обязательства перед кредиторами, 
которые финансировали разработ-
ку конкретной микросхемы: «Им не-
обходимо продемонстрировать, что 
работы ведутся».

Тимофей Корнев

Чипам выписали Роспатент
Число заявок на регистрацию разработок в России выросло

Инвестиции ПИФов в золото
Паевой фонд Управляющая компания Вложения в золото (кг) Изм. за квартал (кг)
«Золото. Биржевой» «ВИМ Инвестиции» 797,1 —

«Тинькофф Золото» «Тинькофф Капитал» 645,9 360,6

«Тинькофф — Стратегия вечного портфеля в рублях» «Тинькофф Капитал» 616,6 –7,9

«Тинькофф — Стратегия вечного портфеля в долларах США» «Тинькофф Капитал» 392,7 –14,3

«Тинькофф — Стратегия вечного портфеля в евро» «Тинькофф Капитал» 194,3 –19,2

«Альфа-Капитал Золото» «Альфа-Капитал» 67,6 55,9

По данным отчетности паевых фондов.

Инвестиции ПИФов в золото
Паевой фонд Управляющая Вложения Изм.  
 компания в золото (кг) за квартал (кг)
«Золото. Биржевой» «ВИМ Инвестиции» 797,1 —

«Тинькофф Золото» «Тинькофф Капитал» 645,9 360,6

«Тинькофф — Стратегия  «Тинькофф Капитал» 616,6 -7,9 
вечного портфеля в рублях»

«Тинькофф — Стратегия  «Тинькофф Капитал» 392,7 -14,3 
вечного портфеля в долларах США»

«Тинькофф — Стратегия  «Тинькофф Капитал» 194,3 -19,2 
вечного портфеля в евро»

«Альфа-Капитал Золото» «Альфа-Капитал» 67,6 55,9

По данным отчетности паевых фондов.
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Эксперты платежного рын-
ка указывают, что, с одной сторо-
ны, банки, заключившие соглаше-
ние, обязаны принимать «Мир», но 
с учетом санкций дело обстоит ина-
че. «В рамках одной платежной си-
стемы, например „Мир“, думаю, 
есть правило о приеме любых карт 
с логотипом этой системы — раз-
личных эмитентов, типов, так на-
зываемое правило „Honor all cards 
rule“,— рассказывает независимый 
эксперт на рынке платежных карт 
Дмитрий Вишняков.— Турецкий 
эквайер будет видеть, карты каких 
эмитентов будут приходить в его 
торговые точки, но он будет рассчи-
тываться с ними по этим платежам 
через расчетный банк ПС». По мне-
нию главы правления ассоциации 
«Финансовые инновации» Романа 
Прохорова, риск так называемых 
вторичных санкций существенно 
преувеличен. «Некое фрондерство 
турецких банков вполне оправдано 
экономической эффективностью 
данных операций, учитывая кли-
ентскую базу Сбербанка и ВТБ»,— 
считает он.

«Многое зависит от вида опера-
ции с картой. Если снимались дол-
лары, то проблемы, наверное, мо-
гут быть,— говорит руководитель 

санкционной практики АБ „А-Про“ 
Екатерина Макеева.— Если лиры 
или оплата проводилась в рублях, 
то маловероятно, при всем стрем-
лении США к экстерриториально-
сти какая-то связь с американской 
экономикой должна быть». Соглас-
но разъяснениям OFAC примени-
тельно к иранским санкциям, аме-
риканским представителям нужно 
проявлять должную осмотритель-
ность в отношениях с таким ино-
странным банком, потому что, если 

американцы знали, что иностран-
ный банк взаимодействует с под-
санкционными банками, им гро-
зит ответственность за нарушение 
санкционного режима, предосте-
регает старший юрист Tomashevs-
kaya & Partners Михаил Жужжалов. 
«Для иностранных банков, продол-
жающих сотрудничество с подсанк-
ционными банками в списке SDN, 
могут возникнуть негативные по-
следствия как в случае, когда их 
действия привели к нарушениям 
американским лицом санкционно-
го режима США, так и в результате 
оказания „существенного содейст-
вия“ банкам в списке SDN,— указы-
вает руководитель группы междуна-
родных проектов Vegas Lex Наталия 
Абцешко.— В связи с существенным 
содействием подсанкционным бан-
кам для иностранных банков воз-
никают риски вторичных санкций, 
вплоть до включения в список SDN, 
влекущего блокировку всех опера-
ций и заморозку всех средств ино-
странного банка». Однако, по ее сло-
вам, пока неизвестны прецеденты 
применения вторичных санкций 
в отношении иностранных банков 
в связи с обслуживанием ими карт 
«Мир», не исключено, что такое об-
служивание пока не попало в поле 
зрения американского регулятора.

Ксения Дементьева

Лирно настроенные банки

У нас хорошая новость. 
Помимо десяти стран, 

которые сейчас  
принимают  

(карты «Мир».— „Ъ“),  
у нас еще на повестке 

четыре новых страны
— Ольга Скоробогатова,

первый зампред ЦБ,  
16 июня

Ц И Т А Т Ас1
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Не вынося СОРМ из избы
Минцифры снизило размер оборотных штрафов для провайдеров

Минцифры доработало иници-
ативу по введению оборотных 
штрафов для операторов свя-
зи за отсутствие технических 
средств для обеспечения опера-
тивно-разыскных мероприя-
тий (СОРМ). Новая версия пред-
полагает, что за первое нару-
шение штраф будет фиксиро-
ванным, а за второе — оборот-
ным, но меньше, чем обсужда-
лось раньше. Операторы гово-
рят, что послабления несущест-
венны и помогут только круп-
ным участникам рынка, для ко-
торых менее чувствителен фик-
сированный штраф. Введение 
подобных санкций, считают не-
большие региональные провай-
деры, может сказаться и на сто-
имости услуг.

„Ъ“ ознакомился с доработанной 
версией поправок к КоАП, которые 
разработало и опубликовало для по-
вторного обсуждения на портале reg-
ulation.gov.ru 27 июля Минцифры. 
Они предполагают введение оборот-
ных штрафов для операторов связи за 
нарушения требований по установ-
ке СОРМ. Согласно новой версии до-
кумента, за первое нарушение пред-

полагается штраф для юридических 
лиц — от 300 тыс. до 500 тыс. руб., а за 
повторное — уже оборотный штраф 
в размере от 0,0001% до 0,0005% вы-
ручки за год, но не менее 1 млн руб.

• Минцифры подготовило измене-
ния сразу в три федеральных закона 
в начале июня (см. „Ъ“ от 8 июня). 
Поправки к Налоговому кодексу пред-
лагают увеличение размера госпош-
лины на девять видов лицензий по 
услугам связи — с 7,5 тыс. до 1 млн 
руб. Кроме того, предполагалось вве-
сти оборотный штраф за отсутст-
вие у оператора СОРМ в размере от 
0,01% до 0,05% от годовой выручки 
оператора, но не менее 1 млн руб. На 
данный момент штрафы за отсут-
ствие СОРМ составляют от 
100 тыс. до 200 тыс. руб. Поправки к 
закону «О связи» предписывают но-
вым операторам согласовывать с 
ФСБ схему построения сети.
Оборудование СОРМ играет важ-

ную роль в национальной безопас-
ности, отметили в пресс-службе 
Минцифры: «Его установка — обя-
занность каждого оператора. Размер 
штрафа должен мотивировать опера-
торов соблюдать законодательство». 
В обновленной версии законопро-

екта учтено предложение рынка по 
смягчению ответственности за отсут-
ствие СОРМ, добавили в министерст-
ве. «Ростелеком», «МегаФон», МТС, 
Tele2 отказались от комментариев.

Никто из новых операторов не 
укладывается в сроки, которые уста-
новлены для оснащения СОРМ, от-
метил глава Ассоциации телеком-
муникационных операторов (АСТО) 
Алексей Леонтьев. Оператор сразу 
после получения лицензии на ока-
зание услуг связи должен предоста-
вить план на установку СОРМ и че-
рез год уже его поставить, пояснил 
он. Кроме сжатых сроков это еще 
весьма накладно — особенно для 
компании, которая только вышла 
на рынок и не начала зарабатывать, 
добавил он: «Стоимость установки 
СОРМ примерно равна годовой вы-
ручке небольшого оператора». Что 
касается уже работающих на рынке 
компаний, то не у всех установлены 
все нужные элементы СОРМ и такие 
большие штрафы побудят игроков 
уходить с рынка, считает эксперт. По 
его мнению, введение таких штра-
фов в первую очередь скажется на 
провайдерах, обслуживающих до 
20 тыс. абонентов, предоставляю-

щих услуги в небольших населен-
ных пунктах. Такие игроки могут 
обслуживать до 30–40% всех домохо-
зяйств в РФ, заключил он.

Источник „Ъ“, близкий к одно-
му из крупных операторов отметил, 
что новые штрафы в новой редакции 
меньше, чем в предыдущих вариан-
тах: «Для крупной компании фикси-
рованный штраф менее чувствите-
лен, чего не скажешь о небольших 
игроках рынка».

Президент ассоциации «Макател» 
(объединяет региональных кабель-
ных операторов) Алексей Амелькин 
отметил, что оборудование СОРМ вы-
росло в цене: «В этих условиях реали-
зация СОРМ затруднена, а выполне-
ние некоторых требований вообще 
невозможно. Кроме того, требова-
ния СОРМ постоянно изменяются, 
и зачастую операторы не успевают 
выполнять их». Исходя из этого пра-
ктически все операторы будут нахо-
диться под угрозой штрафа по новым 
статьям, считает эксперт: «Причем 
штраф никак не ускорит реализации 
требований, а скорее будет препятст-
вовать, поскольку эти средства опе-
ратор мог бы потратить на СОРМ».

Анастасия Гаврилюк

Софт 
в промышленных 
масштабах
Будущую экосистему 
от Минпромторга  
подключают к бюджету

На разработку маркетплей-
са для промышленного соф-
та, который создает Минпром-
торг, власти планируют потра-
тить 2,67 млрд руб. до 2024 года. 
Платформа должна помочь рос-
сийским предприятиям заме-
стить решения зарубежных раз-
работчиков, ушедших с рын-
ка из-за санкций. Но сами пред-
приятия и разработчики пока 
сомневаются в целесообразно-
сти проекта: основные россий-
ские вендоры и так работают 
с заказчиками напрямую, а для 
помощи в импортозамещении 
уже открыты индустриальные 
центры компетенций.

До 2024 года на разработку «Мо-
дульной мультисервисной промыш-
ленной платформы» (ММПП, циф-
ровая платформа, которая должна, 
по заявлению Минпромторга, стать 
экосистемой российского промыш-
ленного программного обеспече-
ния) власти потратят 2,67 млрд руб. 
Об этом „Ъ“ сообщили в Минпром-
торге. Проект курирует заместитель 
главы министерства Василий Шпак. 
Средства пойдут в том числе «на со-
здание самой экосистемы, интег-
рацию ее с внешними информси-
стемами, разработку сервисов, их 
внедрение на предприятиях, сопро-
вождение предприятий в выборе 
технических решений и их адапта-
ции». Там отметили, что релиз про-
екта состоится в сентябре этого года, 
а среди поставщиков софта для плат-
формы уже есть «Топ Системы», 1С, 
«Аскон», «Нанософт», «Тесис», Группа 
Т1 и др. «Аскон» и Т1 отказались от 
комментариев.

Все необходимые для реализа-
ции проекта средства предусмотре-
ны национальным проектом «Про-
изводительность труда», уточнили 
в Минпромторге, «в 2021 году прави-
тельство уже выделило 399 млн руб. 
автономной некоммерческой орга-
низации „Цифровые технологии 
производительности“ на создание 
цифровой экосистемы российских 
предприятий».

Впервые о планах Минпромтор-
га создать ММПП стало известно в се-
редине октября 2021 года. ММПП, по 
замыслу министерства, должна стать 
маркетплейсом российского про-
мышленного софта (EPR, MDM, MES, 
SCADA, PDM, САПР). Российские ком-
пании, которым требуется инженер-
ное ПО, смогут получить его на плат-
форме по подписке, компенсировав 
часть затрат за счет субсидий (см. „Ъ“ 
от 14 октября 2021 года).

После начала военных дейст-
вий на Украине и последовавших за 
ними санкций зарубежные постав-
щики (SAP, Oracle и др.) программ-
ного обеспечения стали отказывать 
российским компаниям в покупке 
лицензий. Для развития собствен-
ных решений отрасль предложила 
правительству стратегию импорто-

замещения промышленного софта, 
реализация которой обойдется в 20–
30 млрд руб. (см. „Ъ“ от 5 мая).

Топ-менеджер крупного россий-
ского производителя электроники 
уверен, что потребности в такой сис-
теме, создаваемой Минпромторгом, 
у профильных предприятий нет. 
«Оборудование любого предприя-
тия, производящего радиоэлектро-
нику, работает с различными форма-
тами данных, объединить которые 
в единой автоматизированной си-

стеме управления предприятием 
(АСУ ТП) можно лишь, если вендор 
оборудования предусмотрел это на 
этапе его создания»,— поясняет со-
беседник „Ъ“. Источник добавляет, 
что технически объединить разно-
форматные данные на единой плат-
форме можно, если между платфор-
мой и оборудованием будет система 
конвертации, «но это создаст крайне 
высокие риски в части возможной 
утечки данных».

Собеседник „Ъ“ на рынке разра-
ботки софта также не видит необхо-
димости в ММПП: «Все перечислен-
ные отечественные разработчики, 
которые должны присоединиться 
к платформе, и так работают с про-
мышленными заказчиками напря-
мую, им не требуется посредник 
в виде государства». Кроме того, до-
бавляет он, по инициативе Мин-
цифры правительство уже сформи-
ровало 35 индустриальных центров 
компетенций для замещения зару-
бежных цифровых продуктов, «пред-
приятия в случае необходимости мо-
гут оставить технические задания 
для производителей на разработку 
конкретных продуктов».

Председатель совета директоров 
разработчика «Базальт СПО» Алексей 
Смирнов допускает, что платформа 
может быть полезна для IT-отрасли, 
но только в случае, если с ее помо-
щью получат поддержку разработчи-
ки готового, тиражного софта.

Никита Королев, 
Юлия Тишина

Владельцы 
информационной 
инфраструктуры  

в полной мере ощутили, 
насколько они зависимы, 

насколько хрупким  
это делает их бизнес

— Василий Шпак,
заместитель главы Минпромторга, 

в интервью „Ъ FM“ 16 июня

Ц И Т А Т А

Медлаборатории анализируют ситуацию
Красноярская сеть тестирует столицы

Красноярская сеть медлабо-
раторий АБВ решила выйти 
за пределы домашнего рын-
ка и развивать бизнес в Москве 
и Санкт-Петербурге, где пла-
нирует до конца этого года от-
крыть до 30 отделений. В этих 
городах высокая конкуренция, 
предупреждают участники рын-
ка. Еще одним вызовом в этот 
кризис для сегмента стали вы-
сокая зависимость от импорта 
и падение платежеспособности 
потребителей.

«МО АБВ Центр» получил лицен-
зию на открытие пяти отделений 
медлаборатории в Москве, такое же 
разрешение на открытие четырех 
объектов в Санкт-Петербурге и Ле-
нинградской области выдано ООО 
«Медофисы АБВ Северо-Запад», об-
наружил „Ъ“ в базе «СПАРК-Интер-
факс». Эти юрлица входят в крас-
ноярскую сеть «Лаборатории АБВ», 
принадлежащую владельцу фармди-
стрибутора «Космофарм» Игорю Вар-
ламову. По данным сайта АБВ, три 
отделения в Москве уже действуют, 
еще четыре готовятся к открытию. 
До этого у сети не было офисов за 
пределами домашнего региона. 

Господин Варламов подтвердил 
„Ъ“, что до конца этого года АБВ от-
кроет в Москве и Санкт-Петербурге 
около 30 пунктов, из них 15–20 в сто-
лице. По его словам, в этом же году 
сеть планирует выйти в Иркутскую 
область. Гендиректор DSM Group 
Сергей Шуляк оценивает необходи-
мый объем инвестиций в открытие 

одного пункта забора биоматериа-
лов примерно в 300 тыс. руб. «Ин-
витро» предлагает своим партнерам 
открыть отделения по франшизе 
с инвестициями в 1,5–5,4 млн руб., 
в «Гемотесте» — 2,2–3,5 млн руб.

• Игорь Варламов консолидировал 
сеть АБВ в 2021 году, до этого време-
ни 67% красноярского Центра лабо-
раторных технологий АБВ принад-
лежало дистрибутору медоборудо-
вания и материалов для диагности-
ки «Медиа сервис АБВ». Выручка ЦЛТ 
АБВ и «МО АБВ Центр», управляв-
ших региональной сетью, по данным 
«СПАРК-Интерфакс», в 2021 году пре-
высила 1 млрд руб.
АБВ лидирует на красноярском 

рынке, но в последнее время феде-
ральные игроки увеличили свое 
присутствие в регионе, говорит го-
сподин Варламов. В Красноярске 
у сети 16 офисов, у «Инвитро» — 23, 
у «Гемотеста» — 17, KDL — восемь. 
При этом господин Варламов при-
знает, что в Москве и Санкт-Пе-
тербурге, куда стремится его сеть, 
конкуренция высока. Сети расши-
рились в том числе в расчете на ана-
лизы, связанные с COVID-19, указы-
вает он, добавляя, что АБВ ставку на 
эти услуги не делает. 

В «Гемотесте» подтверждают, что 
столичный рынок насыщен лабора-
торными отделениями. В этом году 
сеть открыла более 300 новых офи-
сов, из которых 17% — в Москве и Под-
московье. С начала этого года «Ин-
витро» открыла более 160 новых 
офисов — это на 80% больше, чем год 

назад, «Хеликс» — 117 новых точек, по-
чти столько же, сколько за весь 2021 
год, сообщили их представители.

Тесты, связанные с COVID-19 в по-
следнее время, пользуются сравни-
тельно меньшим спросом из-за сня-
тия ограничительных мер, говорит 
директор по продажам «Инвитро» 
Филипп Сапронов. Но востребо-
ванность базовых тестов, на кото-
рые всегда делался упор, увеличи-
лась, отмечает он. У «Хеликса», по 
словам заместителя гендиректора 
лабораторной службы сети Дарьи 
Горякиной, вырос спрос на рутин-
ные исследования и превентивную 
 диагностику.

По данным BusinesStat, в 2021 
году услугами лабораторной диаг-
ностики воспользовались 116,9 млн 
человек, что на 9% больше год к году. 
В текущем году основными вызова-
ми для рынка в компании называ-
ют высокую зависимость от импор-
та и падение платежеспособности 
потребителей. Из-за этого коммерче-
ский сектор вынужден будет сосре-
доточиться на поддержании дейст-
вующей сети лабораторий и офисов 
продаж, перестроить логистические 
цепочки и максимально долго сдер-
живать рост среднего чека, говорит-
ся в исследовании. 

По мнению Сергея Шуляка, ко-
личество пунктов забора анали-
зов будет расти, потому что паци-
енту важно удобное расположение 
рядом с домом или работой. Это, 
не исключает эксперт, может при-
вести к снижению среднего чека 

и посещаемости, а следом и к сокра-
щению доходности отделения мед-
лаборатории, но увеличит загру-
женность сети в целом. 

Полина Гриценко

«Русагро» вскормит Hungry Panda
Холдинг займется выпуском детских каш

Один из крупнейших россий-
ских производителей масложи-
ровой продукции, сахара и мяса 
ГК «Русагро» экс-сенатора Вади-
ма Мошковича может выйти на 
новый рынок. Группа создала 
бренд по классу детского пита-
ния и планирует организовать 
цех для производства таких про-
дуктов на базе молочного ком-
бината в Ульяновске. С уходом 
иностранных игроков на этом 
рынке может возникнуть сво-
бодная ниша, но продвижение 
нового продукта потребует су-
щественных инвестиций.

Входящая в ГК «Русагро» компа-
ния «Жировой комбинат» в нача-
ле августа подала в Роспатент заяв-
ки на регистрацию бренда Hungry 
Panda в нескольких изображениях, 
первым заявленным классом указа-
но детское питание. В перечень про-
дуктов, которые могут выпускаться 
под маркой, включены каши, кисе-
ли, пюре, напитки на основе расти-
тельного сырья и др. 

Сейчас идет отбор потенциаль-
ной площадки для производства но-
вого продукта. В августе структура «Ру-
сагро» объявила запрос предложений 

на устройство цеха детского питания 
в Ульяновске, где группа управляет За-
волжским молочным комбинатом. Ра-
нее это предприятие выпускало сухие 
пищевые ингредиенты, а также молоч-
ные и злаковые напитки, следует из от-
чета «Русагро». Мощность комбината 
по выпуску сухих смесей — 14,2 тыс. 
тонн в год. В «Русагро» оперативный 
комментарий не предоставили. 

• «Русагро» — один из крупнейших 
российских производителей масло-
жировой продукции, сахара и мяса. 
Портфель брендов включает марки 
«Мечта хозяйки», «Щедрое лето», 
«Русский сахар», «Чайкофский», «Сло-
во мясника» и пр. Также группа вы-
ращивает зерновые, масличные, са-
харную свеклу более чем на 600 тыс. 
га земель. За январь—июнь 2022 года 
выручка «Русагро» выросла на 22%, до 
127,23 млрд руб., EBITDA увеличи-
лась на 36%, до 30,15 млрд руб. Основ-
ной владелец группы — экс-сенатор 
Вадим Мошкович.
Для «Русагро» детское питание 

может стать первым новым рын-
ком за несколько лет. Старший ана-
литик Газпромбанка Марат Ибраги-
мов говорит, что во всех ключевых 
продовольственных категориях, где 

присутствует «Русагро», локальные 
производители уже обеспечивают 
почти весь спрос. Потребление не 
растет, а с экспортом, который мог 
бы обеспечить дальнейший при-
рост выручки, сейчас могут быть 
сложности, отмечает он. Тогда как 
на рынке детского питания с уходом 
иностранных игроков может воз-
никнуть свободная ниша, к тому же 
это бизнес с хорошей рентабельно-
стью, добавляет господин Ибраги-
мов. По его словам, с учетом наличия 
мощностей, сырья и опыта построе-
ния потребительских брендов про-
блем с выходом на новый рынок 
у «Русагро» возникнуть не должно.

Как отмечали собеседники „Ъ“, ры-
нок детского питания всегда имел по-
вышенную устойчивость к кризису, 
хотя и пострадал во время пандемии 
COVID-19. Согласно NielsenIQ, в ян-
варе—июне этого года продажи вяз-
кого и сухого детского питания в оф-
лайн-рознице снизились на 13–20% 
в натуральном выражении и выро-
сли до 9,9% в деньгах. Онлайн-прода-
жи в натуральном выражении снижа-
лись на 7,7–23%, а в деньгах выросли 
на 3,8–19,5% относительно первой по-
ловины 2021 года. В число крупней-

ших игроков входят липецкий «Про-
гресс» (бренд «Фрутоняня»), PepsiCo 
(«Агуша»), Danone («Тема»), Nestle (Ger-
ber). А некоторые участники рынка 
планируют выходить из этого бизне-
са. Так, как рассказывали источни-
ки „Ъ“, американский концерн Kraft 
Heinz ищет покупателей на два рос-
сийских завода по выпуску детского 
питания и локальные марки.

Исполнительный директор «Ру-
сбренда» Алексей Поповичев отме-
чает, что рынок детского питания 
перспективный, но очень консер-
вативный, конкурентный и требо-
вательный к качеству продукции. 
Новому игроку потребуется вло-
жить большие инвестиции, чтобы 
убедить потребителей в необходи-
мости выбрать неизвестную марку 
вместо привычных, предупреждает 
он. Источник „Ъ“ в крупном произ-
водителе продуктов подтверждает, 
что на рынке детского питания боль-
шое значение имеет сила бренда, 
а новому игроку придется столкнуть-
ся с высокой конкуренцией. Кроме 
того, добавляет собеседник „Ъ“, ос-
новной объем продаж приходится 
на соки и молочные продукты.

Анатолий Костырев
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первые лица

«Калашников» — одна из нем-
ногих крупных частных компа-
ний, работающих в российском 
ОПК, требования к которому 
резко выросли на фоне продол-
жающейся военной операции 
на Украине. О том, как на дея-
тельность группы повлияли 
санкции, производстве беспи-
лотников и высокоточного ору-
жия, а также запуске новых на-
правлений бизнеса „Ъ“ расска-
зал основной владелец и пре-
зидент ГК «Калашников» Алан 
Лушников.

— Как вы оцениваете положение 
дел в группе, которая перешла 
под ваше управление, насколько 
вы освоились?
— Cмена отрасли — это всегда 
стресс. Но как только начинаешь 
разбираться в новой теме — пони-
маешь, что механизмы принятия ре-
шений и регулирования в разных 
областях похожи и иногда даже оди-
наковы. Например, регулирование 
ценообразования в гособоронзака-
зе очень схоже с механизмами, ко-
торые применяются в тарифном ре-
гулировании, которым я занимался 
прежде.

Если мы говорим про вызовы, 
то масштаб задач схож с тем, что 
я видел на госслужбе. Отрасль, в ко-
торую я пришел, не такая большая, 
как железнодорожная (ее Алан Луш-
ников курировал в Минтрансе.— 
„Ъ“), но все же большая. Фактически 
«Калашников» равен стрелковой от-

расли страны: мы производим 95% 
боевого стрелкового оружия и 50% 
гражданского с учетом гражданско-
го импорта. Получается, что компа-
ния несет ответственность за всю от-
расль в целом. 

Если говорить о состоянии ком-
пании, то сейчас все, что мы делали 
и планировали до 24 февраля, видо-
изменилось, мы перестраиваемся. 
На фоне беспрецедентных санкций 
мы вынуждены одновременно вос-
полнять возникшие пробелы в по-
ставках на производстве и решать 
прорывные задачи по улучшению 
нашей продукции. Плюс никто 
не снимал задачу по разработке но-
вых продуктов.
— Вы пришли в «Калашников» 
в тот момент, когда стояла пер-
воочередная задача повысить 
его эффективность как бизнеса. 
Теперь перед вами стоит задача 
прежде всего создавать более эф-
фективную и смертоносную тех-
нику. Как вы себя в этой связи 
чувствуете? 
— Как ни странно, задача повыше-
ния эффективности и диверсифи-
кации не просто не ушла на второй 
план, но стала более выпуклой. Пе-
ред нами стоит задача обеспечения 
технологического суверенитета 
страны. И это не пустой звук в ситуа-
ции, когда рвутся все цепочки поста-
вок и вся экономика мира переходит 
от глобального состояния к класте-
ризации. И мы, как часть системы 
безопасности страны — военной, 
гражданской и промышленной,— 
не можем не реагировать на вы-
зов. Речь не только о простых, по-
нятных нам вещах, как станкопром 
или выпуск инструментов, но и о бо-
лее сложных высокотехнологичных 
историях, таких как, например, ми-
кроэлектроника.

У нас есть новый проект — дон-
ная станция для 3D-сейсморазведки 
на шельфе. Это пример того, как кон-
кретная команда, которая решала 
специальные задачи по управлению 
робототехникой, неожиданно само-
реализовалась в другой сфере техни-
ки прекрасным решением.
— Про команду понятно, но как 
вы себя ощущаете как менеджер 
в этой связи?

— Я считаю, что моя задача — это раз-
витие возможностей. Все, что есть 
у нас здорового, креативного в раз-
работке и исследованиях,— выта-
скивать, поощрять и давать людям 
возможность взаимодействовать 
с заказчиками как военными, так 
и гражданскими.
— Каково сейчас финансовое по-
ложение группы?
— Прогнозная бюджетная выруч-
ка по 2022 году — около 40 млрд 
руб. В 2021 году была 36 млрд руб. 
по группе, долговая нагрузка соста-
вила 3,8 EBITDA. В этом году мы точ-
но планировали подрасти и по 
выручке, и по EBITDA. Производст-
венную программу по стрелковому 
оружию мы увеличили на 40%. Но си-
туация на экспортных рынках вно-
сит свои коррективы, потому что 
с начала спецоперации все измени-
лось. Но очень приличные объемы 
по гособоронзаказу — стабильны, 
и мы их успешно выполняем. 
— Заказ вырос с начала спецопе-
рации?
— Да, но рассказать об этом подроб-
нее я не могу.
— Как изменилась доля оборон-
заказа? 
— Сейчас по группе в целом 79% 
выручки — это военная продук-
ция, 21% — гражданская. И это 
плюс-минус стабильный показатель 
из года в год. В военную продукцию 

мы включаем и экспорт боевого ору-
жия, не только гособоронзаказ. 
— Как повлияли санкции на дея-
тельность компании?
— Повлияли. Проблемы есть, мы их 
решаем.
— Но вы не останавливали произ-
водство?
— Нет, все работает бесперебойно. 
— Испытали ли вы сложности 
с поиском альтернативных по-
ставщиков чипов? Это общая про-
блема и для гражданских, и для 
военных дронов…

— Я не буду на этот вопрос отвечать. 
Фактически вы хотите, чтобы я вам 
намекнул на состав военного изде-
лия. Этого делать нельзя.
— Хорошо, а как вы теперь на-
ходите чипы для гражданской 
техники? 
— В гражданке нет проблем, вообще 
нет, потому что компонентную базу 
невозможно закрыть от нас на 100%. 
Невозможно Россию изолировать 
от всей электронно-компонентной 
базы в мире, это утопия. 
— Цель принятой в 2020 году 
стратегии — рост продаж на 60% 
за пять лет — будет корректиро-
ваться?
— Стратегия, конечно, корректиру-
ется, потому что сейчас реальность 
изменилась. Мы конкретизируем 
линейку нашей военной продук-
ции: решаем, что именно мы дела-
ем и куда мы идем. А гражданская 
продукция — это абсолютно новый 
вызов, связанный, повторюсь, с не-
обходимостью обеспечивать техно-
логический суверенитет страны.
— Кто вы в первую очередь: про-
изводители гражданского, воен-
ного оружия или медицинского 
оборудования?
— Мы многопрофильная дивер-
сифицированная компания, рас-
тем в направлениях, где мы видим 
свои компетенцию и синергию с ос-
новным нашим бизнесом. Напри-

мер, инструментальное производ-
ство: сейчас оно на 90% заточено 
на удовлетворение собственных по-
требностей, 10% начали продавать 
на рынок. И если мы увидим востре-
бованность той или иной инстру-
ментальной номенклатуры, мы под-
готовим инвестиционный проект 
и будем расширять линейку. И пра-
вительство нас в этом поддержало, 
потому что такого уровня инстру-
мента, мягко говоря, немного.

Или, например, станки. Есть 
традиционная линейка, которую 
«Ижмаш» выпускает уже больше 
60 лет,— она была какое-то время 
в прошлом не востребована, сейчас 
спрос есть. Мы начали потихоньку 
выпускать ее на внешний рынок 

и каждый год растем на 70–80%: да, 
за счет низкой базы, но все же.

Когда ты хорошо понимаешь ка-
кой-то принцип работы в своей от-
расли, то применить его в другой — 
это вопрос предпринимательского 
кругозора, а также степени пони-
мания проблем и запроса отрасле-
вого заказчика. Например, в случае 
с донными станциями нам повезло, 
у нас прекрасные отношения с «Рос-
геологией». Хороший заказчик — 
это полдела: ты не сам произвольно 
выдумываешь нечто, а работаешь 

в партнерстве с ним. Тех же прин-
ципов придерживаемся в части 
вооружения: например, мы дела-
ем управляемые ракеты «Вихрь». 
Мы не разработчики, мы серийный 
завод, но, начав разбираться в рын-
ке высокоточного оружия, мы поня-
ли, что это колоссальные перспек-
тивы. Деталей раскрывать пока 
не буду, но мы занимаемся этим 
плотно и серьезно. 
— Собираетесь ли расширять ли-
нейку медицинской продукции?
— Нет. В медицинской линейке 
у нас пока остаются кардиостимуля-
торы. Мы продолжаем производить 
их в Ижевске, но там есть ряд вопро-
сов по целесообразности дальней-
шего производства, нужно опреде-
литься со стратегией.

Мы должны делать то, что у нас 
хорошо получается или в чем мы хо-
рошо разбираемся. Например, по-
скольку мы хорошо понимаем в уз-
коспециальной микроэлектронике, 
в разных контроллерах, в системах 
управления и так далее — имело 
смысл сконцентрироваться на этом. 
Например, контроллер для кли-
матической системы. Климатиче-
ские системы — это не наш бизнес, 
но к нам обращаются разные про-
мышленные партнеры, которым 
сейчас в связи с разрывом цепо-
чек поставок и перебоев в логисти-
ке очень быстро нужно заместить 

те или иные технологические реше-
ния. Сейчас очень быстро освобо-
ждаются ниши, потому что какие-то 
компании больше не будут постав-
лять в Россию какую-то бытовую ми-
кроэлектронику.
— Международные военные экс-
перты писали, что турецкие «Бай-
рактары» на Украине изменили от-
ношение к инструментам ведения 
современных войн. Как вы оцени-
ваете эффективность своих бес-
пилотников «Ланцет» и КУБ в ходе 
спецоперации на Украине? Какие 
выводы были сделаны?
— «Ланцет» и КУБ, как мы счита-
ем, показывают себя, безусловно, 
с лучшей стороны, но высказывать-
ся с оценками должен заказчик, ко-
торый их применяет (Миноборо-
ны.— „Ъ“). Если говорить о нашем 
подходе к разработке и реализации 
технических решений, то мы вме-
сте с заказчиком анализируем уг-
розы и предлагаем тактику борь-
бы с ними. Мы оцениваем задачи 
и рассчитываем, какие техсредства 
и компетенции должен нарастить 
заказчик для того, чтобы он мог эф-
фективно решать свои задачи. Сле-
дом идет вопрос подготовки специ-
алистов. Да, ты можешь дать самое 
современное оружие, но ты должен 
обучить людей им пользоваться, 
иначе это просто груда железа.
— Есть амбиции создавать боль-
шие ударные дроны?
— Беспилотники аэродромного ба-
зирования — это не наш сегмент, 
им успешно занимаются колле-
ги из УЗГА, «Кронштадта», туда вло-

жено огромное количество усилий 
и со стороны заказчика, и со сторо-
ны промышленности, и мы пока 
не планируем туда идти, вставать 
пятыми в очередь. Мы хотим быть 
номером один в своей нише.
— Слабым местом КУБа и «Лан-
цета» называют ограниченные 
возможности в работе по движу-
щимся целям. Предполагается 
ли работа над этим недостатком?
— КУБ вообще не предназначен 
для работы по движущимся це-
лям. В него вводится координата 
цели, по GPS/ГЛОНАСС, и боепри-

пас туда по спутнику прилетает. 
Соответственно, когда цель уеха-
ла, сместилась — он прилетит на то 
место, которое она покинула, в точ-
ку на карте. Вы, наверное, виде-
ли в СМИ, что и «Ланцет» — систе-
ма, которая наводится оператором. 
Комплекс более эффективно при-
менять по стационарным целям, 
а не по движущимся, что связано 
с техническими особенностями его 
работы. И это не недостаток, а осо-
бенность применения.
— Вы не планируете включаться 
в работу по движущимся целям?
— Во всем мире работают над алго-
ритмами автономного наведения 
по образу цели. Есть системы вы-
стрела Fire-and-forget (поражение 
цели без дальнейшей поддержки 
со стороны огневой платформы или 
стрелка после наведения и пуска.— 
„Ъ“), огромное количество разных 
модификаций — за ними будущее. 
Есть управляемая вертолетная раке-
та «Вихрь», она выпускается, летит, 
наводится по лазерной тропе, опера-
тор должен прицелиться, зависнуть 
и наводить. Пока он висит, пусть это 
и секунды, он уязвим для ПВО. А как 
работает Spike: носитель — вертолет 
или БПЛА — взлетает, выпускает бо-
еприпас и садится. Боеприпас летит 
по картинке и поэтому может наво-
диться по движущейся цели. Это то, 
куда мы идем и над чем работаем, 
но подробностей я раскрыть пока 
не могу. 
— Кто ваш основной конкурент 
среди военных производителей 
БЛА?
— Конечно, это Uvision (израиль-
ский разработчик дронов-камикад-
зе Hero.— „Ъ“) и Rafael (израиль-
ский разработчик ПТРК и дронов 
Spike.— „Ъ“).
— Насколько импортозамещены 
ваши беспилотники?
— Могу сказать одно: мы стремимся 
к 100% локализации.
— На российском рынке граждан-
ского стрелкового оружия как-то 
меняется спрос?
— Конечно, меняется, потому что 
очень сильно меняется законо-
дательство. Например, до исте-
чения первых двух лет владе-
ния гражданским огнестрельным 
длинноствольным оружием те-
перь не разрешается приобретать 
полуавтоматическое оружие. Сей-
час мы очень внимательно отсле-

живаем изменения спроса. Резуль-
таты могут быть непредсказуемы, 
но пока в среднем ежегодно по гра-
жданскому рынку растем на 5%. 
— Вы ожидаете, что из-за ужесто-
чения закона спрос на граждан-
ское оружие сократится?
— Да, так как были ограничены одни 
из самых популярных изделий — по-
луавтоматы, а также изделия со ство-
лом «Ланкастер» и «Парадокс», кото-
рые занимали существенную долю 
в общем объеме продаж гражданско-
го оружия в РФ.
— У вас есть оружие?
— Да, я получил лицензию. После 
того как пришел в концерн. Прио-
брел карабин TR9 Paradox.
— Доля «Ростеха» в ГК «Калаш-
ников» сократилась с 51% до 25% 
еще в 2018 году, тем не менее экс-
перты до сих пор говорят о суще-
ственном влиянии госкорпора-
ции на ваш бизнес. В чем сегодня 
заключается участие «Ростеха» 
в бизнесе «Калашникова»?
— Да, у них по-прежнему блокпа-
кет. И да, «Ростех» наш очень важ-
ный партнер, безусловно. Но мне 
кажется, что все-таки «Калашни-
ков» являет собой очень хороший 
пример государственно-частного 
партнерства, потому что, с одной 
стороны, мы пользуемся стратеги-
ческой поддержкой госкорпора-
ции. Но при этом у нас есть очень 
серьезная доля гибкости, которая 
присуща частному бизнесу. Моя 
задача, если хотите, вызов состо-
ит в том, чтобы частная компания 
была успешной в гособоронзака-
зе. Это непростая задача, потому 
что заказчик у нас очень серьезный 
и мы обязаны его удовлетворять. 
Но я считаю, что это возможно.
— Вы не опасаетесь попасть под 
персональные санкции?
— Я месяц назад прочитал статью 
в «Рейтер», которая задала вопрос, 
почему вот эти уважаемые люди 
из российской оборонки, их 15 че-
ловек, до сих пор не под санкциями? 
И я был в списке там первым номе-
ром. Поэтому, скажем так, на улице 
светит солнце, но тучи уже собира-
ются, и зонтик я приготовил. Недви-
жимости у меня за границей нет, 
счетов нет, семья у меня здесь, поэ-
тому вся моя жизнь связана с Росси-
ей. Я не боюсь.

Когда я покупал компанию, санк-
ционный риск был оценен не как ве-
роятность, а как неминуемое послед-
ствие, которое должно наступить, 
вопрос только во времени. 
— С момента, когда стало извест-
но о том, что вы покупаете ГК, 
и до сих пор при обсуждении ва-
шего прихода существует устой-
чивая версия, что вы — номи-
нальный владелец. Как вы это 
прокомментируете?
— Я читал огромное число версий, 
они все были очень разные — не-
лепые, смешные и при этом взаи-
моисключающие. Не имеющие от-
ношения к реальности. Поэтому 
я не знаю, как отвечать. Такой по-
чти анекдотический вопрос: «Пере-
стали ли вы пить коньяк по утрам?» 
Мне очень нравится выражение: для 
предпринимателя неважно, сколько 
у него денег в кармане, важен размер 
одобренного ему кредита. Подчерк-
ну, что использованные для покупки 
инструменты были заемные.
— Когда вы уходили из правитель-
ства, СМИ цитировали ваши заяв-
ления о планах сосредоточиться 
на музыке. С тех пор на стримин-
говых платформах так и осталось 
четыре сингла группы Ctrl Band. 
Не хватает времени?
— Начну с конца: не хватает. Когда 
началась пандемия и прекратились 
концерты, наш талантливейший ба-
рабанщик уехал в Казань. Остальные 
ребята остались в Москве, и мы так 
и не успели вернуться к репетици-
ям. А потом началась работа в кон-
церне (в ноябре 2020 года.— „Ъ“), 
и это оказалось очень тяжело соче-
тать. Потому что новое дело требует 
трехсотпроцентной отдачи. И в кон-
це концов, есть семья, одно из самых 
важных дел в жизни. И когда ты вы-
бираешь между семьей и музыкой — 
надо выбирать семью. 

И возвращаясь к началу вопро-
са: я не уходил заниматься музыкой. 
Я просто ушел с прошлой работы. 
— Как дерзость рока сочетается 
со строгой военной дисциплиной, 
требуемой в гособоронзаказе?
— Для того чтобы быть успешным 
в разработке, дерзость рока обяза-
тельна.

Интервью взяла  
Айгуль Абдуллина

полная версия 
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«Мы должны делать то, что у нас хорошо получается»
Основной владелец «Калашникова» Алан Лушников о работе концерна в условиях военной спецоперации
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Невозможно Россию изолировать от всей 
электронно-компонентной базы в мире,  
это утопия

Ты можешь дать самое современное оружие,  
но ты должен обучить людей им пользо-
ваться, иначе это просто груда железа

Моя задача, если хотите, вызов состоит в том, 
чтобы частная компания была успешной 
в гособоронзаказе

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Л У Ш Н И К О В  А Л А Н  В А Л Е Р Ь Е В И Ч

Родился в Санкт-Петербурге 10 августа 1976 года. Окончил Санкт-Петербургский 
государственный университет по специальности «юриспруденция» (1998). С 1997 
по 2006 год работал юристом, ведущим специалистом, юрисконсультом, главным 
юрисконсультом в ряде коммерческих структур. 

В 2006–2010 годах — заместитель руководителя Федерального агентства же-
лезнодорожного транспорта. С 2010 по 2012 год — помощник министра транспор-
та. В 2012–2017 годах — помощник вице-премьера Аркадия Дворковича. С февраля 
2017 года по сентябрь 2018 года — заместитель министра транспорта РФ. В конце 
октября 2020 года через ООО «ТХК-Инвест» приобрел 75% минус 1 акция АО «Кон-
церн „Калашников»», с ноября 2020 года занимает пост его президента.

Женат, воспитывает пятерых детей.

C O M P A N Y  P R O F I L E Г К  « К А Л А Ш Н И К О В »

Многопрофильный холдинг по производству продукции гражданского и военного 
назначения, в том числе боевого автоматического и снайперского оружия, управ-
ляемого вооружения, гражданских и боевых беспилотников, скоростных транс-
портно-десантных и штурмовых катеров. Крупнейший производитель стрелкового 
оружия в РФ. До 2022 года продукция группы компаний поставлялась в 27 стран. 
Кроме концерна «Калашников» в группу компаний также входят Ижевский меха-
нический завод, Мытищинский машиностроительный завод, два судостроитель-
ных предприятия в Рыбинске, а также производитель и разработчик беспилотни-
ков Zala Aero.

Выручка группы в 2021 году составила 36 млрд руб., чистая прибыль не раскры-
валась.

Основной владелец — президент АО «Калашников» Алан Лушников (75% минус 
1 акция), блокирующий пакет у «Ростеха».
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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культура
Кутюрье атомного дарования
Умер Иссеи Мияки

Н Е К Р О Л О Г

Вчера сотрудники Miyake Design 
Studio в Токио сообщили агент
ству FrancePresse, что основа
тель марки, великий японский 
дизайнер Иссеи Мияки скончал
ся вечером 5 августа на 85м го
ду жизни. Похороны уже состо
ялись, и присутствовали на них 
только самые близкие.  Япония, 
где он родился, и Франция, где 
он прославил ся, прощаются 
с «летающим кутюрье».

Иссеи Мияки родился в 1938  году, 
в еще довоенном мире. Но все его 
биографии начинаются 6 августа 
1945 года. Ему было семь лет, когда 
на его родной город Хиросима аме‑
риканцы сбросили атомную бомбу, 
убив 140 тыс. человек. Ребенок вы‑
жил, но болел всю жизнь, мать умер‑
ла через три года от страшных ожо‑
гов. Иссеи Мияки долго отказывал‑
ся говорить о том, что он пережил. 
Лишь несколько лет назад он обмол‑
вился: «Я увидел такое, чего никто 
бы не должен видеть». 

Мог ли человек, «увидевший та‑
кое», делать искусство, хоть чем‑то по‑
хожее на то, что создавали поколе‑
ния его родителей. Или носить ев‑
ропейские костюмы, как «япошки» 
с издевательских карикатур. Он при‑
думал совершенно другую моду — 
на грани скульптуры и высоких тех‑
нологий, моду нового атомного ве‑
ка. Окончив токийскую художест‑
венную академию Тама, он продол‑
жил учебу в Париже, чередуя занятия 
и практику в модных домах Givenchy 
и Guy Laroche, а затем в 1970‑х вер‑
нулся на родину, чтобы основать соб‑
ственную марку.

Иссеи Мияки очень быстро нашел 
свой путь — не «портного», а техно‑
лога, изобретателя, создав самый уз‑
наваемый «большой стиль» в миро‑

вой моде ХХ века. Мияки мыслил 
не отдельными произведениями, 
костюмами, платьями, не столько от‑
дельными коллекциями, а едиными 
концептами скульптурного футляра 
для тела. Такими как в коллекции 
A‑POC (A Piece of Cloth), где одежда 
рождалась из одного куска ткани, 
или в коллекции 132.5, где костюмы 
представали вариантами оригами.

Он завоевал мир невесомыми 
плиссированными и гофрирован‑
ными платьями, юбками и пиджака‑
ми, фантазийными вариантами ста‑
ринных «плиссе‑гофре». Мияки при‑
думал Pleats Please в 1993 году для 
Уильяма Форсайта и его танцовщи‑
ков Франкфуртского балетного теа‑

тра. С тех пор его плиссе носили всю‑
ду, поражаясь их легкости и удобст‑
ву. За удивительную их воздушность 
Мияки прозвали «летающим кутю‑
рье». Не совсем верно, поскольку по‑
сылом для Pleats Please стал никакой 
не «кутюр», а упрощение и демокра‑
тизация моды, создание красивого 
женского платья, но, по словам моде‑
льера, такого же простого в исполь‑
зовании, «как джинсы или майки».

Не нужно было деталей, фур‑
нитуры, вышивки, плетения, узо‑
ров — всего, чем так гордятся ста‑
ринные парижские модные дома. 
Это были лихо закрученные и завер‑
ченные единые куски ткани. Рево‑
люционный радикализм европей‑
ского модернизма в них сочетался 
с погружением в традицию народ‑
ного японского искусства — в гео‑

метрию оригами или в архитектуру 
самурайского доспеха.

Мияки предпочитал, чтобы его на‑
зывали не портным и даже не модель‑
ером, а «фабрикантом одежды». Что‑
бы создавать свои живые скульпту‑
ры, он предпочитал иглам ножницы. 
Роскошные ткани у него уступали ме‑
сто специально произведенным мате‑
риалам, включавшим пластик, про‑
волоку, синтетику, держащим форму 
и не нуждающимся в опоре тела.

Вокруг его имени было созда‑
но несколько марок, он «фабри‑
ковал одежду» не только для жен‑
щин, но и для мужчин, освобождая 
их от надоевших двоек и троек. Не‑
даром его другом стал создатель дру‑

гого «большого стиля» эпохи — один 
из основателей Apple Стив Джобс, 
с удовольствием носивший япон‑
ские водолазки с высоким горлом.

К концу 1990‑х Иссеи Мияки ото‑
шел от непосредственного руковод‑
ства своих марок, но его преемники 
сохранили дух технического нова‑
торства, связанного с новаторством 
художественным. Художник умер 
в августе, не дожив всего одного дня 
до 77‑й годовщины первой атом‑
ной бомбардировки. Никто не ска‑
жет, виновна ли в раке печени, его 
убившем, та доза радиации, которую 
он получил в Хиросиме. Но мне всег‑
да казалось, что у его костюмов была 
сверхзадача из военного детства — 
создать оболочку, которая могла 
бы не касаться обожженного тела.

Алексей Тарханов, Париж

РОК-МУЗЫКА РЕЛИЗ

Назад в бунтующее
Клип «Не с вами» группы ДДТ

Всего за неделю новый клип 
группы ДДТ «Не с вами»,  снятый 
режиссером Ксенией Шуткой, 
подобрался к отметке в милли
он просмотров в YouTube. Для 
попартистов, вливающих серь
езные бюджеты в продвижение 
своих роликов на видеоплатфор
мах, такой показатель, может 
быть, и не сенсация. Но для груп
пы, проходящей по категории 
«ветеранов» и всегда ведущей 
честную игру, это беспрецедент
ный рывок. Борис Барабанов рас
сказывает о том, как на съемоч
ной площадке ДДТ встретились 
«Курьер» Карена Шахназарова 
и The  Rolling Stones.

 
 
 
есня «Не с вами» вошла 

в 21‑й студийный альбом группы 
ДДТ «Творчество в пустоте», вышед‑
ший в октябре 2021 года. «Не канто‑
вать, мы здесь живем. Но кто послал 
нас всех на это?», «Вырвите зубы, что‑
бы стал неопасным, все равно я ни‑
когда не буду с вами» — эти и про‑
чие строки песни написаны и того 
раньше. Премьера композиции со‑
стоялась в 2019 году на фестивале 
«Нашествие». Так что «Не с вами» — 
не песня на злобу дня. И, вероятно, 
не пророчество, а констатация оче‑
видного. А клип, он же короткоме‑
тражный фильм,— вариация на веч‑
ную тему «отцов и детей».

Первые комментаторы клипа в се‑
ти мгновенно заметили сходство пер‑
вой, игровой части фильма со сценой 
из фильма «Курьер» Карена Шахназа‑
рова. Монолог Владимира Меньшова 
о новом поколении отлично помнят 
зрители старшего поколения. Однако 
это не буквальная цитата, точнее, ци‑
тата, но не из фильма. «Это абсолютно 
реальный, подслушанный и зафик‑
сированный монолог живого чело‑
века, блестяще сыгранный актером 
Олегом Алмазовым,— рассказыва‑
ет „Ъ“ Ксения Шутка.— По структуре 
я его действительно делала похо‑
жим на монолог Меньшова из „Курь‑
ера“, и это специально, чтобы указать 
на сходство времен».

«Курьер» вообще весь, от начала 
до конца, звучит современно. Фильм 
давно живет жизнью, отдельной 
от своего создателя Карена Шахназа‑
рова, ныне востребованного телеви‑
зионного пропагандиста. Тема лю‑
дей в погонах и грядущей воинской 
службы присутствует и в «Курьере», 
и в клипе. Один из героев «Не с вами», 
художник и фотограф, уходит в ар‑
мию, и его письмо оставшемуся 
на гражданке другу — финал клипа.

«Типажи действительно срисо‑
ваны с моих друзей, когда те были 
в возрасте героев, но я абсолютно 
убеждена, что в корне молодежь, 

вернее, определенные ее группы, 
не меняется,— говорит госпожа 
Шутка.— Текст в финале — реаль‑
ное сообщение парня из армии сво‑
ему другу. Но отправленное два года 
назад. Он просто переслал мне его… 
Я вставила это сообщение в виде 
письма, не редактируя».

Здесь стоит сказать, что сам Юрий 
Шевчук в свое время как следует по‑
ездил по горячим точкам, а его сын 
Петр учился в Кронштадтском мор‑
ском кадетском корпусе и служил 
в морской пехоте (о последнем фак‑
те режиссер узнала из разговора 
с корреспондентом „Ъ“). Об этом 
стоит помнить, когда слышишь, что 
Шевчука обвиняют в дискредита‑
ции армии.

При желании в клипе «Не с вами» 
можно найти все «токсичные» моти‑
вы, которые сейчас охотно использу‑
ют разного рода охранители‑патри‑
оты и родительские организации, 
атакуя рок‑музыкантов. Здесь и бу‑
тылка вина, летящая в граффити 
со словом «стабильность», и игра с те‑
мой суицида, и митинги, и поце‑
луи без разбора на вечеринках. Ксе‑
ния Шутка объясняет: «Для меня эти 
темы не запретны. Просто это квин‑
тэссенция маркеров протестного 
возраста определенных типажей, 
показанных в клипе. В 17 лет в че‑
ловека вшит бунт и тяга к запретно‑

му. Через это, наверное, начинается 
сепарация от родителей. И это один 
из вечных двигателей человечества».

В клипе вообще нет музыкан‑
тов ДДТ. «Не с вами» переклика‑
ется с поздними видео The Roll‑
ing Stones — «Streets Of Love», «Ride 
Em On Down», «Scarlet», «Criss Cross». 
С годами, снимая постановочные 
(не концертные) видео, «роллинги» 
стали постепенно уходить в тень, по‑
являясь лишь в редких кадрах и выд‑
вигая на передний план молодых, пе‑
реполненных жизнью персонажей, 
бунтующих и тянущихся к запретно‑
му. Эта мудрая стратегия свойствен‑
на и 65‑летнему Юрию Шевчуку.

«Многие строки били в меня, осо‑
бенно „в твоих глазах не гаснет свет, 
здесь все умрет, а правда — нет“,— 
говорит Ксения Шутка.— Мне очень 
понравился юношеский бунт, зало‑
женный в этой фразе».

В клипе много мелочей, которые 
хочется разбирать и разгадывать. 
Сейчас фразу героя‑призывника 
«Осталось только дотерпеть и вер‑
нуться домой» или портрет Дзержин‑
ского на стене во время банкета по‑
коление «родителей» волей‑неволей 
примеряет к 2022 году. А молодой 
зритель еще и отслеживает дерзкие 
челленджи, которые устраивают 
себе главные герои. Все это задумы‑
валось режиссером и группой еще 
в 2021 году, но время, никого не спра‑
шивая, стало полноправным соавто‑
ром фильма. И у него появился до‑
полнительный смысл. Как говорит 
режиссер, «новый и страшный».

П

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Отвлекающиеся  
маневрами
Продолжается фестиваль в Локарно

В двух конкурсах фестиваля в Ло
карно представлено несколько 
фильмов, в центре которых обра
зы женщин, занятых по исками 
истины и справедливости. 
Из  Локарно — Андрей Плахов.

 
 
 
главном конкурсе режиссер 

из Малайзии Ву Мин Чжинь пока‑
зал «Каменную черепаху» — причуд‑
ливую помесь социального очерка, 
восточной мелодрамы и фольклор‑
ной притчи: фильм маневрирует 
между ними с большим или мень‑
шим успехом. Социальный сюжет 
в основном сводится к попыткам 
молодой женщины Захары устро‑
ить учиться в школу то ли свою дочь, 
то ли свою племянницу, в то время 
как местный бюрократ водит герои‑
ню за нос, требуя все новые и новые 
документы.

Под социальным обнаруживает‑
ся мелодраматический слой: в свое 
время Захара, работавшая на рыб‑
ной фабрике, забеременела от под‑
выпившего чужеземца, ее старшая 
сестра взяла «грех» на себя и попла‑
тилась за это жизнью. Спустя годы 
Захара, живущая с дочерью на отда‑
ленном острове и нелегально тор‑
гующая яйцами редкой разновид‑
ности черепах, узнает отца девочки 
в университетском ученом, который 
приехал на остров изучать и бороть‑
ся за сохранение тех самых черепах.

Все это — лишь событийная кан‑
ва для ритуального спектакля, боль‑
шой мастерицей которого высту‑
пает Захара. Иногда в снах, а чаще 
наяву она устраивает кровавые акты 

возмездия — и отцу своего ребен‑
ка, и его младшему брату. В ход идут 
кинжалы, и не только они.

С этим кровопролитным сюже‑
том контрастирует параллельный, 
поданный средствами анимации. 
Черепаха‑мужчина нарушает запрет 
и сжирает в бассейне маленькую 
вкусную рыбку, за что высшие силы 
превращают его в каменную чере‑
паху. А черепаха‑женщина находит 
редкий цветок на высокой горе, что‑
бы расколдовать и оживить друга. 
Увы, это происходит слишком позд‑
но. Черепаха‑женщина уже постаре‑
ла, так что ее счастье остается под во‑
просом. В общем, перед нами микс 
из поэзии, фольклора, этнографии 
и феминизма, но было бы преувели‑
чением сказать, что этот микс полу‑
чился удачным.

Не слишком задался и австрий‑
ский антиклерикальный памфлет 
«Я буду служить». Его представила 
Рут Мадер, имеющая богатый по‑
служной список фестивальных но‑
минаций и наград, но не проявив‑
шая на сей раз навыков большой 
режиссуры. Действие происходит 
в элитной католической школе, где 
девушек наставляют на путь веры, 
но на самом деле только ломают 
им психику. Судя по всему, такой 
путь прошла в свое время и монахи‑
ня‑наставница, а теперь под ее на‑
чалом оказываются три юных со‑
здания. Одна из них изначально 
виктимна, другая фанатично истяза‑
ет себя власяницей, третья находит 
в себе силы противостоять системе 
психологических манипуляций.

Рут Мадер явно пытается идти 
по пути, избранному еще Ульрихом 

Зайдлем в его беспощадной критике 
австрийского общества с его двой‑
ной моралью. Но, в отличие от это‑
го выдающегося режиссера, она 
не владеет инструментарием сарказ‑
ма и напрасно пытается подменить 
его назойливо нагнетаемой атмос‑
ферой хоррора, неумело имитируя 
ее посредством «зловещей» музы‑
ки. В финале, потерпев поражение 
в борьбе за неокрепшие души, мо‑
настырская активистка отправляет‑
ся с аналогичной миссией в Руанду: 
ехидный намек на фальшь постко‑
лониального дискурса.

Наиболее гармонично социаль‑
ное и личное соединились в укра‑
инской картине «Как там Катя?», 
представленной во втором конкур‑
се: он называется «Режиссеры сегод‑
няшнего дня». Анна, тридцатипя‑
тилетняя мать‑одиночка, отчаянно 
борется за будущее своей дочери, ра‑
ботая в бригаде ночной скорой по‑
мощи и не вылезая из квартирных 
кредитов. Мир героини начинает 
рушиться, когда одиннадцатилет‑
нюю Катю сбивает машина, за ру‑
лем которой дочь известной поли‑
тической фигуры, претендующей 
на кресло мэра. Сюжет об избира‑
тельном правосудии, легко предста‑
вимый даже в странах с давней тра‑
дицией демократии, вызывает здесь 
полное доверие. В режиссуре Крис‑
тины Тинкевич нет никаких деко‑
ративных эффектов и отвлекающих 
маневров, как и в игре исполнитель‑
ницы главной роли Анастасии Кар‑
пенко. В результате получается чест‑
ный и достойный фильм, который 
выгодно смотрится на фоне некото‑
рых его конкурентов.

В

Антиклерикальный памфлет «Я буду служить» Рут Мадер — не самый яркий фильм  
фестиваля в Локарно  ФОТО CHRISTINE A. MAIER

Юрий Шевчук и ДДТ 
не появляются в кадре  
нового клипа ДДТ 
«Не с вами»   
ФОТО АНТОНА БЕЛИЦКОГО
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Мияки предпочитал,  
чтобы его называли не портным  
и даже не модельером,  
а «фабрикантом одежды»
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«Химки» и тренер Сергей Юран 
продолжили странную тради-
цию расставаний, которые никак 
не связаны со спортивными по-
казателями. В третий раз в карь-
ере он был отправлен в отставку 
с поста наставника подмосков-
ного клуба, несмотря на хорошие 
результаты на старте очередно-
го чемпионата России по футбо-
лу — семь очков в четырех турах. 
Сменщиком Юрана, видимо, ста-
нет другой известный в прошлом 
игрок — Николай Писарев, в чьем 
послужном списке есть достиже-
ния с молодежной сборной стра-
ны, но нет никаких достижений 
на клубном уровне.

нформацию о том, что 
Сергей Юран покидает пост главного 
тренера «Химок», подтвердил, высту-
пая на «Матч ТВ», член наблюдатель-
ного совета подмосковного клуба 
Роман Терюшков. По его словам, ре-
шение об отставке было принято «по 
обоюдному согласию»: «В ближай-
шее время будут подписаны доку-
менты, компенсация будет выпла-
чена». При этом Роман Терюшков 
дал понять, что не считает случив-
шееся чрезвычайным происшестви-
ем. Он утверждает, что при назначе-
нии Сергея Юрана в феврале вместо 
Игоря Черевченко стороны с самого 
начала «говорили о краткосрочном 
взаимодействии: сохранение места 
в элите и подготовка к новому сезо-
ну». Впрочем, едва ли это объясне-
ние звучит для тех, кто внимательно 
следит за отечественным футболом, 
убедительнее, чем экзотические 
версии насчет причин увольнения 
Юрана, которые выдвигали различ-
ные источники: от недоверия к вы-
ступающему за «Химки» Илье Сады-
гову, сыну теневого инвестора клуба 
Туфана Садыгова, до участия специ-
алиста в скандалах, связанных с су-
действом, в недавнем прошлом.

Отставка Сергея Юрана — уже 
вторая в Российской премьер-ли-
ге в нынешнем сезоне, притом что 
в чемпионате сыграно всего четы-
ре тура. За несколько часов до Юра-
на своего поста лишился трениро-
вавший «Урал» другой знаменитый 
игрок сборных СССР и России — 
Игорь Шалимов (см. „Ъ“ от 8 августа). 
Но в случае с Шалимовым ситуация 
выглядела очевидной: «Урал» проиг-
рал все четыре своих матча. А вот по-
казатели «Химок» даже не намекали 
на возможное недовольство их ме-
неджмента эффективностью трене-
ра, который, удержав в предыдущем 
сезоне клуб в элите, в текущем сезо-
не был вполне успешен. В стартовых 
матчах первенства химчане набрали 
семь очков, уступив только в выезд-
ном матче с «Ростовом» и добившись 
в первом туре ничьей во встрече 
с действующим обладателем титула 
«Зенитом».

Правда, как ни парадоксально, 
даже это обстоятельство не превра-
щает случай с Сергеем Юраном в экс-
траординарный из-за странного бэ-
кграунда. Дело в том, что увольнять 
Юрана, не обращая внимания на 
спортивные результаты, стало для 
«Химок» чем-то наподобие традиции.

Впервые его пригласили в этот 
клуб еще летом 2008 года, посреди 
проводившегося в то время по сис-
теме «весна—осень» чемпионата, ко-
торый команда с треском провали-
вала. Сергей Юран смог спасти ее от 
вылета из РПЛ, но зимой контракт 
с ним не продлили.

Во второй раз Юран появился 
в «Химках» в январе 2020 года. В то 
время клуб играл в Футбольной наци-
ональной лиге (ФНЛ), втором по ста-

тусе дивизионе, и стремился вернуть-
ся в высший. Юран задачу выполнил. 
Первенство ФНЛ вскоре после его на-
значения было прервано, но на мо-
мент остановки «Химки» шли в табли-
це вторыми, и их повысили в классе. 
Кроме того, команда сумела в том 
году добраться аж до финала Кубка 
России, в котором потерпела пора-
жение от «Зенита». Между тем перед 
началом национального первенст-
ва «Химки» распрощались с Юраном, 
чтобы отдать тренерский пост Дмит-
рию Гунько — того вскоре уволили.

Уже известно, кто теперь воз-
главит химчан вместо Сергея Юра-
на. Роман Терюшков признался, что 
«в ближайшее время, сегодня-завтра» 
«Химки» заключат контракт с Никола-
ем Писаревым, еще одним бывшим 
игроком «Спартака».

У 53-летнего Писарева, ровесни-
ка Юрана, любопытный тренерский 
послужной список. В минувшие пол-
тора десятилетия он долго трудился 
в системе Российского футбольно-

го союза, в том числе в качестве глав-
ного тренера и спортивного дирек-
тора руководил молодежной (до 21 
года) сборной и сборной по пляжно-
му футболу. Отечественная молодеж-
ка с ним смогла в 2012 году пробить-
ся в финальный турнир чемпионата 
Европы. По ее меркам это был почти 
прорыв — на континентальные пер-
венства команда не пробивалась 12 
лет. В настоящий момент Писарев, 
который в молодежной сборной одно 
время работал в связке с назначен-
ным в июне генеральным директо-
ром «Химок» Дмитрием Ульяновым, 
является одним из членов тренерско-
го штаба Валерия Карпина в сборной 
национальной.

В то же время клубный опыт у Ни-
колая Писарева более чем скромный. 
До элитного уровня Писарев не доби-
рался никогда. А перед тем как войти 
в штаб сборной России, он трениро-
вал краснодарский «Урожай» из тре-
тьего по рангу дивизиона.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Сергей Юран 
не задерживается в «Химках»
Его в третий раз уволили из подмосковного клуба  
при странных обстоятельствах

Всемирная шахматная олимпиа-
да, завершившаяся в индийском 
Ченнае, превратилась в парад 
сенсаций и откровений. В муж-
ских соревнованиях призовую 
тройку целиком составили ко-
манды, совершенно не похожие 
на фаворитов. А золото сборной 
Узбекистана и бронзу второй 
сборной Индии принесли пре-
жде всего блестящие выступле-
ния их вундеркиндов-тинейдже-
ров — Нодирбека Абдусатторова 
и Гукеша Доммараджу.

б этой Всемирной шахмат-
ной олимпиаде не будет, видимо, 
сильным преувеличением сказать, 
как об одном из самых любопытных 
событий в шахматах даже не в ны-
нешнем веке, а вообще в истории. 
Ее ценность, плотность, конечно, 
здорово подорвало отсутствие двух 
сборных — российской, попавшей 
под санкции на фоне специальной 
военной операции, и китайской, ко-
торая от международных соревнова-
ний отказывается из-за антикорона-
вирусных ограничений на родине. 
Но в любом случае индийский тур-
нир превратился в захватывающий 
дух аттракцион, полный невероят-
ных открытий.

Борьба за золото вплоть до за-
ключительного тура шла в обоих со-
стязаниях. Но если в женских при-
зовая тройка — Украина, Грузия, 
Индия — получилась «нормальной», 
более или менее совпавшей с пред-
стартовым раскладом, то в муж-
ских царило какое-то беспрецедент-
ное по жестокости надругательство 
над ним. На Всемирных шахматных 
олимпиадах фаворитов принято 
вычислять простейшим и в дейст-
вительности надежнейшим спосо-
бом — по среднему рейтингу чле-
нов команд. Он подводит редко. Но 
в Ченнае реальности на рейтинги 
было наплевать. Смотревшая на всех 
откуда-то с заоблачных высот сбор-
ная США, собравшая у себя отряд 
знаменитостей, раньше представ-
лявших другие страны,— итальян-
ца Фабиано Каруану, филиппинца 
Уэсли Со, армянина Левона Ароня-
на, кубинца Леньера Домингеса — 
очутилась на пятом месте. Основная 
индийская команда, составленная 
из матерых бойцов, расположилась 
на строчку выше. А норвежцы во гла-
ве с чемпионом мира Магнусом Кар-
лсеном, которые без россиян и ки-
тайцев, казалось, просто обязаны 
были бороться как минимум за брон-
зу, и вовсе застряли где-то в глубинах 
турнирной таблицы.

На пьедестале же оказались 
те, кому, если бы все решал сред-
ний рейтинг, не светили не то что 
медали — хотя бы первая десят-
ка. Третьей финишировала вторая 
индийская команда, а за золото в фи-
нальном, 11-м туре вели заочную 
драку узбекская и армянская. И та, 
и другая своих оппонентов — гол-
ландцев и испанцев одолели, очков 
в активе накопили равное количе-
ство — по 19, но приоритетный сре-

ди дополнительных показателей (он 
придает дополнительный вес бал-
лам, набранным в сражениях с силь-
ными соперниками) был лучше 
у сборной Узбекистана.

Все три призера поразили. Ар-
мян, которые были невероятно 
мощными в позапрошлом и прош-
лом десятилетии, которые трижды 
выиграли Всемирную шахматную 
олимпиаду, но потом сдали, долж-
на была, по идее, добить смена граж-
данства Левоном Ароняном, но, как 
выяснилось, не добила. А в сбор-
ных Узбекистана и индийском «ду-
бле» самым примечательным был 
возраст игроков. Основу этих сбор-
ных составили совсем юные шахма-
тисты, некоторых из которых тяну-
ло назвать детьми. За Узбекистан на 
первых трех досках рубились 17-лет-
ний Нодирбек Абдусатторов, 20-лет-
ний Нодирбек Якуббоев и 16-летний 
Жавохир Синдаров, за Индию-2 — 
16-летние Гукеш Доммараджу с Ра-
мешбабу Прагнанандхой и 18-лет-
ний Нихал Сарин.

И их выступление было идеаль-
ным подтверждением ставшего уже 
общим местом тезиса насчет того, 
как же помолодели современные 
шахматы. Особенно персональное 
выступление лидеров этих сборных. 
Нодирбек Абдусатторов еще на изле-
те прошлого года открыл счет заво-
еванным престижным титулам, вы-
играв чемпионат мира по быстрым 
шахматам. Теперь добавил к нему 
новый, набрав в 11 партиях 8,5 очка.

Гукеш Доммараджу смотрелся 
еще ярче. В это не могли поверить 
даже опытные комментаторы олим-
пиады, такие как российский гросс-
мейстер Петр Свидлер, но индий-
ский юноша не нес потерь вплоть 
до девятого тура соревнований. Это 
было восхитительное для тех, у кого 
есть вкус к красивым шахматам, зре-
лище. Каждую партию он вел же-
лезной рукой, в каждой замечал 
мелкие неточности, допущенные 
противником, чтобы тут же их ис-
пользовать. А это ведь были партии 
не только против никому не извест-
ных международных мастеров, но 
и против зубров элиты — испанца 
Алексея Широва, армянина Габриэ-
ля Саркисяна, наконец, против Фа-
биано Каруаны, участника чемпион-
ского матча 2018 года.

Гукеш Доммараджу немножко 
сдал лишь под занавес олимпиа-
ды, набрав в трех турах после сво-
ей феноменальной серии один балл 
и проиграв принципиальный по-
единок Абдусатторову, хотя в ка-
кой-то момент имел, строго говоря, 
решающий перевес. Но и этот спад 
не лишил его статуса безусловно 
лучшего шахматиста турнира, на 
котором, как и на остальных, под-
считывается еще и краткосрочный, 
основанный исключительно на ре-
зультатах данного конкретного со-
ревнования рейтинг. Так вот, у ин-
дийца он составил 2867 — на три 
пункта выше рейтинга Магнуса Кар-
лсена в официальной классифика-
ции Международной шахматной фе-
дерации (FIDE).

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Детский шах и мат
Героями Всемирной  
шахматной олимпиады в Ченнае 
стали гроссмейстеры-юниоры

Увольнять Сергея Юрана, 
не обращая внимания  
на спортивные результаты, 
стало для «Химок» чем-то 
наподобие традиции   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Испанский футбольный клуб «Барселона» риску-
ет столкнуться с серьезными сложностями, выз-
ванными невозможностью зарегистрировать уже 
купленных футболистов. Испанская лига (La Liga) 
пришла к выводу, что каталонцы схитрили в отчет-
ности, подверстав ее так, чтобы уложиться в требо-
вания финансового регламента лиги. В частности, 
они попытались выдать собственные деньги как до-
ход от сделки по продаже активов клуба. Чемпио-
нат Испании стартует уже в субботу. Если в ближай-
шие дни «Барселона» не удовлетворит требования 
La Liga, она рискует столкнуться с тем, что ее клю-
чевые приобретения, например Роберт Левандов-
ский, не получат права играть за команду.

спанский футбольный клуб «Барселона» подхо-
дит к старту чемпионата Испании (каталонцы стартуют 
в первенстве в субботу матчем против «Райо Вальекано») 
в непростом положении. Напомним, что на волне пан-
демии каталонцы острее других топ-клубов ощутили па-
дение доходов. На пике долги «Барселоны» превышали 
€1 млрд, что было вызвано главным образом чрезмерно 
высокими зарплатами футболистов. Однако новый пре-
зидент «Барселоны» Жоан Лапорта, казалось, сумел вы-
вести клуб из острой фазы кризиса. Так считали в клубе. 
На деле ситуация сложнее.

В испанском чемпионате действует своя доволь-
но жесткая версия финансового fair play. La Liga, исхо-
дя из отчетности клубов, устанавливает для каждого из 
них лимит расходов на трансферы и зарплаты игроков 
(рассчитывается лигой на основе данных о расходах 
и будущих доходах клубов). Скажем, в марте этого года 
для «Барселоны» на фоне ее долгов он вообще был от-

рицательным — минус €144,5 млн. А, например, у «Реа-
ла» показатель составлял плюс €740 млн. То есть, чтобы 
привлечь новых игроков, руководству «Барселоны» сле-
довало либо сильно сократить расходы, либо нарастить 
доходы, а в реальности сделать и то и другое. 

В том, что касается снижения зарплат игроков, си-
туация неоднозначная. Например, вчера портал sport.
es сообщил, что Жерар Пике согласился пересмотреть 
свой контракт в сторону уменьшения. А вот Клеман Лан-
гле, Марк-Андре тер Штеген и Френки де Йонг, которых 
также попросили умерить аппетиты, пока на компро-
мисс не идут. Зато процессы, направленные на рост до-
ходов клуба, вроде бы шли отлично, что позволило Жо-
ану Лапорте провести трансферную кампанию так, 
словно финансовое положение клуба далеко от крити-
ческого. В ходе нее «Барселона» сумела приобрести на-
ряду с перешедшими в команду в статусе свободных 
агентов хавбеком «Милана» Франком Кессье и защит-
ником «Челси» Андреасом Кристенсеном еще одного 
игрока обороны — обладающего колоссальным потен-
циалом Жюля Кунде из «Севильи», перспективного вин-
гера «Лидса» Рафинью и даже лучшего футболиста мира 
по версии Международной федерации футбола (FIFA), 
главного снайпера мирового футбола Роберта Левандов-
ского из «Баварии», потратив на три трансфера в общей 
сложности почти €200 млн. Уверенность в том, что, не-
смотря на столь значительные траты, «Барселона» уло-
жится в требования La Liga, Жоану Лапорте придавало 
то обстоятельство, что ему удалось заключить ряд сде-
лок. В частности, по продаже четверти телеправ клуба 
на следующие 25 лет и примерно такой же доли в компа-
нии Barca Studios, занимающейся созданием творческо-
го контента для клуба. В общей сложности они принесли 
«Барселоне» более €600 млн. С учетом нового спонсор-
ского контракта со Spotify, дохода от продажи игроков 

и экономии на их зарплатах условный «плюс», подлежа-
щий учету La Liga при расчете лимита клуба на расходы, 
должен был превысить €850 млн. Однако аудит, прове-
денный La Liga, выявил, что ситуация более сложная.

Аудиторы выяснили, как сообщила радиостанция Ca-
dena Cope, что «Барселона» при продаже прав на телетран-
сляции клуба пошла на уловку. Она законна, но тем не 
менее искажает отчетность клуба. Так, оказалось, что ком-
пания Sixth Street, которая называлась покупателем чет-
верти прав на телетрансляции каталонцев за €517 млн, 
приобрела их не напрямую — для проведения сделки 
была учреждена компания Locksley Investments. Формаль-
но именно она купила права на телетрансляции, а затем 
перепродала их Sixth Street на следующие 25 лет. А уже на-
чиная с 2026 года контракта права вернутся к «Барселоне», 
за что она заплатила €150 млн, которые затем вернулись 
на ее счет. В La Liga сочли, что каталонцы фактически ку-
пили права сами у себя и не зачли значительную часть за-
явленных будущих доходов клуба. Дефицит получился до-
статочным, чтобы «Барселона» по-прежнему не получила 
права на регистрацию новых футболистов.

В «Барселоне» не согласились с интерпретацией своей 
отчетности аудиторами La Liga, но по факту клуб мало что 
может сделать. Разве что еще раз показать рост доходов. 
Инструменты для этого есть. В частности, можно продать 
еще четверть Barca Studios и 49% акций компании BLM, 
ведающей лицензированием продукции, связанной 
с «Барселоной». Соответствующие мандаты совет дирек-
торов ранее уже выдал руководству клуба. Однако даже 
предполагаемого дохода в €100 млн, который могут при-
нести эти сделки, может не хватить для нормализации 
положения. Не говоря уже о том, что до начала чемпиона-
та Испании остается совсем мало времени и уладить все 
формальности за столь короткий срок крайне сложно.

Александр Петров

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

«Барселона» выдала свое за чужое
Каталонцы по-прежнему не могут регистрировать новых игроков

Неспособность «Барселоны» соответствовать 
требованиям La Liga может помешать клубу 
зарегистрировать своих новичков, в том числе 
лучшего футболиста мира по версии FIFA  
Роберта Левандовского  ФОТО JOAN MONFORT / AP
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